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SECRETARIO 

Otorgarán créditos a emprendedoras del campo: BH.- El secretario de 
Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, e integrantes de la Asociación Nacional de 
Mujeres Empresarias del Campo (ANMEC) acordaron fortalecer las líneas de 
trabajo y los esquemas de financiamiento para proyectos agroalimentarios. El titular 
de la SAGARPA propuso que el trabajo conjunto fuera a través de fondos de 
garantía, lo que potencializará la mezcla de financiamientos y líneas de crédito de 
la banca de desarrollo, además de tasas preferenciales para este segmento. De 
acuerdo con un comunicado, Hinojosa Ochoa reconoció la organización y los 
resultados dados por este grupo de mujeres emprendedoras, quienes “son un 
ejemplo nacional que seguir para replicar sus experiencias y casos de éxito en todo 
el territorio.- a.b.c., 1 

 

 

Capitanes / ¿Todo Bajo Control?.- Prestigio Dañado* El intento de exportación 

de 20 toneladas de aguacate a Costa Rica le acaba de dar un pequeño rasguño al 

prestigio de este fruto, ya que resultó ilegal el certificado fitosanitario que avala el 

cargamento. El certificado fitosanitario internacional que se presentó ante las 

autoridades de ese país fue expedido por personal de la Secretaría de Agricultura, 

que lleva Baltazar Hinojosa, pero violaba la Ley Federal de Sanidad Vegetal. Por 
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un lado, desde el 5 de mayo 2015 Costa Rica suspendió las importaciones del fruto 

mexicano argumentando que contenía la plaga conocida como la mancha del sol 

(sunblotch).- Reforma, 3 

MONITOREO 

Difundido el 14 de mayo 2018 
 

SECRETARIO 

  
Cabeza por la gobernabilidad 2018.- Obligadamente los municipios de mayor 
rentabilidad política merecen todo el reflector. Nuevo Laredo, Matamoros, Río 
Bravo, El Mante, Altamira, Valle Hermoso, Madero y Tampico, Victoria, San 
Fernando y Miguel Alemán. 
Pero de los que más atención nos ocupará está Victoria. La capital es la sede de 
los poderes estatales y desde aquí el gobierno panista, hará todo su esfuerzo por la 
gobernabilidad. 
Abusados que en ello, igual que en Reynosa con Serapio Cantú Barragán, muchos 
afirman que si repite Oscar Almaraz y Jesús Juan de la Garza en Matamoros, 
ganará el ejecutivo estatal Francisco García Cabeza de Vaca. 
La tesis es simple, Cabeza de Vaca es gobernador de Tamaulipas y no necesita 
probar nada a nadie y si abonar en la gobernabilidad de la entidad, que en el caso 
del 2019, ahí sí que el Congreso es clave. 
En este sentido, los poderes municipales son “secundarios”, si se entiende que los 
mencionados han establecido puentes de alta cordialidad, respeto y afecto con el 
gobernador de Tamaulipas y de esto nadie se debe equivocar. 
Y es que si bien los partidos son importantes, cuando ya estás en la cima, lo rentable 
políticamente hablando, es jugar al ajedrez en favor de proyectos superiores. Y por 
eso hay quienes piensan que en caso de ganar Anaya, por qué no un Secretario de 
Estado de extracción panista, que como todos sabemos, Tamaulipas lo tiene 
actualmente en la persona de Baltazar Hinojosa titular de Sagarpa. Pero esa es 
otra historia, por lo pronto ya los vimos en la foto de salida a todos los candidatos 
de todos los partidos, donde los actos son importantes, pero más el contexto, pues 
no olvidemos que esta vez serán apenas una de 4 boletas. La de Presidente, del 
Senado, Diputado Federal y la de alcaldes. 
http://www.lacapital.com.mx/laopinion/18442-Cabeza_por_la_gobernabilidad_2018 
  
 Se registraron 14 impactos del Boletín 134.-  “Impulsan SAGARPA y mujeres 
productoras esquemas de financiamiento para proyectos agroalimentarios”. 
  

http://www.lacapital.com.mx/laopinion/18442-Cabeza_por_la_gobernabilidad_2018
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 Portales de Internet: 14 
   
Boletín 134.-  “Impulsan SAGARPA y mujeres productoras esquemas de 
financiamiento para proyectos agroalimentarios”.  El secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Baltazar Hinojosa 
Ochoa, e integrantes de la Asociación Nacional de Mujeres Empresarias del Campo 
(ANMEC) acordaron fortalecer líneas de trabajo orientadas a continuar las historias 
de éxito en proyectos productivos encabezados por mujeres del sector rural. 
Al respecto, el titular de la SAGARPA propuso trabajar conjuntamente en el 
desarrollo de proyectos para mujeres con esquemas de financiamiento, a través de 
fondos de garantía, lo que potencializará la mezcla de financiamientos y líneas de 
crédito de la banca de desarrollo, con tasas preferenciales para este segmento. 
Baltazar Hinojosa señaló que la Secretaría impulsa un esquema de seguros 
catastróficos en las unidades productivas y seguros de vida para los productores y 
productoras del sector agropecuario y pesquero, y en ese esquema se les podrá dar 
cobertura a las integrantes de la ANMEC. 
Además, reconoció la organización y resultados de este grupo de mujeres 
emprendedoras, las cuales son un ejemplo nacional a seguir para replicar sus 
experiencias y casos de éxito en todo el territorio, además de mostrar una manera 
diferente de organización que busca el desarrollo y el bienestar de las familias del 
campo mexicano.  
El secretario Hinojosa Ochoa afirmó estos resultados, factibles y palpables se 
suman al gran momento por el que está pasando el sector agroalimentario nacional, 
por lo que en este último tramo de la administración federal se definirán bien los 
programas y componentes para continuar con estas cadenas productivas y de valor 
agregado a favor de las mujeres. 
En la reunión, realizada en las instalaciones de la dependencia federal, se dieron 
cita algunas de las productoras representantes de los más destacados proyectos 
agroalimentarios de varias entidades federativas, quienes con gran entusiasmo 
mostraron sus productos, resultado del acompañamiento de la Secretaría de 
Agricultura en la gestión, capacitación, asistencia técnica y canales de 
comercialización. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/534446 
https://edomex.quadratin.com.mx/impulsa-sagarpa-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/ 
http://www.elarsenal.net/2018/05/14/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-
financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/ 
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39076-impulsan-sagarpa-y-anmec-
financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368951/0/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-a-
emprendedoras-del-campo/ 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-
emprendedoras-campo/ 
https://hojaderutadigital.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-
para-proyectos-agroalimentarios/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/534446
https://edomex.quadratin.com.mx/impulsa-sagarpa-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://www.elarsenal.net/2018/05/14/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://www.elarsenal.net/2018/05/14/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39076-impulsan-sagarpa-y-anmec-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39076-impulsan-sagarpa-y-anmec-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368951/0/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-a-emprendedoras-del-campo/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368951/0/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-a-emprendedoras-del-campo/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-emprendedoras-campo/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/federacion-otorgara-creditos-preferenciales-emprendedoras-campo/
https://hojaderutadigital.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
https://hojaderutadigital.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
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https://indicepolitico.com/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-
proyectos-agroalimentarios/ 
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/impulsa-sagarpa-mujeres-del-campo-esquemas-
financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162100/t,Impulsan+sagarpa+y+mujeres+productoras+esquema
s+de+financiamiento+para+proyectos+agroalimentarios/ 
http://almomento.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-
proyectos-agroalimentarios/ 
http://www.vertigopolitico.com/articulo/53241/Creditos-preferenciales-a-emprendedoras-del-campo 
http://www.mexicoinforma.mx/impulsan-esquemas-de-financiamiento-para-mujeres-productoras/ 
http://foropolitico.com.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-
para-proyectos-agroalimentarios/ 
  

SAGARPA 

  
Tormenta de spots.- Cd. Victoria, Tamaulipas.- Este lunes arrancaron las 
campañas de los que buscan las alcaldías de los 43 municipios de Tamaulipas, 
unos lo hicieron con ruido principalmente los que buscan reelegirse, y otros solo 
cumplieron con las indicaciones del IETAM en lo que respecta a la ley. 
Pero lo que si es cierto es que habrá movimiento en las calles de todas las 
poblaciones del estado, donde promocionaran sus candidaturas los que quieren 
gobernar los municipios. 
Lo que sí importa es la forma en que se comprometerán con el electorado los 
pretendientes a alcaldes, y serán las reuniones cara a cara las mas efectivas porque 
las promesas a larga distancia se las lleva el viento. 
Se supone que los que tratan de repetir ya son bien conocidos en sus municipios 
para bien o para mal, y eso será definitivo a la hora en que los ciudadanos acudan 
a las urnas el primero de julio. 
Sin embargo, lo que más espera la ciudadanía es civilidad y tranquilidad en los 
comicios en los que habrá de elegirse además de los 43 alcaldes de Tamaulipas, al 
nuevo Presidente de la República, a los Senadores y Diputados Federales. 
Y sobre todo que sea lo menos desagradable posible la tormenta de spots de radio 
y televisión las 24 horas del día como ya ocurre desde que inició el proceso electoral, 
y en donde además de los anuncios de los candidatos están los de los partidos 
políticos y los órganos electorales. 
En Victoria 5 hombres y una mujer buscarán la presidencia municipal, Xicoténcatl 
González, Oscar Almaraz, Eduardo Gattás, Mario Arizpe, Héctor Ruiz Tamayo y 
Nayma Karina Balquiarena, representando los cuatro primeros a partidos políticos, 
y los dos últimos van como independientes. 
En otro orden el ex secretario general de gobierno Herminio Garza funge como 
titular de una Unidad en la Secretaría de Gobernación como resultado de los 
cambios que se hicieron en esa dependencia, y por eso ya radica en la ciudad de 
México. 
Otro tamaulipeco que está en los dominios de Gobernación es Bladimir Martínez 

https://indicepolitico.com/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
https://indicepolitico.com/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/impulsa-sagarpa-mujeres-del-campo-esquemas-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios
http://www.codicemexico.com.mx/mexico/impulsa-sagarpa-mujeres-del-campo-esquemas-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162100/t,Impulsan+sagarpa+y+mujeres+productoras+esquemas+de+financiamiento+para+proyectos+agroalimentarios/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162100/t,Impulsan+sagarpa+y+mujeres+productoras+esquemas+de+financiamiento+para+proyectos+agroalimentarios/
http://almomento.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://almomento.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://www.vertigopolitico.com/articulo/53241/Creditos-preferenciales-a-emprendedoras-del-campo
http://www.mexicoinforma.mx/impulsan-esquemas-de-financiamiento-para-mujeres-productoras/
http://foropolitico.com.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
http://foropolitico.com.mx/impulsan-sagarpa-y-mujeres-productoras-esquemas-de-financiamiento-para-proyectos-agroalimentarios/
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Ruiz protegido por el manto de Carlos Flores Rico, coordinador de Delegaciones, 
que también es paisano. 
Para potenciar la productividad de pequeños agricultores de maíz blanco firmaron 
un convenio de colaboración el presidente del Grupo GRUMA Juan González 
Moreno y el director del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT) Martín Kropff, teniendo como testigo de honor al Sub- Secretario de 
Agricultura de la SAGARPA Jorge Luis Zertuche, proyecto que inicia en 
Tamaulipas y Campeche. 
Los festejos a San Isidro Labrador terminan éste martes con una misa oficiada por 
el Obispo Antonio González Sánchez, y un baile popular en el patio de la iglesia 
ubicada en la calzada de Tamatán. 
Cada uno de los candidatos presidenciales le da la interpretación que quiere a lo 
dicho por el presidente del INE Lorenzo Córdova de que no se repetirá la crisis 
electoral del 2006, porque él si saldrá a dar los resultados del conteo rápido del INE 
sin importar si son cerrados o no. 
https://www.gaceta.mx/2018/05/tormenta-de-spots/ 
  
Se han pagado adeudos por mil 200 millones de pesos 
  
En dos semanas a más tardar, SAGARPA y ASERCA deberán convocar a las 
organizaciones agrícolas y autoridades de agricultura para dar a conocer la 
propuesta del nuevo ingreso objetivo para la tonelada de maíz, el cual se está 
analizando tomando en cuenta el aumento de costos y el índice de precios que se 
ha tenido desde el 2014 a la fecha. 
El delegado de SAGARPA en Sinaloa Patricio Robles Luque informó que dentro 
de los compromisos del Secretario Baltazar Hinojosa es ofrecer un ingreso real , 
pero también cumplir con los pagos de los adeudos que mantiene la federación con 
los productores sinaloenses, pagos que han venido avanzando en los últimos días. 
Aclaró que una vez finalizados los pagos iniciarán un barrido general para ver los 
casos especiales de aquellos productores que no han podido recibir sus apoyos, 
por no haber solventado documentación. 
https://tvpacifico.mx/noticias/208781-se-han-pagado-adeudos-por-mil-200-millones-de-pesos 
  
SAGARPA gestiona más recursos para aretado de ganado en Jalisco.- 
Guadalajara, Jalisco. 14 de mayo de 2018.- El gobierno federal gestionará más 
apoyo económico para reforzar el programa del aretado y el barrido sanitario en las 
regiones de la Costa, la Sierra de Amula y la Sierra Occidental, informó el delegado 
de la SAGARPA, Julio de la Mora Razura. 
El funcionario precisó que, de 10 a 12 millones será la partida que el gobierno federal 
destine en el plazo inmediato para avanzar en la tarea que se tiene en marcha en 
las mencionadas regiones, lo que supone acciones, tanto en el aretado del ganado, 
como del barrido sanitario para que estas demarcaciones queden libres de 

https://www.gaceta.mx/2018/05/tormenta-de-spots/
https://tvpacifico.mx/noticias/208781-se-han-pagado-adeudos-por-mil-200-millones-de-pesos
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tuberculosis y brucelosis bovinas, y con ello, se puedan exportar animales en pie. 
De la Mora Razura puntualizó que, al momento, el avance del aretado en el hato 
bovino de Jalisco (segundo Estado con mayor inventario del país, solamente 
superado por Veracruz), es del orden de 50 a 60 por ciento. 
Al respecto, el tesorero de la Unión Ganadera Regional de Jalisco, Arnulfo Magaña 
Ramírez, comentó que es positivo este anuncio para avanzar, tanto en el aretado 
del ganado, como en el programa sanitario, para que en Jalisco se tengan zonas 
libres para la exportación de animales vivos. Con los recursos adicionales 

de SAGARPA, se busca dar continuidad con las acciones del barrido zoosanitario 
y la actualización de las estadísticas del sector pecuario en una importante región 
ganadera que concentra 682 mil cabezas de ganado en propiedad de 16 mil 
productores, según se pudo constatar durante este ejercicio que se tiene en marcha 
desde mediados de 2016 en estrecha coordinación con el Gobierno Federal, los 
municipios y las organizaciones de productores. 
https://www.brunoticias.com/sagarpa-gestiona-recursos-aretado-ganado-en-jalisco/ 
  
Anuncian creación de asociación de pequeños productores de melón en 
Huetamo 
  
Huetamo, Michoacán.- Frente a la situación actual que viven pequeños 
productores del melón en Huetamo, era ya necesario conformar un grupo, 
organización o asociación de este tipo de productores de este delicioso fruto que 
con generosidad se produce en Huetamo, todo ello ante la nula atención que se 
recibe de sectores del gobierno municipal, estatal y federal, incluido Sagarpa, que 
en el caso de los grupos independientes que en últimas fechas han surgido en 
Huetamo con sonado éxito, les ha llevado a tomar la determinación de organizarse, 
señaló en entrevista Virgilio Reynoso Tapia. 
En nuestro caso, recalcó Reynoso Tapia, dadas las circunstancias por las que 
atravesamos quienes hemos arriesgado capital, trabajo y esfuerzo en producir 
melones en Huetamo, vemos con desaliento que poco o nada hace el sector 
gubernamental en favor de esta iniciativa local que genera empleos, trabajo y 
desarrollo para la economía de Huetamo, y más lamentable resulta saber que, por 
ejemplo, de Sagarpa no tenemos ningún tipo de asesoría, consejos ni apoyos, de 
tal forma que solo de manera organizada lograremos salir adelante quienes estamos 
inmersos en el campo melonero. 
http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n42245 
  
Contubernio de Veracruz y Sagarpa; desvían fondos para cafeticultores.- 
Productores veracruzanos de café acusaron que la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) utiliza 
"electoreramente" los recursos destinados para los cafetaleros. 
Aunque se trata de una dependencia federal, el Gobierno del Estado de Veracruz 

https://www.brunoticias.com/sagarpa-gestiona-recursos-aretado-ganado-en-jalisco/
http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n42245
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está solapando la situación, pues no ha hecho ni dicho absolutamente nada al 
respecto, "ahorita tondo mundo anda en la grilla", indicaron. 
En conferencia de prensa en la Plaza Lerdo de Xalapa, Cirilio Elotlán Díaz y 
Fernando Celis Callejas, de la Coordinadora Regional y Nacional del Café, 
expusieron que incluso se están "empadronando nuevos supuestos productores", 
esto para desviar los recursos del café para fines electorales. 
Enfatizaron que hay "un desorden en la Sagarpa, y eso está propiciando un fuerte 
retraso en la entrega de recursos del programa para café 2018". 
Explicaron que además de que los cafetaleros están severamente golpeados por 
los bajos precios del grano aromático, el exceso de importaciones, así como la plaga 
de la roya, las autoridades federales no están entregando el recurso 
correspondiente y que afecta a alrededor de 300 mil productores de café en el país, 
de los cuales 62 mil cafetaleros son del estado de Veracruz. 
Y es que en julio y agosto se tiene que sembrar nueva planta de café, lo cual se 
verá afectado si el recurso no llega a mano de los productores. 
Deploraron que la Sagarpa siga abriendo ventanillas y esté "apuntando a nuevos 
productores bajo el esquema de membretes nuevos, que sirven para desviar 
recursos con fines electorales, eso está siendo obvio en Chiapas y se está 
perfilando también aquí en Veracruz", esto a la par de que "se están cambiando 
constantemente a funcionarios menores al interior de la Secretaría, por lo que "hay 
un desorden total". 
"Hacemos un llamado al Secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa para que 
ponga orden al interior de la institución, porque constantemente, semana a semana 
estamos detectando cambios de funcionarios menores al interior de la institución y 
eso es gravísimo porque eso nos genera las expectativas de que se va a retrasar la 
entrega de los recursos que están destinados para los programas de 2018, que 
asciende a 1 mil 90 millones de pesos, hay dinero pero ahora lo pretenden manejar 
de manera discrecional y eso es lo que nosotros no queremos... es la incertidumbre 
que hay ahorita". 
El temor, precisaron, es que haya fuertes afectaciones para el sector cafetalero si 
no se entregan los recursos en esta quincena del mes de mayo y en junio. 
Ante ello, la exigencia es que "la Sagarpa no debe politizar el manejo de los 
recursos ahorita en las elecciones, porque se va a armar un verdadero desorden... 
Existe un gran malestar en el sector cafetalero con todo este desorden que se está 
dando en la institución, y todo este gran malestar va a pegar fuertemente en la 
cuestión de las elecciones". 
http://imagendelgolfo.mx/resumen.php?id=41223808 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-veda-electoral-hay-opacidad-con-apoyos-acusan-
productores-de-cafe-262603.html#.WvoUtqQvzcs 
http://libertadbajopalabra.com/2018/05/14/infla-sagarpa-padron-beneficiarios-fines-electorales-
cafeticultores/ 
  

http://imagendelgolfo.mx/resumen.php?id=41223808
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-veda-electoral-hay-opacidad-con-apoyos-acusan-productores-de-cafe-262603.html#.WvoUtqQvzcs
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/por-veda-electoral-hay-opacidad-con-apoyos-acusan-productores-de-cafe-262603.html#.WvoUtqQvzcs
http://libertadbajopalabra.com/2018/05/14/infla-sagarpa-padron-beneficiarios-fines-electorales-cafeticultores/
http://libertadbajopalabra.com/2018/05/14/infla-sagarpa-padron-beneficiarios-fines-electorales-cafeticultores/
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"Todos Unidos por el Vino" impulsará al sector vitivinícola mexicano 
 
La campaña Todos Unidos por el vino mexicano, que se presenta en el marco de 
la aprobación de la Ley de Fomento a la Industria Vitivinícola, el pasado 26 de 
abril, impulsará la difusión de la dimensión actual y las oportunidades de la 
industria, así como su consumo. 
Esta tarde, el presidente del Consejo Mexicano Vitivinícola, Daniel Milmo, realizó 
oficialmente el lanzamiento de la campaña, esfuerzo de muchos años, que surgió 
ante la motivación de Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) para 
presentar al Senado de la República una iniciativa de ley para el fomento del sector. 
“La ley del fomento no es un fin, sino un medio para lograr el crecimiento anhelado, 
que si bien la vid y el vino no forman parte de la canasta básica del consumo de 
familias mexicanas, se logró el reconocimiento de que su producción sea prioritario 
dentro de los 50 cultivos que el gobierno contempla por su rentabilidad y 
posibilidades para impulsar desarrollo social y económico a nivel nacional”, abundó. 
La campaña, detalló, tiene por objetivo de manera inmediata, difundir el alcance y 
la posibilidad de acciones de política pública con la Ley de Fomento recién 
aprobada, pero sobre todo ante el público consumidor, dar a conocer la riqueza y 
diversidad de la producción de vinos que se producen en el país. 
Milmo previó que para promover el consumo, se necesitará, además, tener una 
mayor cantidad de vino mexicano, puesto que hoy día es insuficiente para abastecer 
la demanda y crecimiento de las ventas. 
“Con mucho trabajo, el vino mexicano tiene una participación del 30 por ciento del 
mercado interno frente a los vinos importados que cuentan con 70 por ciento, 
productos provenientes de España, Chile, Argentina, Francia e Italia. 
También busca impulsar la expansión acelerada de plantación en viñedos, de las 
infraestructuras y capacidades industriales para la elaboración y almacenamiento. 
Lo mismo tendrá que suceder con la oferta turística y gastronómica en torno al 
negocio del vino y recuperar en los próximos 15 años una participación del mercado 
interno hasta de 45 por ciento. 
Refirió que actualmente la producción es de seis mil 747 hectáreas y tendrá que 
aumentarse en 15 años a 15 mil, con una inversión anual promedio requerida 
máxima estimada de 400 millones de pesos. 
El volumen de 2.1 millones de cajas, equivalente a alrededor de dos millones 520 
mil litros a 15 años, estima una inversión promedio anual máxima de 300 millones 
de pesos adicionales para procesar y almacenar cinco millones de cajas anuales 
(cuatro millones 500 mil litros al año). 
La campaña impulsará una plataforma de 15 acciones estratégicas agrupadas en 
tres ejes: contribuir a poner en marcha del marco legal con el fomento de la Ley, 
para que no sea letra muerta, propiciando un adecuado funcionamiento y operación 
de la Comisión interestatal que estará bajo la coordinación de la Secretaría de 
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Economía y de la Sagarpa, y participar en la agenda establecida por la Conago. 
El segundo es el aumento de la difusión y consumo del vino a partir de este mes, 
con 10 acciones que incluyen campaña en redes sociales, activaciones de 
relaciones públicas, edición de un libro y un fascículo de distribución nacional, 
producción y transmisión de documentales, promoción de concursos, fomento de 
apoyo a la inversión; cursos, adecuación de un portal web, entre otras. 
El tercer eje será la expansión de la producción e industria vitivinícola nacional, 
considerando el tratamiento fiscal del vino como alimento y la constitución de un 
fondo de apoyo a la inversión de manera inversa recuperado por el Gobierno con 
un aumento de la atribución fiscal derivada de la propia expansión de la producción, 
comercialización y servicios asociados a la actividad vitivinícola. 
Por su parte, el senador Héctor Larios Córdova, especificó que este es un producto 
legislativo enfocado específicamente para generar mecanismos de coordinación 
entre las autoridades, gobiernos estatales y productores, para establecer políticas 
públicas para la industria. 
“Aun cuando no representa ninguna ventaja fiscal es un proyecto legislativo que fue 
de larga maduración, y estoy convencido que las instancias de coordinación pueden 
llevar a que se hagan políticas públicas uniformes que permitan que esta industria, 
relacionada con la gastronomía y el sector turístico, tenga mejores años hacia el 
futuro”, puntualizó.  
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/534509 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162023/t,%22Todos+Unidos+por+el+Vino%22+impulsar%C3%A
1+al+sector+vitivin%C3%ADcola+mexicano/ 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368999/0/todos-unidos-por-el-vino-impulsara-al-sector-
vitivinicola-mexicano/ 
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-industria-mexicana-del-vino-invertira-10-mil-mdp-para-
llegar-al-45-del-mercado-nacional 
  

SECRETARÍA 

Protección animal (La Lupa CDMX).- La candidata de la coalición Por la CDMX al 
Frente, Alejandra Barrales, presentó su plan de protección animal, a través del cual 
se busca garantizar, vía reglamentos y leyes secundarias, el trato digno a todos los 
animales y planteó realizar una consulta ciudadana para determinar la permanencia 
o no de las corridas de toros en la Ciudad. Dulce Ramírez, directora de Igualdad 
Animal México, consideró que una consulta no es suficiente, pues debería ir 
acompañada de la prohibición para el acceso a menores de edad y el retiro de 
recursos públicos. Agregó que como parte del plan de protección animal también se 
deben considerar a los animales de granja, en particular lo referente a la regulación 
de los rastros en conjunto con la Sagarpa. "Es muy complicado que una denuncia 
por crueldad animal en un rastro se considere, simplemente porque no hay 
legislación", lamentó. El Universal, 2 Ciudad 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/534509
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162023/t,%22Todos+Unidos+por+el+Vino%22+impulsar%C3%A1+al+sector+vitivin%C3%ADcola+mexicano/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7162023/t,%22Todos+Unidos+por+el+Vino%22+impulsar%C3%A1+al+sector+vitivin%C3%ADcola+mexicano/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368999/0/todos-unidos-por-el-vino-impulsara-al-sector-vitivinicola-mexicano/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/368999/0/todos-unidos-por-el-vino-impulsara-al-sector-vitivinicola-mexicano/
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-industria-mexicana-del-vino-invertira-10-mil-mdp-para-llegar-al-45-del-mercado-nacional
http://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-industria-mexicana-del-vino-invertira-10-mil-mdp-para-llegar-al-45-del-mercado-nacional
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Festejan maestros con movilización.-  Integrantes de !a Sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) convocaron al 
80% de los trabajadores a participar en la marcha masiva estatal que realizarán hoy, 
en el marco de la conmemoración del Día del Maestro. Por otro lado, integrantes de 
la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) protestaron ayer en las sedes 
de la Sedesol y Sagarpa en el estado. Exigen la entrega de recursos destinados a 
programas sociales para diversas comunidades que conforman la organización, 
luego que aseguraron han recibido largas por parte de las autoridades. El Sol de 

México, 37 

Necesario, escuchar a productores de lácteos para incentivar crecimiento: Del 
Mazo.- Alfredo del Mazo, gobernador del Estado de México, se reunió con 
productores de lácteos del norte de la entidad, a quienes señaló la necesidad de 
escuchar y conocer las solicitudes del sector, para que éste siga su crecimiento 
productivo y de comercialización. Acompañado por el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Sedagro) y el delegado de la SAGARPA, el gobernador 
mexiquense escuchó algunas de las necesidades de productores de Jilotepec, 
Aculco, Polotitlán y Soyaniquilpan. Entre ellas, las de contar con más ganado 
lechero, a través de la adquisición de vientres y transferencia de embriones; y 
mejorar la tecnificación, infraestructura, equipamiento y alimentación de los 
animales. - Crónica, 9 nacional, Ovaciones, 2 

 

Agro negocios / Relevancia de empresas tractoras en el sector 
agroalimentario.- Las empresas tractoras en el sector agroalimentario requieren 
grandes volúmenes de abastecimiento de materias primas y servicios en plazos 
establecidos que, por su naturaleza de operación y nivel, forzosamente incentivan 
el desarrollo de sus proveedores participantes en la red de valor, ya sea que exista 
dentro del plan estratégico de la empresa tractora un desarrollo de proveedores o 
no En su mayoría, las empresas tractoras tienen la posibilidad de acceder al 
mercado nacional e internacional de forma masiva; con lo que captan las señales 
en forma directa para satisfacer las necesidades del consumidor final. Hoy en día, 
el gran reto de la política pública en el sector primario, es lograr que la micro 
empresa, empresa familiar y pequeña empresa se integren al mercado mediante el 
vínculo con empresas tractoras que tengan por objetivo el desarrollo de sus 
proveedores, mismo que no se limite a una producción u otorgamiento de servicios 
bajo contrato, sino a su desarrollo integral. Para los tres tipos de empresas, el 
principal incentivo de participación conjunta con empresas tractoras es asegurar su 
permanencia en el mercado, teniendo en cuenta siempre las necesidades de 
abastecimiento de su principal cliente.- El Economista, 13 TE  
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SECTOR AGROPECUARIO 

Competencia y mercados / Política agropecuaria, buscar alternativas por 
Javier Nuñez Melgoza.- La discusión sobre la autosuficiencia agropecuaria lleva al 
enfrentamiento entre dos posturas extremas. La primera llama a una intervención 
más intensa del Estado, que tenga como objetivo el logro de la autosuficiencia, para 
lo cual, incluso, sería necesario intervenir en el mecanismo de precios. La segunda 
invoca el principio de no intervención, pues supone que dejar a los mercados operar 
libremente basta para conducirnos a un equilibrio virtuoso basado en el principio de 
especialización internacional del comercio Debemos evitar caer en los extremos. 
Los mercados, por sí mismos, son incapaces de corregir excesos como los 
representados por las estructuras anticompetitivas. Por eso se aplica la política de 
competencia. Pero las políticas que se basan exclusivamente en eliminar barreras 
son insuficientes para propiciar el desarrollo de grupos económicos vulnerables. 
Ahora que se abre la discusión sobre el futuro del sector agropecuario, debemos 
revisar la experiencia de otros países en un aspecto en particular, que es el de la 
colaboración entre competidores. Las cadenas agroalimentarias se caracterizan por 
la intervención de diversos agentes económicos ubicados en distintos eslabones: la 
producción primaria, las actividades agroindustriales y los segmentos dedicados a 
la logística, la distribución y la comercialización..- El Economista, 22 E y N  

Tratado secreto (Articulista de Manuel J. Jáuregui).- No, amigos, no es el TLC II 
al que nos referimos al hablarles de un Tratado secreto, sino que es uno adicional 
que han fraguado Ildefonso Guajardo y su brazo derecho, Baker, con la Comunidad 
Europea. Dirán ustedes, y dirán bien: "Es bueno que tengamos pactos comerciales 
con el bloque europeo, pues nos hace menos dependientes de Estados Unidos". En 
teoría esto es cierto, pero hoy no hablamos de la teoría detrás de uno de estos 
instrumentos pro libre comercio, sino del hecho de que nadie sabe que contienen el 
dichoso acuerdo. Salvo que versiones que por ahí se han filtrado respecto al 
contenido del mismo afinan que es un acuerdo que le da en toda la progenitora al 
campo mexicano. Más específicamente a los productores y exportadores del 
noroeste de México de TOMATE e igualmente perjudica a los productores y 
exportadores de CHILE MORRÓN (bell peppers) entre otros productos. Reforma, 14-

A 

La nueva apuesta del comercio mexicano: la industria agroalimentaria 

(Análisis de Mauricio Millán).- El Congreso de Estados Unidos ha impuesto como 

límite el 17 de mayo de 2018 para que se logre un acuerdo en principio de la 

renegociación del TLCAN; de lo contrario, se ha hecho público que la ratificación 

por parte del congreso ocurrirá hasta 2019. Uno de los temas álgidos en la 
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modernización del TCLAN es el referente al mercado agroalimentario y las ventanas 

de estacionalidad que podrían limitar las exportaciones mexicanas altamente 

competitivas hacia Estados Unidos. Tan solo en 2017, México fue el 12 productor 

mundial de alimentos, siendo líder en la producción de aguacate, fresa, limón, 

cerveza y tequila. Asimismo, el valor de las exportaciones agroalimentarias fue de 

32 mil 582 millones de dólares, convirtiéndose en el tercer generador de divisas en 

el país. El Universal, 2-B 

Producción de maíz bajará en 2 millones de toneladas.- En la producción de 
maíz de 2 millones de toneladas este año, para ubicarse en 24 millones de grano 
blanco y amarillo, estimó la Confederación de Nacional de Productores Agrícolas de 
Maíz de México. La tardanza de un mes impactará en Tlaxcala, Morelos y Puebla. 
"Sí nos va a pegar un poquito y calculamos cierta disminución en el volumen de 
cosecha, explicó el presidente del organismo, Juan Pablo Rojas Habrá que estar 
pendiente del momento en que empiecen las lluvias, para ver si no hay más retrasos 
que pudieran impactar en mayor medida la producción del grano en este ciclo 
agrícola comentó. El presidente de los productores señaló que ante el escenario 
descrito seguirá creciendo la internación de maíz amarrillo de Estados Unidos, como 
lo ha hecho en los últimos 15 años. Rojas dijo que si el Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte no pone restricciones, y en general no sufre cambios, al menos 
15 millones de toneladas de maíz estadounidense llegarán a territorio nacional 
durante 2018.- Milenio, 28  

Compras técnicas impulsan a la soya.- Los futuros de la soya en la Bolsa de 
Chicago subieron el lunes 1.5%, remontando desde un mínimo de más de cinco 
semanas por una ronda de compras técnicas y señales de que la demanda de China 
por exportaciones está repuntando, dijeron operadores. Los futuros del trigo 
cayeron por cuarta sesión consecutiva, perforando un nivel de soporte técnico, y 
marcaron su cota más baja desde el 26 de abril. Los futuros del trigo cerraron 
estables. - El Economista, 8 TE 

Empresas del vino buscan mercado.- El vino mexicano posee el 29.3% de 

participación del mercado nacional, muy por debajo del poco más de 70% que tiene 

la bebida alcohólica proveniente de otros países, según datos de la Comisión de 

Fomento a la Industria Vitivinícola (CFIV). Con la finalidad de hacerse del 45% del 

mercado mexicano en un plazo de 10 a 15 años, la industria privada invertirá cerca 

de 10 mil millones de pesos en el lapso citado para aumentar la producción de la 

bebida y fomentar el consumo, explicó Daniel Milmo, presidente de la CFIV. El vino 

importado, principalmente proveniente de España y Chile, se consume más en 
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México, explicó, porque cuentan con productos a precios accesibles.- El Financiero, 

7, El Economista,37 

in versiones,. :: Vinos para arriba Quién está juntando las mejores botellas de vino 

de todo el país es Valentina Ortiz Monasterio. La directora del vino Balero está 

afinando los detalles de la segunda edición de Nación de Vinos, la iniciativa sobre 

vino mexicano que busca generar negocio para la cadena de valor. El evento se 

llevará a cabo el 13 y 14 de junio y contará con la presencia de los dueños de 85 

bodegas de los 10 estados productores, quienes se han planteado triplicar la 

producción de vino mexicano en los próximos 15 años.- Milenio, 24  

Precio de pechuga de pollo, al alza por mayor mortalidad.- En lo que va del año, 

el precio de la pechuga de pollo en el país se elevó hasta 36%, de acuerdo con 

datos del INEGI, por una mayor demanda durante Semana Santa y la escasez del 

ave, de acuerdo con distribuidores y vendedores. Los precios por kilo al mayoreo 

de pechuga de pollo en febrero estaban en 45 pesos y hasta hace un par de días lo 

adquirían en 68 pesos en promedio. El tema de la mortalidad y el aumento de precio 

como consecuencia también resuenan en los mercados de venta directa al público 

de la Ciudad de México, según lo constató un recorrido de El Financiero donde hay 

alzas hasta 29%. El Financiero, 7  

Identidades, preferencias alimentarias y salud/ Punto y Como.- La comida que 
comemos está íntimamente ligada con nuestras identidades. Y son identidades en 
plural porque una misma persona muestra diferentes facetas de sí misma según el 
contexto en el que se encuentra. A este respecto, varios psicólogos sociales se han 
interrogado en cuanto a la forma en la que este tipo de identidades influye en nuestra 
percepción de la comida. Se ha encontrado, por ejemplo, que las personas que se 
identifican más con algún grupo en particular tienden a encontrar que la comida de 
ese grupo es más sabrosa. Esto hasta cierto punto no es novedad. Es decir, alguien 
que se identifica con identidades como: soy norteño, soy mexicano, soy oaxaqueño, 
etcétera. Entre más alto es su grado de identificación, más sabrosa encontrará la 
comida perteneciente a esa cultura culinaria.- El Economista, 59  

Campesinos tlaxcaltecas contra agroindustrias.- Los derechos colectivos a una 
alimentación sana y a la preservación de la semilla del maíz originaria han sido 
atacados, señalan campesinos de Tlaxcala que comenzaron con una defensa legal 
y en forma en torno a inversiones de firmas agroindustriales internacionales. La 
entidad del país más pequeña territorialmente, puede convertirse así en el primer 
lugar de un nuevo tipo de disputa: lo que antes era una aceptación comunitaria para 
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el uso de recursos como suelo o agua (explotación agrícola incluida), ahora puede 
lograrse allí con un trámite ante burócratas municipales. Esa es la principal 
deficiencia de la Ley aprobada en aquel estado recientemente, señalan sus críticos, 
la autorización comunitaria es sólo un eufemismo, pues abre una brecha enorme 
para que proyectos de empresas internacionales como Monsanto no se vean 
obstaculizadas por la oposición local. Las organizaciones campesinas opositoras se 
dispusieron a interponer un amparo en contra el gobernador, el Congreso del Estado 
y la Secretaría de Fomento Agropecuario estatal. Casualmente, las autoridades 
demandadas "olvidaron" diseñar y expedir dentro de la nueva Ley de Fomento y 
Protección del Maíz un programa estatal de semillas, así como asignar una partida 
presupuestaria específica para ello. Esto, además, aseguran campesinos e 
indígenas, es parte de una serie de acciones dirigidas a la explotación de la tierra 
para beneficio de la agroindustria internacional.- Crónica, 2-14-15 

Invertirá 10 mil mdp industria vitivinícola.- A partir de la aprobación de la Ley de 

Fomento a la Industria Vitivinícola, el sector invertirá más de 10 mil millones de 

pesos durante los próximos 15 años para aumentar la producción en el País. Daniel 

Milmo, presidente del Consejo Mexicano Vitivinícola (CMV), dijo en conferencia que 

dicha inversión también generará una den-ama por los servicios ofrecidos alrededor 

de esta industria, de gastronomía y turismo, superior a 18 mil millones de pesos, por 

lo que considera necesario diseñar y orientar políticas públicas que motiven la 

inversión y desarrollo del sector. Reforma, 6 negocios 

Agro capta más divisas que el turismo.- Aunque durante el primer trimestre del 

año los ingresos por concepto de turismo internacional crecieron 7.18 por ciento, en 

comparación con el mismo periodo del año pasado, el saldo del sector agro presentó 

un repunte de 12.53 por ciento, en el periodo de referencia. De acuerdo con cifras 

del Banco de México (Banxico), esta tendencia está presente desde el cierre del 

año pasado, cuando la Inversión Extranjera Directa (IED) registró ingresos por 29 

mil 695 millones de dólares a diciembre de 2017; mientras que las exportaciones 

agropecuarias y agroindustriales registraron entradas por 32 mil 583 millones de 

dólares. La Razón, 16 

Pequeñas comunidades absorben a los paisanos deportados / Campesinos 

ambulantes.- Las poblaciones de entre dos mil 500 y 14 mil 999 pobladores son las 

que están absorbiendo el regreso de los deportados. Como se trata de comunidades 

vinculadas a actividades del campo, las oportunidades de encontrar trabajo o el 

acceso a los servicios de salud escasean.La opción de trabajar en el sector 
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agropecuario está allí, pero muchos terminan de vendedores ambulantes o incluso 

en labores domésticas. Crónica, 14 nacional 

INFORMACIÓN GENERAL 

Récord en empleos, por condiciones de inversión, dice Peña.-   El presidente 

Enrique Peña Nieto señaló que a seis meses y medio de que concluya su gobierno 

es posible hacer un balance objetivo de la contribución de su administración y deseó 

en que México siga proyectando confianza para atraer inversiones. "La inversión 

privada no llega a un país si no hay condiciones de confianza, si no hay respeto al 

estado de derecho, si no hay respeto al inversionista, a lo que está arriesgando. 

Esas son las condiciones que ha sembrado este gobierno. "Nos permite 

convertirnos, no solo en la gestión de más empleos, sino en la que ha traído mayor 

inversión productiva y para infraestructura", destacó. Milenio, 16 

EPN: inversión no llega a un país si no hay confianza.- Tras defender la 
construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México y el Nuevo Puerto de 
Veracruz —que cuentan con capital privado—, el presidente Enrique Peña Nieto 
dejó claro que la inversión no llega a un país si no hay condiciones de confianza y 
claro, respeto a la ley, "si no hay respeto al inversionista que se está arriesgando", 
señaló. Subrayó que las condiciones que "ha sembrado" su gobierno permiten a 
esta administración federal convertirse no sólo en la gestión de más empleos sino 
en la administración que ha traído mayor inversión productiva y mayor inversión 
para infraestructura. Peña Nieto indicó que en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México se mueven muchas mercancías que atienden las necesidades de 
la población del Valle de México y desde ahí se abastece a otras ciudades de la 
geografía nacional. Es un proyecto que se está realizando con la participación del 
sector privado, con financiación que hacen los propios usuarios del aeropuerto. 
Enfatizó que también en su sexenio se ha promovido la educación de calidad. Afirmó 
que ya hay una enseñanza que poco a poco se está sintiendo en las escuelas.- El 

Universal, 4-A 

Encuesta / Uno de cada 3 podría cambiar su intención de voto.- Mientras que 
las coaliciones Todos por México (PRI, PVEM, Panal) y Por México al Frente (PAN, 
PRD, MC) se ubican empatadas en un segundo lugar, con 23 puntos, y la coalición 
de Juntos Haremos Historia (Morena, PT, PES) aventaja con 36 puntos en la última 
medición hecha por Suasor / EI Heraldo de México, hay un dato que alerta de que 
esto, efectivamente, aún no se ha terminado. De toda la gente encuestada que 
indicó que votará el próximo 1 de julio y que dijo ya tener definido el sentido de su 
sufragio, 35% admitió que todavía podría cambiar de idea, según lo que ocurra en 
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los 47 días que restan, a partir hoy y hasta el día de la elección presidencial. Esto 
significa que una de cada tres personas que piensa votar y que hoy sabe por quién 
lo hará, todavía deja un margen para evaluar el sentido de su voto en lo que resta 
del tiempo, antes del día de los comicios. En tanto que 54% de ese universo 
entrevistado manifestó estar muy seguro del sentido de su voto en esto; momentos, 
y el restante 11% dijo no saber o no contestó a dicha presunta.- El Heraldo de México, 
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■ Hoy se cumple un año del asesinato del periodista  

ONU-DH: Javier Valdez 
mostró al México en crisis  
■ Morimos un poco con su crimen: Jan Jarab        
■ CNDH: informó más allá del dicho oficial     

■ “Se desconoce monto del hurto” 

BdeM: sí 
padeció 
la banca 
un ataque 
cibernético 
■ Originó las fallas en las transferencias 
electrónicas de los días recientes, informa             

■ Asegura que las cuentas de clientes no 
fueron afectadas ni el SPEI fue vulnerado  

■ Trasciende que los hackers sustrajeron 
$300 millones de cuentas concentradoras   

■ 21SUSANA GONZÁLEZ, ISRAEL RODRÍGUEZ Y AGENCIAS

Último festejo    

Este 15 de mayo se cumple un año del asesinato de Javier Valdez Cárdenas, corresponsal en 
Sinaloa de La Jornada. Al mediodía de esa fecha trágica, en Culiacán, tras salir del semanario 
Ríodoce, del cual fue fundador, el periodista cayó abatido por un comando del cártel de Sinaloa al 
servicio de Dámaso López Núñez, El Licenciado, según investigaciones de la PGR ■ Foto cortesía 
de la familia Valdez-Triana  

■ Santa Lucía, base estratégica: Cienfuegos  

Peña Nieto: viajeros 
también financian 
el nuevo aeropuerto     
■ “Lo hacen al cubrir derechos por volar’’  
■ “El NAICM será icono de infraestructura’’ 
   

■ 14 y 15ROSA ELVIRA VARGAS Y DENNIS GARCÍA ■ 2 a 5GUSTAVO CASTILLO Y EMIR OLIVARES

Sobre Javier Valdez

BLANCHE PETRICH

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO
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Las protestas de palestinos en la franja de Gaza contra la apertura de la embajada de Estados Unidos en Jerusalén fueron reprimidas por el ejército israelí 
con disparos, gases lacrimógenos y otros medios disuasivos. Los manifestantes consideran que esa acción les niega su derecho fundamental a tener una 
capital compartida en esa ciudad sagrada ■ Foto Afp 

■ Brutal represión contra manifestantes por la sede en Jerusalén 

Mata Israel a 59 
palestinos al abrir 
EU su embajada             
■ Más de 2 mil heridos; Tel Aviv arguye que ‘‘protege sus fronteras’’         
■ En mensaje, Trump asegura que ‘‘busca la paz duradera en la zona’’       
■ ONU: “matanza estremecedora”; Europa llama a contener la violencia             

Quien crea que el 
diferendo catalán está 
solucionado, que mejor 
busque una silla para 
esperar.      

■ 24DONALD MACINTYRE, THE INDEPENDENT

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

NEGOCIOS Y EMPRESAS • MIGUEL PINEDA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ

10

12

22
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32

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

419 días366 días

El secesionista 
Quim Torra, 
nuevo presidente 
de Cataluña             
■ Será un ‘‘interinato’’ hasta 
que vuelva Puigdemont, dice; 
Rajoy, abierto a dialogar    

■ 33

Exigen acatar 
fallo electoral 
en municipio 
purépecha              
■ En Nahuatzen demandan 
que se respete su autonomía; 
retienen vehículos oficiales         

■ 26ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

Arrecian las 
protestas de 
solicitantes de 
becas del Conacyt  
■ El organismo aduce que 
‘‘problemas técnicos’’ han 
retrasado las respuestas       

■ 27ERNESTO ELORRIAGA, CORRESPONSAL

El día más sangriento desde 2014

JOSÉ BLANCO     19
PEDRO SALMERÓN SANGINÉS     20
MAGDALENA GÓMEZ     20
PEDRO MIGUEL     26
JAVIER FLORES     3a
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Anaya considera que la gente quiere “soluciones, no clases de ideología”

“El lío no es tener dinero, 
sino que sea mal habido”

FORO REFORMA CULTURAL

Santa Lucía, la instalación 
más importante de la FAM: 
Sedena P. 6 A 17 Y 34

El candidato presidencial de Por México al Frente ve “ideal” una suma de fuerzas con Margarita Zavala.

MARTÍN SALAS

PROMETE RE-
ABRIR LA NOR-
MAL RURAL EL 
MEXE, CERRADA 
HACE 10 AÑOS

LA REFORMA 
EDUCATIVA VA, 
IMPEDIRÁ 
“QUE AMLO 
LA CANCELE”

“LO QUE NAVA-
RRETE DEBE 
HACER ES 
FORTALECER LA 
POLICÍA FEDERAL”

“QUE LA SEGOB 
MEJOR SE PON-
GA A TRABAJAR 
Y RESUELVA LOS 
PROBLEMAS”

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

LA TRITURADORA
En la charla de Ricardo Anaya con 
quienes habíamos ya platicado con 
Andrés Manuel López Obrador y 
José Antonio Meade, Juan Pablo 
Becerra-Acosta le recordó: “Dice 
que somos medio duros aquí...”.

El invitado atajó: “...la trituradora 
de MILENIO”.

No es grato que se nos equipare 
con una máquina que desbarata 
cosas y jamás nos proponemos 
maltratar a quienes tienen la con-
fi anza de hablar con nosotros, pero 
los diálogos entre seis periodistas 
y un aspirante a la Presidencia de 
México suelen rebasar el esquema 
de preguntas-respuestas para 
dar lugar, atropelladamente, a 
entretenidos debates.

Ayer, en su Día con día, Héctor 
Aguilar Camín lamenta la con-
versión de los entrevistadores 
en jueces que intentan “poner al 
entrevistado en evidencia, dejarlo 
mudo, hacerlo trastabillar, confi r-
mar sus debilidades, subrayar sus 
límites. En una palabra: mostrar 
lo peor de su invitado...”. Y dice 
que le gustaría no ver “duelos, 
sino revelaciones” con quienes 
“compiten nada menos que para 
gobernar nuestro país”.

Plena coincidencia.
La subjetividad intrínseca del 

ofi cio periodístico es, quizá, lo 
que nos arrastra... 

Embajada de EU abre en medio de baño de sangre
Soldados israelíes matan a 58 palestinos y lesionan a 2,771 durante protestas en Gaza P. 32, 33 Y EL MUNDO
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Una vida 
llena de 
talento

18

30

Arturo Díaz Santana 
logró con “Rita, 
el documental”, 
hablar de la figura 
central entorno a la 
agrupación Santa 
Sabina, abarcando 
su aspecto personal 
pero sobretodo 
su dedicación 
excepcional a la 
música, al teatro y al 
performance

nAcionAL

PiEnSA

El ultimátum
para El tlCaN

Este jueves vence el plazo 
para las negociaciones del 
tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá, las cuales 
siguen sin llegar a buen puerto 
en momentos cruciales para 
los tres países miembros. El 
tiempo se agota y un acuerdo 
favorable se ve inalcanzable, 

al menos por ahora12

Magisterio 
dividido
El SNTE sigue 
en disputa. Dos 
facciones pretenden 
retomar su control 
en la coyuntura 
electoral. Por un lado, 
las cúpulas apoyan a 
Juan Díaz de la Torre, 
y por otro, un grupo 
disidente cercano 
a Elba Esther Gordillo 
busca rehacerse 
del sindicato























































































BAJO RESERVA
¿Año de Hidalgo en Gobernación?

Hay en el despacho del secretario de Go
bernación, Alfonso Navarrete Prida, re
portes de lino que otro funcionario que
prepara lo que se conoce como el "año de
Hidalgo", una suerte de "compensación
irregular", por decir lo menos. Nos cuen
tan que uno de los escritos señala al me
xiquense Fausto Muciño Durán, Direc
tor General de Gestión de Riesgos, a quien
acusan de utilizar una cadena política y
un medio de comunicación para obtener
publicidad y golpear a algunos de sus pai
sanos, al amparo de su posición en el go
bierno federal. ¿Que sabrá de estas opera
ciones de don Fausto su jefe Luis Felipe

Puente, Coordinador Nacional de Protección Civil? ¿O ya esta
mos en el momento de sálvese quien pueda?

Alfonso
Navarrete Prida

EL UNIVERSAL y MILENIO lanzan programa
Quienes duden que en el gremio periodístico no cabe la unión
podrán observar un ejemplo de lo contrario mañana a las 20:30
horas. Dos casas editoriales de prestigio, EL UNIVERSAL y MI
LENIO, lanzan al aire de manera conjunta un programa de te
levisión dedicado a la polémica y el debate de temas electora
les y de coyuntura. La emisión titulada Con los de enfrente será
transmitida por las plataformas de ambos medios de manera
simultánea. En el nuevo programa participan periodistas de
ambos medios. Por Milenio Carlos Marín, Azucena Uresti,
Héctor Zamarrón y Juan Pablo BecerraAcosta, Por El
Gran Diario de México David Aponte, Elisa Alanís y Héctor
de Mauleón. Así que a los que dudan, y a los que no, a todos
los esperamos los miércoles.

Kumamoto aprende mañas políticas
Nos dicen desde la dirigencia nacional de Movimiento Ciudada
no que quien no está jugando nada limpio y ha aprovechado la
conftisión que generan las redes sociales, es el candidato inde
pendiente al Senado, Pedro Kumamoto. Nos hacen ver que re
cientemente publicó un video donde exige parar la guerra sucia
en su contra, afirma que los partidos políticos están molestos con
él y luego cuenta que fue amenazado de muerte. Pero el dato fi
no, nos hacen ver, es que luego del video Kumamoto reconoció
que la amenaza a su vida fue ¡en 2015! Manipular de esa manera
la información resulta bastante delicado. Sorprende que Kuma
moto, quien ha tenido una carrera refrescante para la política,
ahora utilice tácticas propias de lo más anquilosado de los parti
dos que tanto critica.
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El Bronco, con influencers y youtubers, en la Arena Coliseo

Le falla el ejército cibernético a El Bronco
Anoche el candidato independiente a la Presidencia, Jaime Ro
dríguez Calderón, El Bronco, realizó —a puerta cenada— una
#PlátiCabronca que se trasmitió por Facebook Live con seis jóve
nes influencers y youtubers. Sin dejar de tomar en cuenta la renta
de la Arena Coliseo, sede de la transmisión, llamó la atención
que el máximo nivel de audiencia que logró fue de más de 8 mil
usuarios en vivo y estuvo en noveno lugar en la lista de Trending
Topic de todo México. El Bronco se ha jactado de tener un ejérci
to cibernético de más de 290 mil voluntarios. ¿Le fallaron sus
tropas cibernéticas? ¿Existirán en realidad esos cientos de miles?
Pues si existen, ayer quizá tenían otra cosa mejor que hacer, pues
no se hicieron presentes.
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El domingo, en Tijuana, el resto
de los candidatos presidencia
les, sobre todo Ricardo Anaya

y José Antonio Meade, podrían tener
la última oportunidad real y tangible
de modificar las percepciones actua
les de la contienda y evitar lo que, se
gún las últimas encuestas conocidas,
se ve cada vez más como una "esca

pada definitiva" del puntero Andrés
Manuel López Obrador. Porque aún
con un numero importante de "inde
cisos", cuya cifra varía entre el 28 y el
35% de los posibles votantes, cada vez
se generaliza más la percepción de
una sola "campaña ganadora" y se
antoja más difícil que fenómenos co
mo el aún incipiente "voto útil" o la
anunciada resurrección de la dividida

maquinaria priísta, puedan alcanzar
para revertir ventajas que hoy van de
los 20 puntos entre el primero y el se
gundo lugar y hasta 26 puntos (más
de dos a uno) de diferencia entre el
puntero y el tercer lugar.
Prácticamente, por más que en sus

encuestas atípicas y sus discursos
triunfalistas los equipos de Anaya y
Meade quieran generar la idea de que
aún pueden dar "el campanazo" y ha
cer el milagro no sólo de alcanzar sino
también de pasar a López Obrador, la
realidad es que a 45 días exactos de las
votaciones no se ve claramente cómo
puedan lograrlo, por más que los es
cenarios más realistas hablen de una
tendencia a disminuir la ventaja del
primer lugar conforme se acerque el
día de la elección e, incluso, en el me
jor de los casos para ellos, acortar la
distancia final para llegar a un resul
tado más cerrado en la jornada comi
cial; pero de eso a que a Andrés Ma
nuel lo tengan hoy, justo a la mitad de
las campañas, "a tiro de piedra", es
una falacia total.

Es cierto que en el papel y por la
experiencia del primer debate, en
Tijuana las condiciones y los temas
lucen favorables para el candidato de

Por México al Frente y al abanderado
del PRI. El panista porque su desem
peño, frío, preparado y directo en el
primer encuentro en el Palacio de M 
nería —aún con las imprecisiones y
datos falce que se le documentaron
después— lo coloca como el favorito
para tener el mejor desempeño y lu
cimiento en este debate, y el priísta
porque los temas a tratar: seguridad
transfronteriza, comercio internacio
nal, inversión y migración están en la
esfera de su experiencia y trayectoria,
es el que mejor los domina de todos
los candidatos y porque una vez más,
Meade vuelve a tener la oportunidad,
quizás la última, de salir del tercer lu
gar al que parece confinado y aspirar
a cumplir su objetivo de alcanzar el
segundo sitio en las encuestas.
López Obrador, mientras tanto,

quizás no esté en sus mejores temas
y, si vuelve a salir como en el primer
debate, improvisado y apático, y sólo
preparado para resistir el ataque con
junto de todos, tal vez no salga tan
bien librado como en el primer ejer
cicio, porque esta vez enfrentará ade
más preguntas directas y espontá
neas del público y ya sabemos que el
manejo de los tiempos y su hablar tan
pausado no son su fuerte
a la hora de responder a
los cuestionamientos.
Sin embargo, a favor del
tabasqueño po
dría estar el am
biente en la ciu
dad fronteriza,
una de las regio
nes en donde más
ha crecido en sim

patías en intención
del voto, según los
últimos sondeos.

De Margarita Zava
la lo más seguro es que
vuelva a profundizar en
el que fue su mayor
acierto en el primer de

bate: asumirse como la única mujer
en la contienday apelar al discurso de
género, luego de que su narrativa co
mo "ciudadana independiente" no ha
tenido el eco que esperaban sus es
trategas. En contra, la ex primera da
ma volverá a tener la pesada losa del
apellido Calderón que, si no deja de
lado, puede consumirle nuevamente
sus tiempos y ocasionarle críticas. Y
sin duda el principal reto de Margarita
es mejorar su dicción y coherencia,
pero sobre todo su seguridad, al mo
mento de expresar sus ideas y pro
puestas. En el caso de Jaime Rodrí
guez El Bronco, es de esperarse que
vuelva a dar la nota en materia de pro 
puestas estridentes; que insista en el
temade "cortarlas manos" aladrones

hasta con propuesta de reforma cons 
titucional y que, en una de esas hasta
suelta la bomba de la pena de muerte
que analizan sus asesores.
Al final es previsible que se repita la

misma dinámica del primer debate,
de "todos contra el puntero", aunque
con la atenuante de las preguntas de
los ciudadanos que le darán una va
riante a este ejercicio inédito en las
contiendas presidenciales. En todo
caso, Tijuana y el campus de la Uni
versidad Autónoma de Baja Califor
nia, se convertirán literalmente en la
"Aduana" fronteriza que puede signi
ficar para los candidatos la puerta de
entrada, para un "escape definitivo"
en el caso de Andrés Manuel López
Obrador; para un "estirón real" de Ri
cardo Anaya en las encuestas que lo
acerque asu objetivo de hacer realidad
la "contienda de dos" hacia el último
mes de campañas; y para una "migra
ción difícil, pero posible" de José An
tonio Meade del tercero al segundo lu
gar en la carrera presidencial. ¿Quién
de los tras pasa la aduana? •
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ÉKIOSKO
Políticos recurren a Dios durante la elección

En tiempos electorales, nos cuentan que
varios personajes no han dudado en en
conmendarse a Dios o demás figuras reli
giosas, no sólo para concretar sus aspira
ciones políticas, sino hasta para pedir por
la protección de la patria. Este último es
el caso de la primera dama de Zacatecas,
Cristina Rodríguez quien publicó en su
cuenta oficial de Facebook una oración a

Nuestra Señora del Rosario de Fátima pa
ra suplicarle evitar que la nación se con
vierta en una "dictadura socialista", ha
ciendo alusión al proyecto propuesto por
"ya sabes quién". En tanto, nos dicen, el
ex alcalde de Saltillo, Coahuila, Isidro Ló

pez (PAN), quien busca ser diputado federal, ha recurrido a ben
decir a las personas durante sus recorridos. "Va a ver que siem
pre, pensando en el Señor, le vamos a servir a él y por él, le va
mos a servir a usted", ofrece don Isidro. Ambos, nos aseguran, ya
se ganaron las criticas en redes sociales, donde más de uno seña
ló: ¡Al César lo que es del César y a Dios, lo que es de Dios!

Ganar simpatía, la estrategia de Yunes
En Veracruz, nos platican que la decisión del go
bernador Miguel Angel Yunes Linares (PAN)
para referirse al ex fiscal General del Estado,
Luis Angel Bravo Contreras, como prófugo de

la justicia y ofrecer una recompensa de 5 millones de pasos para
su captura, es generar simpatía entre la ciudadanía, ya que al pa
recer su hijo y candidato a la gubernatura de la coalición Por Ve
racruz al Frente, Miguel Angel Yunes Márquez, aún no tiene
amarrada la elección. Sin embargo, nos señalan, el hecho generó
extrañeza entre la clase política local, pues se hablaba de una re
lación cercana entre el mandatario y el ex funcionario acusado
de participar en casos de desaparición forzada, y hasta con el ac
tual titular de esa dependencia, Jorge Winclder.
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Piden a candidato deslindarse de Graco Ramírez
En el equipo de campaña Víctor Manuel Caballero, candidato
del PANMC a la gubernatura de Morelos, nos cuentan, no se
cansan de sugerirle que se deslinde de cualquier vínculo con el
gobierno del estado, luego de los señalamientos de ser el plan B
del mandatario Graco Ramírez. Sin embargo, nos comentan,
don Víctor se ha negado a seguir el consejo, pues asegura que
ello confirmaría los dichos, por lo que prefiere dedicarse a la
campaña y consolidar su segundo lugar en las encuestas para in
tentar remontar al puntero, Cuaulitémoc Blanco, candidato de
la coalición Juntos Haremos Historia. El problema para sus ase
sores, nos comparten, es que uno de los principales divulgadores
de esa versión es precisamente el Cuau, quien ve una alianza de
todos los suspirantes en su contra

Exigen en Guanajuato respetar instituciones sagradas
Nos cuentan que en Guanajuato, los jerarcas de la Iglesia católica
comienzan a tocar temas electorales. Uno de ellos es el rector del

Templo Expiatorio, Eduardo Confieras, quien el domingo pasa
do dejó en claro que la Iglesia tiene de
recho a exigir a los posibles nuevos
gobernantes el apego a las institucio
nes sagradas como respetar la vida, la
familia y el matrimonio. "Si de veras
eres católico y quieres mi voto, respe
ta las tres instituciones instituidas

por Dios", dijo. ¿Será que el ar
zobispo Alfonso Cortés tam
bién se sumará a estás voces?,
se preguntan en la entidad.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Ayer me lo volvió a decir un co
lega: "ahí está, ya empezó An
drés Manuel, de nuevo la mis

ma". Hizo gesto de desaprobación, de
"otra vez la burra al trigo". Le acababa
de contar que López Obrador, que ya
había confirmado, canceló su partici
pación en la reunión del consejo regio
nal de BBVABancomer, que aglutina a
200 de los empresarios mexicanos
más importantes no sólo a nivel nacio
nal, sino regional, y no sólo banqueros
y financieros, sino de prácticamente
todas las ramas de la industria. Es hoy.
Van todos los candidatos presidencia
les menos él.
¿A qué se refería el colega? A que el

candidato de MorenaPTPES empe
zaba a cometer los mismos errores que
en el pasado: faltando a foros donde
van todos, desdeñando el debate, po
larizando en el discurso contra los em
presarios, fallando en mandar una se
ñal de conciliación particularmente a
quienes más influyen en el destino
económico del país.
La semana pasada canceló de última

hora su presencia en el foro lOxLaEdu
cación, convocado por organismos de
la sociedad civil. Y hace un par de se
manas avisó con mínima anticipación
que no acudiría a firmar el documento
en favor de los derechos de la niñez, im
pulsado por la iniciativa privada.
López Obrador ha dicho que descon

fía profundamente de la sociedad ci
vil, de las organizaciones no guberna
mentales que son financiadas por el
sector privado mexicano. También ha
manifestado su desconfianza a los

bancos y ha marcado distancia con los
organismos que representan al em
presariado nacional.
En esos foros, muy probablemente

López Obrador iba a enfrentar pregun
tas duras. A las ONG que combaten la
corrupción no les gustó su impulso ini
cial de que sea el presidente de México

el que proponga a los fiscales general y
anticorrupción. A los que se dedican al
estudio de los temas educativos (y que
presionaron frontalmente al poder pú
blico hasta que lograron que aprobaran
la reforma los partidos grandes, inclu
so el PRD, en el que entonces militaba
el hoy aspirante de Morena) no les gus
ta su rechazo a la reforma educativa. Y
a los banqueros y empresarios asusta lo
del aeropuerto, los precios de garantía,
lo de revisar discrecionalmente los
contratos de la reforma energética.
Eran públicos, pues, que no lo iban

a apapachar, pero frente al nerviosis
mo que provoca en sectores muy po
derosos de la sociedad su lugar en las
encuestas, el puntero opta por una es
trategia que, de entrada, implica dejar
de sumar y no sólo eso: crearse ene
migos, adversarios que están dispues
tos a no permanecer cruzados de bra
zos en la contienda.

Claramente, López Obrador apuesta
por administrar su ventaja en las en
cuestas. Por un lado quizá vea que, a
pesar de que estos desdenes llevan ya
varias semanas, su posición no se ve
mermada, quizá porque lo que movió
a los electores en años pasados no es
lo que los está moviendo en este 2018
(comenté algo de esto la semana pa
sada bajo el título Los "negativos" de
AMLO... que no son). Que confrontar
con algunos le suma lejos de restarle.
Y por el otro, quizá calcule que si llega
a restarle, tiene margen.
Faltan 46 días. Sabremos. •

El puntero opta por una
estrategia que implica crearse
enemigos que están
dispuestos a no permanecer
cruzados de brazos
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La mal llamada

La reforma educativa no puede cancelarse
por decreto para satisfacer a los líderes
sindicales.

"Los promotores de la mal IIamada
reforma educativa quieren imponerse

excluyendo y sobajando
a los maestros".

Andrés Manuel López Obrador

Me pregunta una maestra
si Andrés Manuel López
Obrador va a devolver a los

docentes sindicalizados las plazas he
redadas y les respetará el derecho de
venderlas. En el sexto de sus 10 manda
mientos de Guelatao, después de todo,
el candidato ha prometido "cancelar la
mal llamada refbm ia educativa y hacer
uso de las facultades del Ejecutivo para
detener las afectaciones laborales y ad
ministrativas de las que ha sido objeto
el magisterio nacional". La reforma
educativa, a la que AMLO ha puesto
el mote de "la mal llamada", prohibió
heredar o vender plazas. ¿Al cancelarla
regresaremos a esas prácticas?

El octavo de los mandamientos de
Guelatao promete "respetar la inde
pendencia y autonomía del magisterio".
¿Significa retirar las acusaciones contra
Elba Esther Gordillo, ayer enemiga y
hoy aliada, y permitir que siga usando
recursos sindicales para hacer com
pras en las tiendas más caras de San
Diego? A fin de cuentas, el dinero es
del sindicato, que puede hacer con él
lo que quiera en virtud de la autonomía
sindical.

Tiene razón López Obrador cuan
do señala que la mal llamada flie una

refonna laboral y administrativa, pero
eso no le quita importancia. Uno de los
problemas fundamentales de la edu
cación en México ha sido el abuso de
los líderes sindicales. Tanto la CNTE
como el SNTE han permitido que
líderes y allegados cobren sueldos por
varias plazas cada uno sin presentarse
a trabajar. También han promovido
que los maestros sean contratados de
forma automática tras egresar de las
normales sin presentar exámenes o
participar en concursos de oposición.
Han impedido que personas calificadas,
con licenciaturas en psicología o peda
gogía, por ejemplo, obtengan plazas
magisteriales. Hicieron que las plazas
magisteriales se convirtieran en pro
piedad vitalicia de los sindicalizados y
que pudieran venderlas o heredarlas.
La CNTE promueve todavía ascensos
de los maestros por su participación
en marchas y plantones sin importar
su desempeño en el salón de clases.

El problema de la educación en
México no ha radicado en los progra
mas de estudio, que no son muy dife
rentes a los de otros países. El gran obs
táculo para una educación de calidad
han sido siempre los sindicatos que
han tomado el control y han privati
zado las plazas magisteriales. Claro
que había razones para una refonna
administrativa y laboral que revirtiera
esta situación.

¿Es perfecta la refonna? Supongo
que no. Es indispensable medir el de
sempeño de maestros y alumnos, pero

muchos docentes se quejan de que las
pruebas que se están aplicando no son
las mejores. Si es así, y yo no soy un es
pecialista en la materia, es conveniente
que se consideren otras. Pero que haya
una medición, y que la realice una
entidad autónoma especializada como
el Instituto Nacional de Evaluación
Educativa, es razonable.

Cancelar la reforma no hará más
que revivir los abusos cié los sindicatos.
"Hacer uso de las facultades del Ejecu
tivo" para la contrarrefbnna, cuando
las disposiciones cié la reforma están
en la Constitución, es todavía peor.
Una reforma constitucional no pu ;de
ser cancelada por decreto presidencial;
se necesita otra enmienda constitu
cional. No estamos en una dictadura
en la que un decreto valga más que la
Constitución.

Muchos mexicanos estamos de
acuerdo con la mal llamada Quizá ha
ya que perfeccionarla o profundizarla,
pero no debemos echarla para atrás
para satisfacer el hambre de poder
y de dinero de los líderes sindicales.
Para citar al clásico, "No quieren dejar
de robar".

• GASTO EXCESIVO

Que la SEP de Aurelio Ñuño haya
gastado 1,963 millones de pesos en
propaganda en 2017 es inaceptable.
Reitero mi posición: no hay que regu
lar la publicidad gubernamental, sino
prohibirla
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TRADICIONALMENTE, el Día del Maestro era
la ocasión diseñada para que el Presidente en turno
se luciera con el magisterio, luego de varias semanas
de rudas negociaciones salariales.

SIN EMBARGO, ¿qué conejo podría sacar hoy de la
chistera Enrique Peña? Porque aunque los maestros
estarán este mediodía en Los Pinos, en realidad
el tema estará en los templetes de los candidatos
presidenciales.

POR UN LADO está Andrés Manuel López Obrador
que insiste en echar abajo la reforma educativa,
pese a que organismos civiles y de padres de familia
advierten que los afectados serían quienes deberían
ser los únicos beneficiarios: los alumnos.

INCLUSIVE el ñn de semana el de Morena se dejó
ver de la mano con Rafael Ochoa Guzmán,
ex dirigente del SNTE y mano derecha de Elba Esther
Gordillo; así como los líderes de la CNTE en Oaxaca.

EN CONTRAPARTE están Ricardo Anaya quien fijó
un punto medio: hay que mejorarla; y José Antonio
Meade que sale a defenderla a capa y espada,
en consonancia con la postura de grupos especializa
dos en el tema educativo, como Mexicanos Primero.

CON un millón de afiliados en todo el país,
no es de extrañar que hoy todos los candidatos
quieran ser los consentidos de los profesores.

A DIOS rogando y con el auditor revisando,
así andan en estos días en la Arquidiócesis Primada
de México

TRAS su llegada a la curia metropolitana, ai cardenal
Carlos Aguiar le causó extrañeza encontrarse unos
cuantos miles de pesos en las arcas de la Basílica de
Guadalupe, por lo que ordenó una auditoría a la caja
general.

MONSEÑOR Aguiar ha dejado muy en claro que le
importa poner orden, por lo que ha estado metiendo
mano en temas muy simbólicos de la anterior
administración.

CON Marilú Esponda como estratega, puso
a revisión de fondo el modelo de comunicación
de la Arquidiócesis, principalmente el semanario
"Desde la Fe", que tanto gustaba a Norberto Rivera
Eso explica, dicen, que lleve tres meses sin publicarse
su influyente editorial, que a veces pesaba más que la
propia homilía del cardenal y no quedaba claro a qué
santo veneraba.

EN SU gira por Tamaulipas donde tuvo que rentar
camionetas blindadas porque las cosas allá "no están
para jugarle al austero", Jaime Rodríguez se aventó
una de antología: dijo que si gana la Presidencia se irá
a vivir a ese estado para acabar con la inseguridad.
MÁS de un tamaulipeco se sigue preguntando cómo
piensa lograr en Tamaulipas lo que no pudo
en Nuevo León, siendo gobernador. ¡Ah, raza!
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POR DOS razones
de peso, la Secretaría
de Trabajo y Fomento
al Empleo capitalina
estará bajo la lupa en
estos días.

PRIMERO, porque
la salida de su titular,
Amalia García, es cada
vez más inminente,
pues cuentan que
su renuncia ya fue
presentada y es
cuestión de días que se
socialice.

Y, SEGUNDO, porque
el pago del seguro de
desempleo sigue sin
regularizarse desde
enero.

OFICIALMENTE,
la demora fue atribuida

al sismo. Sin embargo,
hay quien asegura que
en efecto  la causa
son los movimientos...

¡pero de plazas!, pues
un funcionario de
reciente ingreso no

quiere o no halla
la forma de ponerse
al corriente.

ASÍ QUE seguro,
seguro quien
ocupe el puesto de
la zacatecana tendrá

muuuuucho trabajo
en la Secretaría ídem.

SEA como sea, la
frentista Alejandra
Barrates no piensa
sacar de su agenda el
tema Rébsamen, sobre
todo para arremeter
contra su rival,
Claudia Sheinbaum.

A PROPOSITO del Día
del Maestro, hoy muy
temprano irá a las
ruinas del colegio para
honrar a los profesores
fallecidos.

VISITA que, por
cierto, no incluyó en
su agenda pública.
¿Quiere discreción
o teme que se le salga
de control?
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La contrarrerorma
educativa

"T" ada de cara al futuro es más

importante al día de hoy que
el debate sobre la Reforma

Educativa. La que para mu
i chos se convirtió en la prin

cipal reforma, junto con la energética, de
este sexenio está en peligro por la falta
de comprensión de la esencia y la nece
sidad de la misma y, sobre todo, por va
nos cálculos electorales.

A diferencia de otras reformas que
generaban mayores desconfianzas o
dudas, la educativa fue apoyada por un
porcentaje altísimo de la población, que
en un porcentaje igual de alto se opuso
a los desmanes de la Coordinadora Na
cional de Trabajadores de la Educación
por una parte, y al liderazgo (que en rea
lidad tuvo muchas más luces y sombras
que las del imaginario colectivo) de Elba
Esther Gordillo en el magisterio. Desde
siempre, López Obrador se ha opues
to a la reforma, aliado primero Con la
CNTE y ahora también con Elba Esther.
Una oposición que se podía compren
der, pero no compartir, cuando estaba
formando Morena, pero sin sentido en
alguien que puede ser el próximo Presi
dente de la República.
Apenas la semana pasada, en un tex

to, López Obrador había matizado sus
opiniones sobre la reforma y había dicho
que se analizaría diversos aspectos de la
misma sin buscar aboliría. Pero el sába
do, en Oaxaca, presentó sus diez com
promisos por la educación que tienen
como componente principal derogar la
Reforma Educativa.

En los hechos es una contrarreforma

porque propone regresarle atribuciones
en el control de la educación en los esta

dos a grupos como la CNTE y se comple
menta con medidas que pueden ser bien
intencionadas, pero que son también

cuestionables. Propone darle becas a to
dos los estudiantes de preparatoria del
país y un apoyo de dos mil 400 pesos
mensuales a todos los estudiantes uni

versitarios, al mismo tiempo que plantea
un mecanismo de centralización en las
universidades que terminaría afectando
los márgenes de autonomía de las mis
mas (que haya sido el único candidato
que no fue al encuentro con los rectores
de laUNIES está íntimamente relaciona
do con ello).

Incluso, el domingo, de giraporVera
cruz, dijo que en caso de ser elegido en
viará una iniciativa preferente en cuanto
asuma el poder para que el Congreso
derogue la reforma. Dijo también que los

maestros no se oponen a la evaluación,
pero que no aceptará que se despida
de su empleo a los que no han pasado
la evalución, aunque lo cierto es que ni
un solo maestro ha perdido su plaza por
no aprobarla (lo que dice la ley es que
pueden conservar la plaza, pero que si
no están calificados, y reprueban en tres
ocasiones la evaluación, no pueden es
tar al frente de un salón de clases, lo que
resulta casi una obviedad, algo de sen
tido común). Lo que no se puede hacer,
como se está proponiendo, es una suerte
de evaluación a modo.

Hay innumerables aspectos positivos
de la Reforma Educativa que se deben
conservar y profundizar. Pero uno es
básico, no se puede garantizar la calidad

de la educación sin mecanismos de eva

luación y preparación de los maestros.
Hay aspectos positivos en la propuesta de
AMLO, como aumentar escuelas de tiem
po completo, o garantizar la alimentación
de los niños en las escuelas, pero todo eso
también está contemplado en la reforma,
simplemente tendría que implementar
se. quizás de forma diferente a la actual. Y
algo similar sucede con la evaluación ma
gisterial. Lo que no tiene sentido es abolir
toda una reforma de gran calado que des
de hace unos años ya se está implemen
tando y que gozó del más amplio apoyo
legislativo y de la población, cuando se
puede operar desde los espacios que esa
misma reforma otorga.
En la entrevista que hicimos con

Alfonso Romo, el coordinador de pro
grama de gobierno de López Obrador, y
que publicamos en este espacio, hay va
rios momentos reveladores. Uno de ellos
es cuando Romo habla de la Reforma

Energética y de los contratos petroleros.
"¿Qué estamos diciendo de la Reforma
Energética en concreto?, dice Romo, que
vamos a respetar todos los acuerdos y el
Estado de derecho...vamos a ver cómo
están las licitaciones.

Hasta hoy lo que hemos analizado
y que vamos a presentarle en un mes a
Andrés Manuel, es que hasta hoy lo que
hemos visto es que están muy bien he
chas. y quiero aplaudir a la autoridad.
Porque nunca me he encontrado tan
tas compañías extranjeras aplaudiendo
la transparencia con que fueron hechas
las licitaciones. No me he metido en las

otras. Entonces lo que esté bien lo vamos
a dejar, lo que hay que ajustar lo vamos
a ajustar. le que tenemos que quitar por
que no es bueno para el país, lo vamos
a proponer al Legislativo cambiarlo.
Pero los primeros tres años nos estamos
comprometiendo a no mover nada, a dar
mucha confianza",

Me parece un reconocimiento esen
cial en un ámbito estratégico para el
futuro del país como es el energético.
Pero la importancia de la educación es
aún mayor. ¿Por qué en lugar de abolir,
derogar, acabar con la Reforma Educa
tiva, no impulsarla más aún, llevarla más
allá, reconocer lo que sirve y trabajar en
lo que se puede mejorar? ¿No se entien
de que si fracasa la reforma o se la echa
para atrás, la que pierde es la educación
pública y se fortalece la educación pri
vada? ¿Qué necesidad tenemos de tratar
de refundar el país cada seis años?

Hay innumerables
aspectos positivos de la
Reforma Educativa que
se deben conservar

y profundizar.
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64 meses del sexenio de Peña:

64 mil 700 ejecuciones
En marzo de este año ocurrie

ron un total de mil 856 eje
cuciones relacionadas con

el crimen organizado. Esta
cifra es 13% mayor a la ob

servada en el mes inmediato anterior,
es decir, en febrero de 2018. Esto, de
acuerdo con la base de datos de Lan

tia, consultora especializada en temas
de seguridad. Contabilizando el total
de este tipo de homicidios, en 64 meses
del sexenio del presidente Peña, tene
mos un total de 64 mil 700, un prome
dio de 33 por día.

Siguen las pésimas noticias en esta
materia. El año pasado las ejecuciones
tuvieron una consistente tendencia al
alza. De mil 387 en enero de 2017, pa
samos a mil 720 en diciembre, de tal
suerte que la suma durante ese año fue
de 18 mil 946.

En 2016, se totalizaron 12 mil 224.
En un año hubo un incremento de

55% equivalentes a seis mil 722 eje
cuciones. En los primeros tres meses
de 2018, ocurrieron cinco mil 464 de
estos eventos. El actual año está re
sultando el más violento del presente
sexenio.

En cuanto a las cifras oficiales, pu
blicadas por el Sistema Nacional de
Seguridad Pública, se reportaron dos
mil 346 homicidios dolosos en marzo

de 2018. Es la segunda cifra más alta
de todas las mensuales de este sexenio
en esta base de datos (la más alta fue
en octubre de 2017, con dos mil 382).
Aquí estamos hablando de todos los
asesinatos violentos, incluyendo los
que comete el crimen organizado y los
que no.
En los 64 meses del sexenio de

Peña, el Sistema Nacional repor
ta un total de 105 mil 512 homicidios

dolosos. La diferencia son 40 mil 812
asesinatos con respecto al número
de Lantia, que sólo reporta ejecucio
nes relacionadas con la delincuencia

organizada.
Estirando un poco la liga, podemos

decir que quizá alrededor del 61% de
los homicidios en México tiene que ver
con el crimen organizado.

Digo "quizá" porque estamos utili
zando dos bases de datos con meto

dologías diferentes. Informo esto con
fines indicativos.

Regresando al reporte de la consul
tora Lantia, en cuanto a la distribución

regional de la violencia, las entidades
con mayor número de ejecutados en
marzo de este año fueron Guanajua
to, con 261; Baja California, con 187:
Guerrero (166), Michoacán (134), Ja
lisco (126), Veracruz (122) y Chihua
hua (101). En cuanto al mayor aumento
porcentual de la violencia entre febre
ro y marzo de 2018, en Guanajuato el
incremento fue del 42%, Jalisco de 33%
y Veracruz, 27 por ciento.

Bajando al nivel municipal, Tijuana
se ha consolidado, de nuevo, como la
ciudad más violenta del país, con 161
ejecuciones en marzo, deshancando
ya a Acapulco, que ha permanecido
en segundo lugar (72 ejecuciones en
el mismo mes). Les siguieron Gua
dalajara, con 45; Tepic (40), Ciudad

Juárez (38), Culiacán (38) y Benito Juá
rez (Cancún), con 31.
De acuerdo con Lantia, la violen

cia en Guanajuato es el resultado de
los conflictos entre el Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG) y un nue
vo grupo criminal denominado Cár
tel Santa Rosa de Lima por el control
del robo de hidrocarburos. En Baja
California, la violencia se debe a los
enfrentamientos entre el Cártel de Si

naloa y la alianza formada por Cártel
de Los Arellano Félix y el CJNG por el
control del mercado de drogas y de ru
tas de trasiego hacia Estados Unidos. Y
en Veracruz se relaciona con la pelea
entre la célula 35Z (escindida de Los
Zetas) y células criminales del CJNG y
de Los Zetas por el control de plazas
para el mercado de drogas, secuestro,
robo y extorsión.

Esto en cuanto a homicidios y eje
cuciones relacionadas con el crimen

organizado. Veamos, ahora, dos deli
tos que agravian mucho a la sociedad.
Primero, el secuestro. Durante marzo
de 2018, de acuerdo con las cifras ofi
ciales, se reportaron 102 comparados
con 86 del mes anterior (febrero). (Vale
la pena mencionar que hubo un cam
bio en la metodología del reporte de
estas cifras; las aquí mencionadas son
la suma de las categorías "secuestros"
y "raptos" para hacerlas consistentes
con reportes anteriores).
En los 64 meses del gobierno de

Peña suman ya seis mil 830 secues
tros para un promedio de cuatro por
día. Hay que recordar que estas cifras
se generan a partir de las averiguacio
nes previas de los ministerios públicos;
por tanto, estos números están subes
timados, ya que muchos secuestros no
se denuncian a las autoridades.

En cuanto alas extorsiones, durante
marzo se reportaron 486, 52 más que
en febrero.

El total de este delito para el sexenio
es de 31 mil 833; Un promedio diario
de 16 en todo el país. Como en el caso
del secuestro, las extorsiones también
están subestimadas porque muchas
víctimas no las reportan al Ministerio
Público.
Así la violencia en México has

ta marzo pasado en que la adminis
tración del presidente Enrique Peña
Nieto cumplió 64 meses en el poder.

Estamos hablando
de todos los asesinatos

violentos, incluyendo
los que comete el crimen
organizado y los que no.
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¿Y la salud de
Andrés Manuel?
AMLO debe aclarar versiones sobre su estado de

salud que circulan en redes sociales. La forma
más efectiva es que el candidato presidencial
de la Coalición Juntos haremos historia pida
a sus médicos que hagan público reporte que

certifique que el tabasquefto está en plenitud de sus capaci
dades para gobernar este complejo país.

Hay, también, rumores que "hace un mes" estuvo hospi
talizado; que consume antisicóticos, que no sigue las indi
caciones de los médicos que vigilan su corazón, que vive en
el estrés, que no lleva la dieta adecuada, que no descansa,
que tiene 65 años, pero se ve más viejo.

López Obrador, no hay que olvidarlo, sufrió un infarto al
miocardio en diciembre del 2013. ¿Qué tan afectado quedó
su corazón? Nunca lo supimos.
Tampoco sabemos si estas versiones son parte de la

"guerra sucia" (que la hay) o si en realidad es un hombre
enfermo. En sus manos está aclararlo.

Por cierto que a 47 días de la cita en las urnas, casi todas
las encuestas lo ponen adelante por amplio margen. El Fi
nanciero le dio ayer 20 puntos de ventaja sobre Anaya y 26
sobre Meade. Una medición muy distinta a la de GeaIsa,
que lo pone sólo cinco puntos arriba de Anaya.

¿Cuál de las dos encuestas midió mejor? Lo sabremos el
primero de julio.

Andrés, 110 hay duda, ya se siente en la silla presidencial.
"Lo quiera o no lo quiera, la mafia va pafuera", dijo ayer en
Huejutla. Es más, ya hasta anunció que no va a vivir en Los
Pinos "porque allí se aparece el chupacabras". Se quedará
en la casa donde vive ahora.

Pero más allá de sus bromas, hay un tema que preocupa.
Si no llegase a ganar se asoma un conflicto poselectoral de

dimensiones que no alcanzamos aver. Los ciudadanos no
tienen confianza en la autoridad electoral. La idea de que
hubo fraude prevalecerá en sus seguidores. El famoso "ti
gre" del que alguna vez habló El Peje.
¦ En estos días la Reforma Educativa se ha convertido en eje
de la campaña presidencial. AMLO otra vez marcó agenda.
El anuncio que hizo en Guelatao, Oaxaca, de que si llega a la
Presidencia, hará efectiva la consigna "¡Va a caer, va a caer,
la reforma va a caer!", perfila el regreso del fracasado mo
delo que nos ubicó como el cabús de los países de la OCDE
en materia educativa.

E11 la cuna de Benito Juárez, el puntero en las preferen
cias electorales prometió hacer uso de las facultades del
Ejecutivo para detener lo que llama "afectaciones labora
les" a los maestros.

Dijo que habrá justicia para los "cesados injustamente",
pero también que enviará iniciativas de reforma a las leyes
que "vulneran" la dignidad de los maestros en México.

Fue su regalo del Día del Maestro.
Pero de estos compromisos asumidos con el magisterio

disidente surgen preguntas:
¿Entre los "derechos laborales" de los maestros está el re

greso a la herencia de las plazas? ¿De maestros comisionados
para hacer otras tareas fuera del aula? ¿Del rescate de que
fueron cesados por no acudir a clases? ¿Del sistema de pre
mios a los leales al sindicato y de castigos a los que se opon
gan? ¿Quiere eliminar la evaluación docente? ¿Que regrese
la CNTE al control de la Secretaría de Educación en Oaxaca?

ES cierto, el tabasquefto no quiso firmarle a los maestros
de la Coordinadora el llamado al Encuentro Nacional de

Maestros Democráticos que le proponían: es cierto también
que la derogación de la Reforma Educativa no aparece en el
documento que envió al foro Diez por la Educación.
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Pero también es cierto que en cada acto en Oaxaca repite
que "la Reforma Educativa será cancelada".
¿Quiere El Peje que regresen las prolongadas huel

gas en las aulas de estados donde dominan los maestros
disidentes?

Estas preguntas y otras llevaron a representantes de más
de 100 organizaciones de la sociedad civil —como México
Evalúa, Mexicanos Primero e Imco— a pedir al candidato de
Morena que clarifique su proyecto educativo.
Pero también a José Antonio Meade decir que la Re

forma Educativa va "porque en el futuro de nuestros hijos
no nos echamos para atrás" y a Ricardo Anaya admitir
que hubo un error grave en la implementación de la mis
ma, "porque hoy los maestros se sienten amenazados, han
sido agredidos".
¦ Del tema hablamos con el maestro normalista Miguel
Alonso Raya, tres veces diputado federal del PRD. Nos di
jo es que no hay que perder de vista que la primera con
dición para que una escuela funcione, gane prestigio, con
fianza y credibilidad entre la población, entre los padres y
madres, es que los maestros cumplan con su trabajo y no
falten.

Raya, por cierto, hizo notar las divisiones que afloraron
en la aguerrida Sección 22 del CNTE de Oaxaca, por el foro
con AMLO en Guelatao. Precisó que la presencia de allega
dos a la maestra Elba Esther Gordillo genera desconfianza
entre el magisterio disidente.

"No quieren juntarse con los que consideran charros. Los
identifican como los que los fregaron", asegura Raya.

Raya nos dio copia de una propuesta elaborada por pro
fesores que respaldan "la Refonna de la Reforma Educativa".

El documento destaca, entre los principales puntos, que
cualquier cambio que se le haga a la Reforma debe respetar
los derechos laborales y humanos de los trabajadores de la
educación. Pide replantear la evaluación docente y quitarle
su carácter punitivo.

"La Reforma no debe utilizarse para hacer negocio al
amparo de los recursos públicos ni con fines políticos del
presidente en turno o del secretario de Educación Pública",
dice en otro de los puntos.
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Voto millennial
Son los jóvenes quienes representan más
del 50% de la lista nominal: 20 millones

927 mil 957ciudadanos registrados en el
padrón electoral son millennials, tienen
entre 25 y 35 años de edad.
/ / N° es que los jóvenes no tengan posturas políticas,
W W es que las tienen, pero no ven en ninguno de estos

personajes a alguien que los represente. Ése es el
reto de cualquiera que pretenda estar en la boleta
electoral de 2018...", escribí hace un par de años. Era

la víspera del proceso electoral por la gubernatura en varios
estados del país, la del Estado de México una de ellas. ¿Qué
ha cambiado desde entonces?
Hoy, mayo del 2018. en plena contienda presiden

cial. ya con candidatos definidos, ¿cómo es que éstos
se han acercado a esos jóvenes que, decíamos, no tie
nen clara su ideología política o el poder de su partici
pación? ¿Ricardo Anaya, José Antonio Meade. Andrés
Manuel López Obrador, Margarita Zavala o Jaime
Rodríguez El Bronco les han dicho que votar, más
que una obligación, es su derecho? ¿Alguno de ellos se
han detenido a analizar cuáles son los intereses de uno

de los grupos que podrían definir el resultado de la elección?
¿Por qué? Porque son los jóvenes quienes representan

más del 50% de la lista nominal: 20 millones 927 mil 957

ciudadanos registrados en el padrón electoral son millen
nials, tienen entre 25 y 35 años de edad; 15 millones 42 mil
454 tienen entre 18 y 24 años de edad; juntos suman 35 mi
llones 970 mil 41.

A los primeros los llamamos millennial a los segundos
los conocemos como centennial o Generación Z. Ambas
son el bono demográfico juvenil más grande en la historia
de México, como lo mostró ayer Abraham Nava en un re
portaje especial para Imagen Noticias.
Vemos a los cinco candidatos conducirse con tiento.

Dando prioridad a una agenda conservadora como si los
jóvenes y su agenda no importaran o lo hicieran menos que
sus nichos tradicionales, a los que siempre se dirigen.

En el encuentro que los cinco candidatos presidencia
les sostuvieron de manera independiente con estudiantes
del Tec de Monterrey, en el campus de la capital de Nuevo
León, a todos se les hicieron las mismas preguntas: sobre la
interrupción legal del embarazo, el matrimonio igualitario,
legalización de las drogas, etcétera.

Ninguno se salió de su discurso ya conocido, a caso Sólo

Jaime Rodríguez Calderón bromeó sobre el matrimonio,
tal como lo hizo en el primer debate: le gusta tanto, que ya
hasta lo hizo tres veces;
que Cada quien se una a
quien sea, dijo, pero no
se comprometió a dar un
paso hacia la legalidad
de estas uniones a nivel
nacional.
A 46 días de la elec

ción, ¿ya les habrá caído el
veinte que aquella era una
oportunidad para hablar
honestamente y sin filtro
con parte de esos jóvenes
que son mayoría en el padrón? ¿O Cómo planean dirigirse
a ellos hasta el final de la campaña? ¿Con memes? ¿Con vi
deos de fácil viralización en redes sociales?

Tres millones 891 mil 876 ciudadanos de la lista nominal

del Instituto Nacional Electoral tienen entre 18 y 19 años,
¿cómo se acercan a ellos los partidos o los candidatos in
dependientes? ¿Los invitan a sus mítines? ¿Les prometen
una tarjeta con recursos? ¿O los involucran, más que en sus
campañas, siquiera para conocer sus necesidades y elabo
rar diagnósticos que generen políticas públicas en su bene
ficio y de los jóvenes adultos que están por llegar?

Más allá de lo que vemos en Facebook, Twitter o YouTu
be, la estrategia política parece estar carente de un lenguaje
dirigido a los jóvenes. Peor aún vemos como en todas las
campañas se pelean por el voto de la derecha, como si ésta
fuera un sector determinante en una elección.

En 2012, el 53% de los jóvenes de entre 20 y 29 años y
el 62% de quienes votaron por primera vez acudieron a las
urnas. ¿Qué están haciendo los candidatos para asegurarse
de que estos números se incrementen el próximo 1 de julio?
Hay referencias de que los jóvenes quieren participar, sólo
falta que alguien se atreva en verdad a escucharlos.

Más allá de lo

que vemos en
redes sociales, la
estrategia parece
no tener un

lenguaje dirigido
a los jóvenes.
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S FRENTESPOLÍTICOS
I Anhelo presidencial. A Enrique Peña Nieto le quedan unos

meses de gobierno y ayer, durante la entrega de cuatro obras
de infraestructura en Veracruz, reiteró su deseo de que en el

# futuro México continúe por el rumbo de generar confianza y
hacia que genere condiciones de bienestar. "¿Qué posibilitará que si
gamos en esta ruta?, la confianza. Si no hay confianza, si no hay res
peto al Estado de derecho, si no hay respeto al inversionista, a lo que
está arriesgando" no se posibilitará el desarrollo, hoy "hay confianza,
eso nos permite convertirnos en la gestión que ha atraído mayor in
versión". Sostuvo que a más de cinco años, su mandato ya se convir
tió en la administración del empleo, de la educación, de la inversión
y de la infraestructura. Viene lo mejor.

HPiso parejo. Los representantes de los candidatos presi
denciales firmaron un acuerdo de civilidad previo al se
gundo debate para que los aspirantes no tomen ventajas

# indebidas en su promoción. El consejero Nacif anunció
que la firma de este acuerdo sería el viernes, pero los mismos re
presentantes decidieron que fuese ayer. "Es un acuerdo a favor de la
equidad en el mismo debate, creo que es el sello que debe distinguir
la relación entre las campañas y los candidatos en las diferencias, in
cluso en la discusión más acalorada y abierta, desinhibida, la crítica
se vale, pero todo dentro de la ley y el orden", precisó Nacif. Este do
mingo el debate lo abre Margarita Zavala y Jaime Rodríguez lo cie
rra. ¿Cumplirán el pacto de civilidad?

™Ni modo. El Tribunal Electoral de Hidalgo ordenó
cancelar el registro como candidata a diputada lo
cal de la coalición Por Hidalgo al Frente, por el dis

• trito de Villas del Álamo, a Neydi Ivonne Gómez
Baños, sindica, con licencia, de Mineral de la Reforma. Los magis

trados precisaron que la funcionaría de militancia panista demoró en
solicitar licencia a su cargo, pues el permiso debió darse con fecha del
1 de abril para que pudiera ser elegible como candidata; sin embargo,
Gómez Baños se mantuvo en el cargo hasta el 2 de abril. Lo ocurrido
fue aprovechado por sus adversarios, pues el Panal y Morena ingre
saron los recursos en contra de la postulación. Batazo por impuntual.

T* ^!'eÍoconoc'd° Fausto Vallejo. exgobernador de Mi
¦ V& / choacán, arrancó su cuarta campaña para buscar la
¦ / presidencia municipal de Morelia por el PES. Vallejo
.Ht 0 presentó a detalle su plan de gobierno a construc
tores morelianos. Aseguró que centrará su campaña en cuatro ejes:
movilidad, bienestar social, medio ambiente y seguridad. Lo que no
dijo es que arrastra negativos, pues cuando gobernó el municipio y el
estado la inseguridad incrementó, además le persigue el escándalo
de su hijo Rodrigo, quien se reunió con Servando Gómez, LaTuta,
líder de Los Templarios. Por si fuera poco, su cercanía con el exman
datario Jesús Reyna, quien no acabó nada bien, por nexos con el cri
men organizado, le mina el camino. Ni modo.

Vr Nada qué ocultar. Mientras los candidatos al gobierno
de Jalisco debaten entre descalificaciones, el mandata
rio, Aristóteles Sandoval, está por concluir su periodo al

$ frente de la presente administración. El gobierno ha mos
trado estar comprometido con el Sistema Estatal Anticorrupción. Y,
por ello, todos los recursos para el Sistema están ya disponibles desde
el lunes pasado y son ejercidos por quienes lo conforman. Otra buena
noticia es que el Parque Planetario, uno de los proyectos del gober
nador, pronto será una realidad para las familias. A quienes buscan
la silla, sólo recuerden: Sandoval llegó al poder con poco más de un
millón 300 mil votos. ¿Quién lo supera?
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

Venganzas contra Gordillo
Este país es muy extraño

en sus comportamien
tos. Es contradictorio e

inconsistente, pero sobre todo,
cualquiera puede hacer lo que
quiera sin rendir cuentas ni
sufrir las consecuencias. Pocos

casos ayudan a comprender
mejor la irracionalidad de mu
chas facetas de la vida pública
mexicana que el de Jorge Bernal
Reyes, candidato de la coalición
Morena, PT y Encuentro So
cial a la presidencia municipal
de Chignahuapan, en Puebla.
Bernal Reyes, según sus patro
cinadores, es la mejor carta que
tienen para ganar la alcaldía,
al cual llegó después de pedir
una licencia al Poder Judicial
en febrero. El candidato era
hasta entonces secretario de

Acuerdos del Juzgado Sexto de
Procesos Penales Federales en

la Ciudad de México, donde se
lleva el caso de Elba Esther Gor
dillo, y fue pieza fundamental
para, como quería el gobierno,
mantenerla en la cárcel. ¿Cómo
explica el verdugo de la PGR
contra la maestra que ahora
sea candidato de una coalición

que está políticamente cerca de
ella? No lo explica. Después de
todo, ¿a quién le importan las
incongruencias en este país?

Bernal Reyes era el abogado
detrás de las decisiones del juez
Alejandro Caballero Vértiz,
que convirtieron a Gordillo en
una prisionera política del go
bierno del presidente Enrique
Peña Nieto. En este espacio se
argumentó en enero de 2015
el porqué la maestra podría ser
considerada una prisionera po
lítica. Su expediente mostraba
un alto número de fallas, omi
siones y errores que parecían
grotescos, como, por ejemplo,
aparecieron en el pliego de con
signación para ejercer la acción
penal en su contra. Los dictáme
nes de los peritos del Sistema
de Administración Tributaria y
de la PGR fueron emitidos el 21
y 22 de febrero, un día después
del pliego de consignación.
Otra aberración fue que la

querella fue firmada por Alonso
Israel Lira Salas, director ad
junto de Procesos Legales de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera de Hacienda, que acre
ditó la representatividad legal
de la Secretaría de Hacienda
el 14 de febrero de 2013. El
problema fue la averiguación
previa que tenía fecha del 13 de
febrero de 2013, un día antes
de acreditarse esa representati
vidad legal. Esta anomalía, en

sí misma, hubiera sido motivo
de anulación del proceso en un
país donde se respetan las leyes.
No fue así en el proceso contra
la maestra, cuyo expediente,
adicionalmente, fue tomado de
manera irregular cuando llegó
al juzgado, según las fuentes ju
diciales, por Bernal Reyes.
Bernal Reyes, sin embargo,

no actuó solo. De acuerdo con

fuentes judiciales que han co
menzado a hablar sobre las

presiones políticas del gobierno
al Poder Judicial, otra figura
importante en la estrategia
para forzar las leyes en contra
de Gordillo es Silvia Carrasco

Corona, magistrada del Quinto
Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Primer Circuito, que
sistemáticamente ha fallado

a favor de la PGR en amparos
para evitar que salga la maes
tra libre. De todos los delitos

por los que originalmente la
acusaron, todas las acusaciones
por defraudación fiscal fueron
desechadas en tribunales que,
dijeron las fuentes judiciales, no
están bajo el control de la PGR.
Pero en los delitos por delin
cuencia organizada y lavado de
dinero, la defensa de la maes
tra se enfrentó con Carrasco
Corona.
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En el primer amparo que soli
citó la PGR, la magistrada resol
vió a favor del gobierno con el
argumento de que no requería
una querella. La defensa pe
leó ese fallo y la magistrada lo
modificó posteriormente a que
el delito de lavado de dinero

no requería la existencia de un
delito previo, lo que confrontó
la defensa de Gordillo con la
Convención de Palermo, que
contradice el criterio de Ca
rrasco Corona. La defensa de
Gordillo inició en otra instancia,
el Primer Tribunal Unitario en
Materia Penal, una acción de so
breseimiento, donde establece
que si el sindicato de maestros
autorizó los delitos supuestos
no puede haber delito, para
darle la vuelta a las irregulari
dades en el manejo de Carrasco
Corona sobre el supuesto del
delito de lavado de dinero.

La injerencia de la PGR en el
Poder Judicial ha provocado el
alargamiento del proceso con
tra Gordillo mediante triquiñue
las jurídicas que, según fuentes
judiciales, involucra a varios
niveles del Poder Judicial, apo
yando a los distintos tribunales
en la lucha jurídica contra Gor
dillo. Una de las personas seña
ladas como parte de esta red de

apoyo es la consejera de la Ju
dicatura Federal, Martha María
Hernández, vehículo de influen
cia para ir colocando al frente
de la decisión de los procesos a
jueces y magistrados que actúan
en coordinación de la PGR. A
quien ha expresado un punto
de vista independiente, lo han
removido, como fue el caso de
Horacio Hernández Orozco y
Reynaldo Manuel Reyes Rosas,
magistrados del Quinto Tribu
nal Colegiado, quienes vota
ron en contra del dictamen de
Carrasco Corona en el caso del
delito de lavado, y fueron envia
dos a otros tribunales.

La colaboración de jueces y
magistrados con la PGR, no ha
llegado a los niveles de Bernal
Reyes, que es quien realmente
llevaba la carga de trabajo por
encima del juez Caballero Vér
tiz, y que pese a haber solicitado
licencia para contender por una
alcaldía arropado por Morena,
el PT y Encuentro Social, man
tiene injerencia e influencia
en los acuerdos que se dictan
contra la maestra. Las contra

dicciones que en él se unen no
parecen significativas para el
gobierno. Lo importante es di
latar el proceso contra Gordi
llo y bloqueando a la defensa.

A la coalición tampoco parece
interesarle que sea clave en el
entramado contra la maestra. O
quizás, no se han dado cuenta
de a quién seleccionaron como
candidato en Puebla.

"Berna! Reyes era
el abogado detrás
de las decisiones

del juez Alejandro
Caballero Vértiz...

"...que convirtieron
a Gordillo en una

prisionera política
del gobierno de
Enrique Peña Nieto"
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LA FERIA

Salvador
Camarería
Adictos a las encuestas

Alguien diría que es como
un día sin fútbol. Bueno,
ahora que casi todos los

días del año hay fútbol, porque
en los años setentay ochenta la
vida, los millennials no lo enten
derían, incluía días, y hasta se
manas, sin un partido de soccer,
ni uno, nada, ni siquiera un triste
Atlético Español vs Zacatepec
que sirviera para paliar la sequía.
Oes algo parecido a lo que

experimentamos cuando se cae
el WhatsApp o, para el caso,
cuando falla Twitter. Sientes
que algo te falta, algo mayús
culo; como si hubieras perdido
la brújula, esa que nunca tuviste
pues ya casi nadie sabe ni lo que
es una brújula ni decir dónde
diantres está el norte, para eso
está el waze. Pero al tema: no

funcionan las redes sociales y
te demuda la sensación de que
todo mundo se fue a otra parte,

y no sólo es que se fueron, sino
que sientes que están allá sin ti,
que eres el único que se quedó
aislado. Yuf, qué alivio cuando
vuelven de donde nunca se fue

ron. Qué suerte que vuelves a es
tar solo pero con ellos a mano.
Ahora, en elecciones, ocurre

algo parecido con las encuestas.
Si amanece y la prensa no nos
dio los buenos —o malos— días

con una encuesta, aunque sea
una chafona o de dudosa repu
tación, entonces como para qué
abandonar la cama, qué dices al
arribar a la oficina: "hola, ¿qué
tal de pesado estaba el tráfico?".
Noooo, ¿quién quiere hablar
de eso? Estamos en elecciones,
a mes y medio de la cita en las
urnas, y un día sin encuesta sabe
a nada, es un día a oscuras, sin
tema de charla, sin seguridad in
terior, sin motivo.

Rápido, revisa de nuevo, qué
tal si no viste bien, hurga en tu
timeline, aunque ya lo hayas
repasado cuatro veces en los
últimos 20 minutos, aunque
sepas, dentro de tu ansiedad,
que si hubiera encuesta B ya te la
habría enviado, y D ya la habría
comentado, porque como tú,
en las gloriosas madrugadas en
que sí hay encuesta nueva, Dios
no ha amanecido pero tú, ellos
y muchos otros ya están inha
lando profundo, hasta el fondo,
los números del nuevo estu

dio, cifras tan parecidas a las de
semanas atrás, o tan distintas
e inverosímiles, pero qué más
da, si lo único que importa es
vencerla abstinencia, da igual si
se confirma lo que temo, o si la
tendencia corre de acuerdo con
mis deseos. Eso es secundario, lo
único importante es el alivio al
revisar estas columnas con la an

siedad de quien compra religio
samente el melate.

Va a ganar zutano, por dos
dígitos, perengano es segundo,
fijo en ese puesto, sí, pero tam
bién sin futuro. Y la lucha por el
tercero parece que ya se decidió,
mengano dejó de caer yfulanita
nunca subió. No no no. Vas a
ver el voto oculto. Los indecisos

harán de las suyas. Remember el
Brexit, Colombiay Trump, nos
vemos el 2...

Qué felicidad cuando hay en
cuesta. .. ¿Qué qué dijo el candi
dato? ¿Que qué le respondieron?
Que si sube el petróleo por Medio
Oriente nos va a afectar, que qué
tal que los hackers ya no roban
sólo a usuarios de la banca sino

a la banca misma. Ay, sabe, no
molestes, estamos hablando de
que qué tal que juntos apenas si
le empatan, que esto ya se coció,
que le hacen lo que el viento a...
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Y te vienen a la memoria dos

párrafos que leíste en una co
lumna en El Mundo la semana

pasada. Raúl Del Pozo, en El
ruido de la calle: "Como anunció
Jesús Ibáñez en su negentropía,
la encuesta estadística simula

una realidad que no es la reali
dad y al simularla, la convierte
en real. Detrás de los elegidos
hay poderes fácticos; los elec
tores sólo eligen a los que han
sido prelegidos, bajo presión
publicitaria. La encuesta es una
metáfora de la elección y contri
buye a que los ciudadanos sean
cada vez menos libres y se crean
cada vez más libres". (...) "Lo
ha escrito Jaime de Berenguer.
Este profesor de la facultad de

Psicología de la UAM dice que
ya no se puede entrar a Carballo
en el Congreso para quitar Go
biernos o hacer trampas en el re
cuento de votos. 'Solo queda una
opción, utilizar la preverdad;
no persuadir, sino presuadir a
quien va a votar'".
Eso, y la incómoda ansiedad

de cuando no hay una nueva
encuesta.

Esta columna reaparecerá
el lunes. Hasta entonces.
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3 CONFIDENCIAL

La "flojera"del Bronco
Jaime Rodríguez, El Bronco, consideró una desventaja el
que le toque cerrar el debate presidencial del próximo do
mingo porque "la raza ya va estar aburrida". "Yo me aburro
viendo los debates, los veo y me da hueva. Escucho a Andrés
Manuel y me da hueva; y veo a José Antonio Meade diciendo
"Yo soy José Antonio Meade' y me da hueva. Y veo a Anaya
que se memoriza los discursos y me da hueva; escucho a Mar
garita y ella nada más habla de la mujer y me da hueva; creo
que a ellos también les da hueva lo que yo digo"... No obs
tante, el candidato prometió diversión en el encuentro de Ti
juana, aunque, advirtió, "la raza quiere ver más el fútbol que
el debate".

Anaya, fin de semana
largo en Tijuana
En vísperas del segundo debate presidencial, Ricardo
Anaya dijo estar más que preparado para presentar sus pro
puestas. Sin embargo, y de acuerdo con su agenda, desde
el próximo jueves viajará a Tijuana, sede del encuentro que
tendrá lugar el domingo, y permanecerá ahí todo el fin de
semana, luego de encabezar un encuentro masivo el viernes
y aprovechar para afinar lo que será su presentación ante sus
adversarios.

Educación, la bandera de Meade
Con un mensaje tempranero a favor de la reforma educativa
difundido en redes sociales, que más tarde machacó en un
evento en Guanajuato, José Antonio Meade se convirtió
en el candidato con la postura más firme en pro de la calidad
en la educación. Nos comentan que la campaña del candidato
presidencial del PRI estará llamando a los padres de familia a
que, al emitir su voto, piensen qué proyecto político es el que
pretende que sea el mérito, y no la participación en mítines o
marchas, lo que ponga a los maestros frente a las aulas.

Zavala elogia a Rafa
Dicen que en política y en el amor todo se vale, y Margarita
Zavala tuvo a bien por qué no aprovechar el tema en boga
el día de ayer, el que se comentó en todos los cafés, empresas,
en las calles... los seleccionados para Rusia 2018, entre quie
nes se encuentra Rafa Márquez. Así, en su cuenta de Twitter,
la candidata presidencial independiente se colgó del capitán
del Tri y posteó una foto con él y el texto: "Muchas felicida
des a @RafaMarquezMX por su convocatoria al Mundial de
Rusia. Gracias por defender la camiseta de México por quinta
ocasión".

Congelan análisis del fuero
Aunque los presidentes de las comisiones del Senado encar
gadas de la revisión y discusión del tema del fuero sostuvieron
que continuaría el debate en los días subsiguientes, la realidad
es que desde el 26 de abril, el asunto no se ha vuelto a tocar,
simplemente porque no se han vuelto a reunir. Ha habido cero
análisis del punto. Aseguran senadores que las consultas que
se prometieron con expertos, si acaso se harán por teléfono, o
en un café, con alguno de los presidentes de Comisión, porque
"no necesariamente tendría que haber foros", confirmó el se
nador priista Enrique Burgos.

Desborda confianza
equipo deAMLO
Luego de la encuesta publicada ayer en El Financiero, que da
20 puntos de ventaja a AMLO de cara a los comicios presiden
ciales, tanto el tabasqueño como sus más cercanos desborda
ron alegría y muestras muy cercanas al triunfalismo. Aunque
faltan 45 días para los comicios y dos debates, las señales en el
primer círculo del abanderado de la alianza Juntos Fiaremos
Historia denotan exceso de confianza, aunque el mismo López
Obrador pidió a sus simpatizantes seguir trabajando.
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USO DE RAZÓN
Pablo
Hiríart
Cinco razones de
la ventaja deAMLO

La encuesta de El Finan

ciero, publicada ayer,
que da 20 puntos de

ventaja a López Obrador sobre
el segundo lugar, tiene cinco
explicaciones básicas.
1. Hemos tenido a un presi
dente lejano, que mostró in
terés por el país en abstracto,
pero nunca buscó dar ni reci
bir el afecto de sus goberna
dos. La poderosa influencia de
Luis Videgaray en esa actitud
fría y distante fue negativa.
Nunca se esforzó por ganarle
pueblo a López Obrador, su
rival político. Cuando le pre
gunté hace más de tres años
en Palacio Nacional si no le

preocupaba su baja popula
ridad, pues conducía a la en
trega del poder, respondió que
no, que él no gobernaba para
las encuestas. Con un presi
dente querido por la pobla

ción, los casos de corrupción
habrían tenido menos impacto
y se habrían podido quitar go
bernadores antes de que los
escándalos crecieran como lo
hicieron.

2. López Obrador inició su
campaña presidencial con cua
tro años de anticipación, de
manera ilegal, pues compitió
con ventaja de tres y medio
millones de spots y recorridos
semanales por todo el país. El
INE nunca dijo nada y los par
tidos se mostraron medrosos
de denunciarlo ante el Tribu

nal Electoral para "no hacerlo
víctima". Ahora, por su temor,
lo van a hacer presidente.
3. Se dividió el PAN. Luego de
haber tenido en sus manos la

posibilidad de regresar a Los
Pinos, dejó ir esa oportunidad
por la obstinación de Ricardo
Anaya de ser el candidato sin
cuidar lo que tenía que cuidar:

la unidad del partido. Se forjó
una imagen de poco confia
ble, rompió pactos, no supo
sumar indecisos, destruyó los
puentes con el gobierno que le
hubieran permitido captar el
voto útil y le declaró la guerra
al PRI y al Presidente, algo que
es más creíble en AMLO que
en él. Su discurso le sirvió a

Morena y no al PAN.
4. Se desfondó el PRD y se
vació hacia Morena. La alianza
con Acción Nacional en la can

didatura presidencial fue un
fracaso y provocó una sangría
constante en el perredismo ha
cia el liderazgo de López Obra
dor. De acuerdo con nuestra

encuesta, el PRD, como par
tido, sólo tiene el cinco por
ciento de la intención de voto
a nivel nacional. El resto de

lo que fue el PRD se lo llevó
AMLO. Se acabó ese partido
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como alternativa de gobierno.
Sus bases se las regaló a AMLO
al renunciar a ser una opción
de izquierda.
5. Meade se equivocó al dedi
car sus esfuerzos en combatir

a Anaya y no en bajar a López
Obrador. De Anaya se encarga
rían los propios panistas agra
viados, pero la andanada del
PRI y del gobierno contra el
queretano lo vacunó: el que lo
tocaba le hacía el juego al PRI.
Esa razón llevó a Margarita a
bajar de tono sus fundados re
clamos a Anaya. Meade se de
dicó, erróneamente, a luchar
contra el segundo lugar. Y el
que compite contra el segundo
se puede llevar la medalla de
plata o la de bronce, nunca la
de oro. Haber renunciado a

competir con López Obrador
desde noviembre y apenas em
pezar a hacerlo ahora, le dio
un tiempo valioso al de Mo
rena para consolidar su primer
lugar, pues la disputa era entre
el segundo y el tercero. Tam
bién se equivocó al permitir
que Enrique Ochoa un buen
técnico se mantuviera en la

presidencia del PRI a pesar de
jamás haberse ganado a los
priistas, no respetar acuerdos
ni a la militancia que, tal vez
en su imaginario, no existía.
Cada uno de estos pun

tos darían para exposiciones
mucho más extensas, algunas
de las cuales llegarán a toro
pasado y a manera de lincha
miento, pero ahí está la expli
cación de por qué AMLO lleva
una delantera tan grande a la
mitad de la campaña.
A la mitad, sí. Esto quiere

decir que no se ha acabado.
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¿Resistirá SNA cambio
de gobierno?
Aunque todos los candidatos dicen padecer insomnio

por "el cáncer de la corrupción", es un hecho que no
se ha consolidado, ni siquiera integrado plenamente,

el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), porque los parti
dos privilegiaron sus intereses electoreros.
A juzgar por las narrativas de campaña y los bandazos de los

candidatos sobre el tema, puede augurarse que, gane quien gane la
Presidencia, nada asegura que haya continuidad en lo logrado por
el Sistema Nacional Anticorrupción.

Entre los integrantes del órgano ciudadano que rige al SNA, hay
preocupación porque, gane quien gane, se retome la añeja cos
tumbre de querer reinventar todo cada sexenio.

Elecciones y observadores electorales
Uno debe entender que las nuevas generaciones y las legiones de
mexicanas y mexicanos entre los 18 y los 32 años se pueden dejar
deslumhrar por los "descubrimientos" noticiosos de algunos.

Está, por ejemplo, la noticia tan bien recibida por quienes han
sido bombardeados por las leyendas de los fraudes electorales des
de hace más de 12 años de que en las elecciones del 2018 habrá ob
servadores internacionales.

Alguien debiera contarles que hace más de 20 años que son in
vitadas a México diversas agrupaciones internacionales para ob
servar nuestras elecciones. Y, sólo para aclarar, sus gastos los pa
gamos los contribuyentes mexicanos.

La memoria institucional sí importa
Nadie, tristemente, se ocupa de preservar la memoria institucional
en cada cambio de gobierno y muchas veces se dañan los intereses
del Estado mexicano y de la nación, por ese descuido tan común.

Un ejemplo es lo ocurrido en 1995 en Fonatur. Jacques Rogo

zinski, en un largo pleito con una empresa francesa, logro recu
perar para México un patrimonio que los galos intentaron apro 
piarse en Loreto. Al cambio de gobierno, se despidió al personal
de confianza y, a poco, volvió a perderse la demanda por falta de
continuidad.

Por eso, las transiciones de gobierno debieran hacerse ba 
jo ciertas reglas que, por simple responsabilidad, no lleguen aba 
rrer con todo el personal de confianza y al hacerlo pierdan la valió 
sa memoria institucional.

NOTAS EN REMOLINO

Si, como dicen, se gastó demás para difundir la reforma educati
va y, aun así, tantos y tantas creen, junto con Morena, que sólo fue
una reforma laboral, ¿cómo estaría el conocimiento de tal reforma
si no se hubiera difundido profusamente?... Por si alguien se inte
resa, el secretario de la Defensa, el general Salvador Cienfuegos,
informó que la base de Santa Lucía es de vital importancia para la
Fuerza Aérea Mexicana. Un dato cultural importante... Por cierto,
no sabemos si el profesor Rafael Ochoa, representante de la pro 
fesora Elba Esther Gardillo, es quien ha convencido al candida
to presidencial de Morena, Andrés Manuel López Obrador, de que
hay que reabrir la normal de "el mexe", pues era todo menos cen
tro de estudio... El consejero electoral Benito Nacif logró que los re
presentantes de los partidos firmaran de una buena vez el pacto de
civilidad que tanto urge... En realidad, la violencia política, bien
analizados los diagnósticos no oficiales, los de México Evalúa y de
otras ONG, revela el tardío descubrimiento de que el federalismo se
desordenó por la transición... Uno esperaría que, por los recientes
incidentes que tanto dinero les costaron, los bancos, especialmen 
te los más grandes, acepten nuevas reglas que les impónganlas au
toridades, para proteger el patrimonio de accionistas y clientes...
Eso de la rebelión en Arquidiócesis de México es sólo "wishfulthin
king" de los fundamentalistas laicos...
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Caperucita Roja
y la Suprema Corte
Vine a Acapulco, a tomar un po

co de sol, un baño de mar y a
descansar del ajetreo de la Ciu

dad de México. No obstante mi deseo de

sustraerme de la política y todo lo que
ésta conlleva, me ha sido imposible. Po
líticamente Guerrero está que arde.

En tan sólo 8 meses, desde el inicio del
proceso electoral el 8 de septiembre del
aflo pasado y hasta el día 8 delpresen
te mes —tres veces ocho—, han sido ase
sinados en esta entidad 12 aspirantes a un
cargo de elección popular el próximo Io de
julio; casi el 13% de los 93 aspirantes des
pachados al otro mundo, durante el mis
mo periodo, en todo elpaís. Uno cada tres
días.

El último eliminado fue el candidato a

diputado local por el distrito 17 de la coa
lición Transformando Guerrero, formada
por elPRIy elPVEM, Abel Montúfar Men
doza, presidente municipal con licencia
de Coyuca de Catalán a quien se encon
tró muerto en Ciudad Altamirano — Pun

garabato—, el corazón de la región deno
minada Tierra Caliente, colindante con los
estados de Michoacány México. En este
municipio el 23 de julio del 2016 fue ma
sacrado, por 300 balazos, el edil Ambrosio
Soto Duarte. Los apellidos Montúfar Men
doza son conocidos en Guerrero. Además
del asesinado Abel, otros tres hermanos se
han dedicado al quehacer político y poli

ciaco: Erit (así con t) fue director de la Po
licía Ministerial y, actualmente, es el de
legado de la Secretaría de Gobernación en
el estado. Bonifacio es director general del
Instituto de la Policía Auxiliar guerreren
se; además, fue secretario de Seguridad
Pública en Chilpancingo. Saúl es delega
do estatal de la Procuraduría Federal del
Consumidor.

Durante varias horas no avanzaba en

esta crónica de nota roja, le hacía falta hu
mor negro y no hallaba por dónde. An
te los muertos se nos ocurren sólo frases de

cajón. En eso, cayó en mi WhatsApp, algo
que comparto con los lectores: "Sentencia
del caso de Caperucita Roja y el Lobo des
de el punto de vista de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación".

Visto y considerando los aconteci
mientos ocurridos, fallamos:

1) Que Caperucita no desconocía que
podría encontrarse con el Lobo.

2) Que tampoco era ajena al hambre del
Lobo ni los peligros del bosque.

3) Que si le hubiera ofrecido la cesta de
la merienda para que el Lobo calmara su
hambre no habrían ocurrido los sucesos
referidos.

4) Que el Lobo no ataca a Caperucita de
inmediato y hay evidencias claras de que
primero conversa con ella.

5) Que es Caperucita quien voluntaria

mente le da pistas al Lobo y le indica el ca
mino a la casa de la Abuela, lo cual la con
vierte en cómplice.

6) Que cuando Caperucita llega y el Lo
bo está en la cama con la ropa de la Abuela,
Caperucita no se alarma.

7) Que el hecho de que Caperucita con
funda al Lobo con la Abuela demuestra lo
poco que iba a visitarla, hecho que se tipifi
caría como abandono de persona anciana.

8) Que el Lobo con respuestas simples y
directas quiere, desesperadamente, aler
tar a Caperucita sobre su posible conduc
ta final.

9) Que luego que el Lobo hizo todo lo
posible por alertar a Caperucita sobre lo
que sería capaz y ésta no entendió o no
quiso entender, al Lobo no le quedó más
remedio que actuar conforme a su incli
nación naturaly a su instinto animal exa
cerbado por la conducta de Caperucita.

10) Que es muy posible que antes Cape
rucita hiciera el amor con el Lobo e, inclu
so, que lo disfrutara.

11) Que cada vez cobra más fuerza la
versión de que cuando el Lobo le pregun
tó a Caperucita: ¿Adóndevas?, éstale res
pondió: "Abañarme desnuda al río".

12) Que del punto anterior se concluye:
es Caperucita la que provoca los más bajos
instintos depredadores y concupiscentes
en la pobre ñera.
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13) Que merece un párrafo aparte la
madre de Caperucita, en quien se apre
cia irresponsabilidad y culpabilidad por no
acompañar a su hija conociendo los peli
gros del bosque.

Por lo antes dicho, se absuelve al señor
Lobo y se dispone además:

lj Notificar a la familia de Caperucita
que tiene que recomendar a la Abuela que
se integre a la sociedad, obligándola a vivir
lo más cerca del centro de la ciudad y no en
lo más proñmdo del bosque.

2) Ala madre, apercibirla para que cum
pla correctamente con sus deberes de ma
dre. Estará en observación psiquiátrica du
rante 90 días para su valoración.

3) Se advierte ala Caperucita: A) hacer
trabajo comunitario en la jaula de los lobos
del zoológico local para que conozca pie 
namente la naturaleza y el instinto animal.
B) Tendrá que ind emnizar al Lobo con una
y media Unidad de Medida y Actualización
(UMA) durante un año, así como preparar
le su merienda y darle masaje si al Lobo se
le ofrece. C) Todos los gastos inherentes a
este proceso correrán por cuenta de la Ca
perucita, a quien en lo sucesivo sólo se le
dirá: Caperuza.

Asimismo se aclara en el presente fallo
que este proceso no afecta el buen nombre
ni la reputación ni el honor del respetable
señor Lobo.

Publíquese, archívese y téngase por ñr
me el presente fallo.

Suprema Corte de Justicia de la Nación.
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¿La quinta ZEE?
Gerardo Gutiérrez Candiani acepto

la invitación presidencial para con 
vertirse en el comisionado especial

que materializaría el proyecto de las Zonas
Económicas Especiales (ZEE) que el enton 
ees secretario de Hacienda, Luis Videgaray
Caso, había pactado con los gobernadores
del sureste.

El exdirigente de la Coparmex y del CCE
trabajó durante casi dos años en los estudios
de factibilidad —encargados a IDOM Ingenie
ría, ADHOC Consultores Asociados y Everco
re Paitners México— de la mano de Abraham

Zamora, el director de Banobras. Y también,
con la Consejería Jurídica de Los Pinos, en los
borradores de la iniciativa de ley, del regla
mento y de los decretos de Declaratoria de la
Zonapor la que quedarían estipulados la deli
mitación geográfica precisa, los beneficios fis
cales, aduaneros y financieros, así como las
facilidades administrativas aplicables en cada
ima de las regiones seleccionadas.

En el camino, Videgaray salió ala cancille
ría y a la SHCP llegó José Antonio Meade Ku
ribreña, quien recibió la información puntual
sobre los beneficios esperados, las medidas
conceptuales de apoyos y el paquete de faci
lidades gubernamentales que serían desple 
gados en las regiones contempladas en el plan
original que no fue modificado, pero avanzó
con lentitud.

Hace un año, finalmente, llego el visto
bueno para la instalación de tres ZEE en Puer 

to Chiapas, Puerto Lazaro Cardenas y Puerto
Coatzacoalcos que junto con la de Puerto Sa
lina Cruz formarán el Corredor del Istmo de

Tehuantepec. En paralelo, también hubo es
tudios de prefactibilidad para sendos agro 
parques, en Ixtapa Zihuatanejo y el sureste
chiapaneco, y las llamadas "zonas nicho" con
clústeres de innovación y desarrollo tecnoló
gico en Hidalgo, Puebla y Yucatán.

Para Puebla está planteada una zona ni
cho para el sector automotriz por las dos en 
sambladoras de escala global que se han ins
talado en la entidad y por su cercanía a los
corredores logísticos de Tuxpany Queréta
ro. La quinta ZEE poblana ocuparía un po 
lígono de 627 hectáreas ubicado entre los
municipios de Nopalucan, Rafael Lara Gra
jales y San José Chiapa, junto a un lado don
de aterrizó el proyecto Ciudad Modelo, que
permitió a Audi comenzar la fabricación de
sus unidades en México.

El gobierno de Puebla cuenta con estudios
de factibilidad que perfilan a la agroindus
tria como vocación preexistente para la zona y
que identifican claramente al predio denomi
nado La Célula —ubicado a 26 kilómetros, en
el municipio de Oriental— como un cataliza
dor del potencial de los sectores productivos
de la región.

Dentro de tres meses a más tardar, La Cé
lula será la nueva sede de la industria militar

mexicana. Esta reubicación —segúnlas es
timaciones de las autoridades locales— crea

un potencial de 4,400 inillones de pesos pa
ra satisfacer la demanda de insumos y servi 
cios convocaciones productivas netamen

te castrenses. ¿Ejemplo? La Dirección General
de Fábricas de Vestuario y Equipo de la Sedeña
ha recibido una inversión total de 4,817 millo
nes de pesos.

Las poblaciones urbanas y rurales aleda
ñas a la Zona se beneficiarán de la infraestrac
tura, políticas y empleos que lleguen al nuevo
clúster industrial. En el área de influencia de la

quinta ZEE viven muchos de los poblanos más
pobres: 43% de los pobladores se ubicapor
debajo de la línea de bienestar con relación al
ingreso. Y las manufacturas que se instalarían
generarán un ingreso promedio de 112,000
pesos anuales por empleado.

Así consta en los estudios de prefactibilidad
elaborados por IDOM Ingeniería y concluidos
en agosto del año pasado. Antonio Gali Fayad
entregó cartas de intención a Gutiérrez Can
diani a nombre de los poderes estatales y de 
jó en claro que en febrero podría donar 96.6
hectáreas de terrenos a la Federación, para
detonar la ZEE.

"Se ha buscado complementariedad res
pecto a otras zonas ya decretadas en el país",
explicó recientemente el mandatario poblano,
"el objetivo es impulsar a Puebla sin sustraer
cuota al mercado interno ". Pero la autoridad

federal de las ZEE no ha presentado el Proyec 
to de Dictamen ante la Comisión Intersecreta
rial de ZEE.
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EFECTOS SECUNDARIOS

CONTRAPUESTOS. La declinación de Javier

Alatorre para ser moderador en el tercer de 
bate presidencial organizado por el INE fue to 
mado de mala manera por algunos integran 
tes del Consejo General, mientras que otros
quedaron inconformes con la designación de
Gabriela Warkentin, Carlos Puigy Leonardo
Curzio. Entre los descartados estaban Carmen

Aristegui, Ciro Gómez Leyvay René Delgado.
¿DESTIERRO? Sin aspiraciones sobre un

cargo legislativo, Amalia García había pues
to su renuncia en el escritorio del jefe de Go 
bierno desde hace dos meses. Ni Miguel Án
gel Mancera ni José Ramón Amieva quisieron
aceptarla. Desde hoy, la Secretaría del Trabajo
del GDF tendrá un nuevo titular. Y la expresi
denta del PRD podrá decidir libremente sobre
la siguiente etapa de superiplo en la política.

CONTRAFLUJO. Échenle la culpa a Netílix,
Amazon Prime Video, Blim y demás: el boom
de la televisión de paga en México terminó en
el 2006. Desde el año pasado y al menos has 
ta el 2020, el número de suscriptores de estos
servicios de telecomunicaciones irá a la ba 

ja, se acredita en un informe de Digital TV Re 
search. Aun así, México superó a Brasil y se ha
convertido en el mayor mercado de televisión
de paga en América Latina, aunque la nación
sudamericana tenga el doble de hogares con
televisión que México. A finales del 2017, dos
operadores eran los dominantes en el hemis 
ferio: Claro/América Móvil terna 13.91 millo

nes de suscriptores de TV de paga, mientras
que DirecTV/Sky sumaban 21.31 millones. De
acuerdo con el estudio, dentro de seis años la
penetración de la TV de paga no superará 44%
actual de los hogares con TV en el hemisferio.
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LA TRITURADORA •

En la charla de Ricardo Anaya con
quienes habíamos ya platicado con
Andrés Manuel López Obrador y
José Antonio Meade, Juan Pablo
BecerraAcosta le recordó: "Dice
que somos medio duros aquí...".
El invitado atajó: "...la trituradora

de MILENIO".
No es grato que se nos equipare

con una máquina que desbarata
cosas y jamás nos proponemos
maltratar a quienes tienen la con
fianza de hablar con nosotros, pero
Jos diálogos entre seis periodistas
y un aspirante a la Presidencia de
México suelen rebasar el esquema
de preguntasrespuestas para
dar lugar, atropelladamente, a
entretenidos debates.
Ayer, en su Día con día, Héctor

Aguijar Camín lamenta la con
versión de los entrevistadores
en jueces que intentan "poner al
entrevistado en evidencia, dejarlo
mudo, hacerlo trastabillar, confir
mar sus debilidades, subrayar sus
límites. En una palabra: mostrar
lo peor de su invitado...". Y dice
que le gustaría no ver "duelos,
sino revelaciones" con quienes
"compiten nada menos que para
gobernar nuestro país".
Plena coincidencia.
La subjetividad intrínseca del

oficio periodístico es, quizá, ¡o
que nos arrastra...
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Periodistas al borde de un ataque de redes sociales
Mi I publico que sigue las noticias está tan
ÜJ§s encrespado como el resto del público,
Hs pero descarga sobre los periodistas una
presión que el público en general no puede
descargar sobre sus autoridades y represen
tantes políticos.
Las redes sociales, Twitter, Facebook, blogs,

emails, son particularmente eficaces en la
tarea de exigir a quienes hacen periodismo un
comportamiento de rigor y equilibrio.
Lo hacen con libertad individual y con ins

trumentación política. Hay voces genuinas en
las redes diciendo lo que piensan, y hay redes
repitiendo lo que les dicen desde su centro de
operaciones.
Si algo pudimos ver en la reacción de las

redes sociales a la oleada reciente de debates
y entrevistas con candidatos presidenciales,

fue una convencida y exigente esquizofrenia.
Ahí donde unos vieron servicios de com

plicidad con los entrevistados, otros vieron
emboscadas.
Ahí donde individuos de distintas convic

ciones vieron algo con lo que no estaban de
acuerdo, redes sociales instrumentadas dieron
la instrucción de repetir insultos y consignas
de desacuerdo.
La respuesta de los periodistas a esta presión

que no pueden ni deben saltar, pues las redes
sociales, a querer o no, son la reacción más
inmediata y accesible, minuto con minuto, a su
desempeño profesional es tratar de ponerse
fuera dei tiroteo.

La reacción instintiva es quedar a salvo
de acusaciones de parcialidad o favoritismo,
tratar de cumplir con las exigencias críticas

de todos los bandos, lo cual produce, entre
otras cosas, ese radicalismo periodístico trivial
que consiste en ponerse impostadamente
duro con todo mundo.

Es un propósito inútil, desde luego, pues no
hay manera de zafarse ni de los críticos genuinos
ni de los instrumentados de las redes sociales.
Y es un propósito que pierde de vista el único

lugar donde el periodismo debería estar, que
es de servir al público, tratando de hacerlo
público más informado y más inteligente,no
tratando de satisfacer sus prejuicios, sus filias
y sus fobias políticas.
Tarea, por lo demás, imposible.
Lo cierto es que hace rato que vivimos un

estado de periodistas al borde de un ataque
de nervios por las críticas divergentes que
encuentran en las redes sociales. M
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Mis diálogos con
Anaya en Tercer grado

Hay que separar el miedo de la
esperanza, Florestán

El miércoles de la semana pasada Ricardo
Anaya, candidato presidencial de la coali
ción que encabezan PAN y PRD» estuvo en

Tercer grado en esta segunda temporada que
dirige y conduce Leopoldo Gómez, vicepresidente
de Noticieros Televisa, como dos días antes, el
lunes, había asistido José Antonio Meade y e!
jueves anterior Andrés Manuel López Obrador,
esta semana estarán Margarita Zavala y Jaime
Rodríguez.
Una parte importante de su intervención

fue la de defender el gobierno de coalición,
que propone, para contar, dijo, con mayoría
en el Congreso y sacar las grandes reformas
sin necesidad de negociaciones desgastantes.
El problema histórico en México es que llega

el presidente al cargo, no tiene mayoría en el
Congreso y entonces sus ideas, que eri algunos
casos eran buenas, no se aprueban, en la Cámara
de Diputados, no se aprueban en el Senado y,
por lo tanto, no se pueden hacer realidad, dijo
para agregan lo que no queremos es justamente
al presidente que no tiene mayoría, que se lava
las manos diciendo, 'bueno, pues yo mandé la
iniciativa al Congreso pero los diputados no lo
quisieron aprovechar', abundó, a lo que en mi
turno, le comenté:
Hace un momento hablabas de que las

reformas solo se logran con una mayoría de
gobierno en coalición con el Congreso, pero el
Pacto por México salió, tú fuiste un actor cen
tral, sin que el presidente Peña Nieto o el PRI
tuvieran mayoría en el Congreso... que no la
tiene desde 1997.
Sí, consiguió todo, sí... intervino Denise

Maerker.

RICARDO ANAYA (RA): Con un problema
enorme, que hay que decirlo con toda claridad...
JLD: Del que tú fuiste parte entonces...
RA: No, con un problema enorme que hay

que decirlo con claridad, que las reformas se
' han implementado...
JLD: Ah, eso de la implementación es otra

cosa, permíteme un momento, no me saques
del tema...
RA: No te saco del tema...
JLD: Tú estás hablando de la implementación,

yo estoy hablando de la aprobación...
RA: Yo no voy a alzar la voz, ya ves que el otro

compañero hasta disculpas te pedía.,,
JLD: Bueno, pero en fin... Te digo, yo no hablo

de la implementación, sino de la aprobación.
Primero, creo que la socialdemocracia euro
pea te va a presentar una demanda por andar
diciendo que Movimiento Ciudadano es como
la socialdemocracia que había dicho antes. A
ver, por favor, no nos confundamos, tú sabes
que eso es una franquicia que se pega a donde
puede sacar mayor provecho...
RA: No, no es el caso, hoy es un partido que

está teniendo enorme crecimiento en el país...
JLD: No. Por supuesto que no, pero a ver,

estamos hablando aquí netas, ¿sí?, no me digas
que Movimiento Ciudadano es un gran partido
soda/demócrata, por favor...
RA: Bueno, yo creo que sí, tú crees que no,

para qué nos vamos a pelear...
JLD: ¡Ah! Bueno. Si es un acto de fe está bien.
Dante Delgado, un Felipe Gonzálezterció

Loret.

Y ya dejó el tema de la aprobación para irse por
el de ia implementación, poniendo como ejemplo
la reforma educativa de ia que, dijo, se gastó
más en evaluar que en capacitar maestros. M

r Nos vemos mañana, pero en privado
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:Que en¡ oficinas magisteriales
aseguran que Elba Esther Gordillo
está obstinada en desestabilizar ai
SNTE y a su órgano político, Nueva
Alianza, valiéndose de "personeros"
como Rafael Ochoa Guzmán, a quien
adjudican como máxima aspiración
que ese partido pierda su registro.

Lo menos que ie dicen es "malagrade
cido", pues vía el Panal fue senador, a
un hijo io hizo diputado por Veracruz
y a otro, acusan, le consiguió una no
taría, por lo que prevén que en cuanto
saque algún beneficio de Morena, solo
será cosa de tiempo para que traicione
a ese partido.

hablando de asuntos edu

cativos, José Antonio Meade ya fijó
la reforma en la materia como uno de
los ejes sobre el que girará la segunda
mitad de su campaña, pues está
seguro de que en el momento de votar,
los padres de familia privilegiarán la
opción que promueve la enseñanza de
calidad.

La apuesta es que los indecisos favo
rezcan esa agenda.

:Que a quien nadie le quitaba la
sonrisa ayer era a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, pues sus simpatizantes
abarrotaron los tres mítines que el

tabasqueno encabezo en las Huaste
cas hidalguense y potosina, e incluso
durante su trayecto de un municipio
a otro pidió detener en varias ocasio
nes la camioneta para saludar a sus
seguidores.

En contraste, al que no le calentaban
ni los más de 35 grados que se regis
traron por la tarde en Tamazunchale
fue a Ricardo Monreal, encargado de
ese distrito electoral, pues ia logística
los rebasó tanto que tuvieron que
bajar a los candidatos del templete
para que ios seguidores pudieran
ver a AMLO. quien hasta debió pe
dir tranquilidad para no salir más
"apachurrado".

:Que el amago perredista de
expulsar fasttrack al gobernador
michoacanci, Silvano Aureoles, por
respaldar la candidatura presidencial
de José Antonio Meade, quedó solo
en palabras y hoy, a casi un mes de
darle la espalda al frente opositor y a
Ricardo Anaya, el también ex diputa
do y ex senador del PRD presume aún
su filiación partidista.

Por ello, en Michoacán, el ex pre
sidente nacional perredista Jesús
Zambrano le hizo todavía ayer un
guiño a Aureoles, al señalar que si
mantiene firme su militancia, debería
cerrar filas con todos los candidatos de
la coalición Por México al Frente.
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Paz y serenidad en la patria
Creo que el llamado a la paz y la

concordia por parte del secretario
de Gobernación, en el contexto de

la matazón de políticos en el país, ha per
neado en la sociedad en su conjunto. Tan
así que lo que vemos entre los candidatos
5s un enorme sentido de la tranquilidad y la
norigeración y la buena onda.
Ahí tenemos a Mikel Arrióla que, insta

ndo en la lógica de Lo que callamos las
mujeres, siempre sereno con strporte de
Gazú bien temperado, se supera cada día
:on spots nada histéricos donde anuncia
orácticamente que por culpa de Morena y
3l PRD, que "en veinte años no han podido
erradicar la violencia", y como si fuera la
Prieta Linda aventándose una rancherota,
afirma con voz levantada: "¡Son unos inmo
rales y sin valores familiares!", que fueron
superados por aquel en donde se encuentra
con una señora que le cuenta que la acaban
de asaltar y grita, con aplomo y gallardía,
un "¡Son unas ratas!" de antología. Ya nada
más le faltó que Mikel cerrara como Pedro
Ferriz, con un ya clásico: "No les recomien
do vivir en México" y luego pasar a echarle
la culpa al Presidente y sus "estúpidas"
medidas contra la inseguridad.
Y tenemos también al señor licenciado

don Bronco, que sin su ración de cabrito
se pone muy lúcido. No solo saca con toda
oportunidad y humanismo su nivel Netan
yahu en un videojuego donde se cortan ma
nos, sino que llama a sus tres seguidores y
chorromil fotocopias a no pagar impuestos
si llegara a ganar López Obrador. Todo con

el mismo estilacho neuras caporalesco que
ya hubiera querido Níquel para sus spots
contra cualquier cosa que suene liberal o
más allá del pensamiento kukluxklanesco.
Admirable la sensatez que se puede

apreciar en el nuevo líder del PRlcámbñco
Temprano, René Juárez, quien con todo
generosidad afirmó que el voto útil no se le
da a un inútil, en referencia a Ricardo Anaya
que por más que tira rollos por la mañana,
al mediodía nadie se acuerda de lo que dijo.
Salvo cuando se refiere a López Obrador
como un mantra o promete que le va aplicai
una "quebradora democrática" justo en el
momento en que las más recientes encues
tas lo tienen a veinte puntos de distancia.
Otro gran momento de la relajación que

abunda en la patria es el que representa el
gran dotor Mit pues, a pesar de encontrarse
por debajo de las línea de flotación, no
ha caído en la provocación de tratar de
justificar por qué su hombre fuerte, el Ñuño
Artillero, gastó en la SEP 2,700% más de
lo que tenían presupuestado en materia
de comunicación e imagen de tan encan
tadora institución, solo para demostrar
que los maestros disidentes eran canallas,
miserables y malos mexicanos. Bueno, una '
manera muy respetable de administrar
los recursos, casi al nivel del gran Virgilio
Andrade, que a su paso por la Secretaría
de la Función Pública se mandó a hacer un
baño muy razonable de 743 mil pesos con
bidé incluido e inodoro de diez velocidades
con calefacción regulable.
Todo tranquilo, sin nada qué reportar. M. ?
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Ciudad Perdida
Segundo debate, segundo...
Listos para el gran show
En pos de votos a costa de todo
Miguel Angel Velázquez

Para dentro de un par de días se
remos testigos, por segunda vez,
de un acto que según nos han di
cho, reviste una especial impor

tancia para la vida democrática, aunque
después de mirar esos episodios, uno se
pregunte si la tan anunciada democracia
se construye con base en las descalifica
ciones, los insultos y las ocurrencias.

Y despues de cada uno de esos ejerci
cios, resulta que las encuestas llaman
triunfador al que más insultó, al que
puso en aprietos a la, o los otros, al que
nunca fue capaz de denunciar a las au
toridades las atrocidades cometidas por
los contrarios, pero ahora, frente a las
pantallas de televisión, se levanta como
juez implacable y sentencia, sin juicio
de por medio.

Pero hay más: la feria de ideas sin pro
yecto, las ocurrencias sin rumbo, toman
su lugar en una retahila de promesas
que salen de la boca de los candidatos
como si el llegar al gobierno fuera una
suerte de subasta en donde el que más
ofrece es el que gana. Más apoyo a los
de aquí y los de alia, leche de vaca para
los niños, nunca más las imitaciones
que los dañan; cruzadas constantes
contra los baches, o hasta el cercenar li
bertades. ¡Cualquier locura por un
voto!

No obstante, el espectáculo vende. La
gente, nos dicen los especialistas en
tortura televisiva, lo exige, quiere ver a
sus candidatos ensañados contra el o la

adversaria, pero luego, al final cuando
se da como ganador al más cruel, a la o
el carnicero, uno debería preguntarse si
ese saco de agresiones y violencia po
dría ser quien nos gobierne.
Desde luego, para esa pequeña gue
rra, cada candidato tiene a su propia
crew de sadistas sofisticados a los que
les han dejado de importar si son ver
dades o mentiras lo que le harán decir
a sus candidatos, y corean gustosos el
daño que le puedan causar al objeto
de sus ataques. Dañar es el objetivo.

Y cada uno cuenta con su equipo. Se
entrenan por horas, por días para el
ataque y el contraataque. Analizan los
hechos y los chismes para meditar cuál
de ellos está más afilado y puede cau
sar mayores estragos, y hasta cancelan
actos para poder recibir el entrena
miento que, además, cuesta muy, muy
caro, pero que es considerado un mal
necesario.

Todo eso es un debate, y claro, pasa por
la televisión porque es un espectáculo
que no le da a los electores una idea
clara del rumbo que podrían tomar los
candidatos en el ejercicio de gobierno,

pero los divierte. Por ejemplo, ahora se
dice que el mejor formato es aquel en el
que se pone en tela de juicio el pasado
de quienes compiten, y para decirlo con
claridad, la política no la hacen los san
tos, así que a fin de cuentas nos vemos

rodeados de seres imperfectos que no
dan idea clara del camino que tomarán
los gobiernos. Pero todo esto es lo de
menos, ¡Qué siga adelante el show, no,
perdón, la democracia!
De pasadita

Bueno, y luego de debates y eleccio
nes, quien gobierne, por ejemplo, la
Ciudad de México, tendrá frente a sí
una de las tareas más difíciles y peli
grosas del gobierno: armar su gabinete.
En ese paso, otra vez los aconsejadores
tratarán de meter ideas en la cabeza de
los triunfadores. Los nombres de los

cuates del candidato, que también sean
amigos del consejero, llevan mano,
pero eso es terrible. Hay áreas en las
que sólo la jefa o el jefe de Gobierno
puede decidir: Desarrollo Social, Se
cretaría de Gobierno. Y las de seguri
dad: SSP y PGJ, que se tienen que dar
con el beneplácito de Los Pinos, no de
ben tener otro ingrediente que no sea la
decisión del gobernante. Las fallas en
este renglón suelen ser desastrosas. Así
que cuidado con los malos consejos.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com
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Astillero
El enigma de las encuestas

Bancos, hackers, incertidumbre
¿Validadas para validar giros?
Sedeña: obviedades y circunstancias
Julio Hernández López

A diferencia de otras
elecciones presiden
ciales recientes, el
flujo de las encues

tas de opinión ha sido gene
ralmente aceptado, hasta
ahora, por todos los some
tidos a esos ejercicios nu
méricos. El impugnador
histórico de tales procesos
demoscópicos, Andrés Ma
nuel López Obrador, no ha
hablado de cuchareo ni de
otras formas de adultera
ción, lo cual habría ido con
tra sus intereses, pues se ha
mantenido como delantero
en la competencia, con már
genes de distancia notable
mente altos en relación con

su principal perseguidor.

Ricardo Anaya Cortés y
José Antonio Meade, casi
siempre colocados respecti
vamente en el segundo y el
tercer lugar de esas encues
tas, tampoco las han desa
creditado y, de una manera
que parece extrañamente ci
vilizada, en el fragor de una
batalla electoral muy pesa
da, han asumido sin chistar
la supremacía del tabasque
ño en esas estimaciones que
en otras circunstancias po
drían haber sido señaladas

por el panista o el cuasipriís
ta como tramposas, mal he
chas o puestas al servicio de
quien las ordena.

El imperio de las presuntas
encuestas ("presuntas", en
función de que no hay nin
gún sistema de verificación
social de que realmente se
realizan y que los datos con

signados son reales) ha con
solidado en la percepción
colectiva la imagen de un
López Obrador arrollador,
imbatible. ¿Por qué "el sis
tema" ha permitido que las
empresas de demoscopía ha
yan realizado hasta ahora
una serie de presuntos estu
dios en los que invariable
mente aparece López Obra
dor como puntero casi
inalcanzable? En el manual
del cinismo del "sistema"

bien consignado está que, en
política, siempre será barato
todo aquello que se pueda
comprar con dinero. Y a ese
"sistema" le habría resultado

muy barato orquestar desde
hace meses una operación
fraudulenta en el terreno de

las encuestas, para dar paso
a embestidas mayores contra
el nativo de Macuspana.
En ese escenario, antaño
impensado, de "respetabili
dad" de las encuestas de opi
nión, han comenzado a ge
nerarse cambios. El panista
inmobiliario, Ricardo Ana
ya, se va moviendo al alza,
aún en términos modestos

en comparación con la gran

ventaja que conserva el ex
priísta, ex perredista y ahora
máximo jefe de Morena.
Meade se mantiene en un le

jano tercer lugar, explicable
mente incapaz de emerger,
pues el peso negativo de En
rique Peña Nieto y del PRI
lo hunden.

Pero la suma de los activos
demoscópicos de Anaya y
Meade suelen equivaler al
monto total de López Obra

dor. Nunca podra darse una
transferencia automática y
neta de las tendencias elec

torales de dos personajes
que acaban fundiéndose en
una sola candidatura pero,
en el papel, y conforme a al
gunas de las encuestas reali
zadas recientemente, el panis
ta y el cuasipriísta, unidos,
empatarían al morenista.

Si a ese licuado prianista se
añadieran los exiguos núme
ros de Margarita Zavala (la
realidad acabó colocando en
su lugar político al caldero
nismo, con todo y proyecto
conyugal), y los todavía me
nores del grotesco Jaime Ro
dríguez Calderón, la candida
tura única del sistema, la que
apelara al voto útil contra el
lopezobradorismo, tendría
mayor probabilidad de votos
en favor que el actual rey de
las plazas públicas. A una
voltereta así, mucho ayudaría
el juego de cifras que aportan
las citadas firmas encuestado

ras, hasta ahora validadas por
la propia Morena, en cuanto
le han favorecido.

Son varias las explicacio
nes técnicas extraoficiales

respecto de las fallas banca
rias relacionadas con el su

ministro, disponibilidad y
manejo de fondos moneta
rios. El dato más preocupan
te se relaciona con el saqueo
de entre 300 y 400 millones
de pesos en abril, mediante
un ataque cibernético que un
banco ha reconocido y los
demás no aceptan ni niegan.
Además, se han reportado
molestas trabas y largas tar

danzas de usuarios de servi

cios bancarios para mover
su dinero.

Aun cuando los primeros
indicios apuntan hacia hac
kers interesados en la sus

tracción de dinero, ese tipo
de problemas abonan el te
rreno de las especulaciones
y las preocupaciones rela
cionadas con el difícil mo

mento que vive el país en el
terreno interno y en sus ne
gociaciones internacionales
y, desde luego, aunque no
haya un solo asidero demos
trado en ese sentido, con la
circunstancia electoral.

El secretario de la defensa
nacional, general Salvador
Cienfuegos, ha dicho que
toda transición democrática

debe tener como objetivo
supremo el progreso y el
bienestar del pueblo de Mé
xico. Sus palabras son irre
prochables, imposible estar
en contra de ellas, si se ana
lizan con un sentido político
general, histórico, más allá
de las circunstancias de un

momento específico.

Pero, en la coyuntura ac
tual, las palabras del jefe
operativo de las tuerzas ar
madas pueden tener más
connotaciones de las que pa
recería en una primera lectu
ra. En particular, si la luz
que sobre ellas se arroje es
la de la incomodidad acre

centada de una parte de la
élite castrense respecto a
Andrés Manuel López Obra
dor, el personaje que podría
encabezar una alternancia de

Fecha: 15/05/2018

Página: 12

Area cm2: 379

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 33,139

Página 38



partidos y, eventualmente,
una transición política.

Decir lo obvio, que una
transición de ese tipo debe
ría ser para bien, deja de ser
una simple obviedad cuando
las palabras se leen a la luz
de los conflictos y querellas
actuales. Más complicado
resulta el escenario discursi

vo si el mencionado jefe mi
litar defiende con especial
denuedo la funcionalidad de

la base aérea de Santa Lucía,
a donde ese candidato de po
sible transición, AMLO,
pretende trasladar el proyec
to aeronáutico internacional
hasta ahora desarrollado en

Texcoco. En realidad, el ge

neral secretario le haría mu

cho bien a las instituciones,
y al proceso electoral en cur
so, si sus discursos fueran
cuidadosamente ajenos a in
terpretaciones coyunturales.
Y, mientras Nestora Salga
do ha denunciado amenazas

en su contra, en el contexto

de su campaña por una sena
duría a nombre de Morena,
¡hasta mañana, lamentando
el fallecimiento de la docto
ra María Elena Meneses, es
pecialista en medios de co
municación y comunicación
digital, profesora de varias
generaciones, analista ho
nesta y bien fundamentada!
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EL C R ISTALAZO

Parir chayotes; legislar por presión
Rafael Cardona
Aunque hay muchas leyendas e interpretaciones,

la verdad nadie sabe de dónde viene la acep
ción de chayóte para explicar las retribucio
nes disimuladas a los medios (en lo institucio
nal o en lo personal a sus empleados) por par
te de políticos, empresarios, artistas y demás.

En el mundo taurino, el gran Chopera se hizo famoso por
lo abultado de sus "sobres", con los cuales ayudó al creci
miento de la leyenda de muchos toreros.
La mejor recomendación en este sentido, la hizo un inolvi
dable amigo mío quien dejó para la historia la infalible re
ceta sobre cómo comportarse frente a la dádiva, el sobre,
la "payóla" o el embute, también así conocido. Se lo pre
guntó alguien durante una charla en la escuela de periodis
mo Carlos Septién.
—¿Usted qué opina del Chayóte'], le dijo la aspiran
te a periodista.
—Pues si no te corrompe, agárralo.
Hoy la cucurbitácea (Secliium edule) se ha puesto de mo
da, al menos en el discurso político, porque los bien por
tados han puesto sucesivos gritos en el cielo porque el go
bierno gasta sin ton ni son cientos de miles de millones de
pesos en pagar anuncios en los medios, lo cual —dicen—
es una forma disimulada del soborno; por lo cual nadie sa
be cuánto, a quién ni por qué.
No están contra el gasto, pero quieren saber del son y del ton.
Frente a ese dispendio no se pronuncian por acabar con la
gastadera, sino por reglamentarla, con la secreta esperanza
de satisfacer requi sitos generales para ellos pasar de críticos
a beneficiarios. Quieren agarrar sin corromperse.
Obviamente en ese alegato han recurrido a los oficios de
la Judicatura, pues a partir de un amparo, sustentado en
la defensa de la libertad de expresión (lindo suena eso),
la Suprema Corte de Justicia —alcahueta y comprensiva
ella—, le ordenó al Congreso legislar con fecha límite, so
pena de acusación por infame desacato, un reglamento lar
gamente aplazado.
El Congreso, obsecuente y disciplinado, acató la orden de la
Corte y legisló como le vino en gana, pues a pesar de ha
bérsele impuesto criterios (o haber intentado imponérse
los, es mejor) de legalidad, equidad y quién sabe cuántas
cosas más (en concordancia con el solicitante del Amparo,
una transnacional de los Derechos Humanos llamada Artí

culo 19), hizo las cosas como las pudo hacer o como le vi
no en gana y ahora ya tenemos promulgada la Ley de Co

municación Social, la cual ha sido bautizada por los críti
cos como la Ley Chayóte, cuya vida será efímera si el si
guiente gobierno atiende los empujones del buen compor
tamiento y la corrección democrática.
La ley entrará en vigor el primero de enero del 2019, cuan
do ya esté en funciones el nuevo presidente, quien po
dría —si de verdad este asunto es tan necesario de reme

diar—, enviar una iniciativa, quizá preferente, para dero
gar el mamotreto y hacer otro. Vamos a ver si es lo mis
mo dormir y roncar.
Quien llegue al Poder Ejecutivo tendrá como antecedente la
no reglamentada —pero sí usada y hasta abusada— inver
sión en propaganda. Todos han incurrido en esta práctica.
Lo hizo Anaya en Querétaro (como aduana entre el gober
nador y los medios) en la Cámara de Diputados de la cual
fue presidente; lo hizo Meade en sus diferentes puestos y
no hay nada excepcional en el caso de Andrés Manuel. Du
rante su gobierno en esta capital, no recibían publicidad en
cantidades iguales La Jornada o Reforma, por no persona
lizar las cosas ni hablar de La Crónica.

Los políticos tienen sus medios y sus fines. También sus
medios afines. Negarlo sería estúpido. Aceptarlo, ignorante.
Si en verdad esta ley ya promulgada, y frente a la cual vol
vió el griterío, es tan nociva, pues la pueden echar abajo en
un dos por tres. Podrán reiniciar el camino de la Corte y al
no haberse satisfecho los requerimientos del amparo, el
ministro Zaldívar podría continuar su trayectoria con pa
sos subsecuentes.

Muchas cosas se pueden hacer. Lo único imposible ahora
será cambiar las cosas con la ley como está. Ni siquiera hay
materia para aplicarla. Los contratos están hechos y los pre
supuestos cerrados.
El gobierno está pensando en muchas cosas, pero ya no tie
ne preocupación por el gasto suntuario ni por el gasto ne
cesario. Ya se va.
Ahora los vientos del cambio nos van a llevar a terrenos

desconocidos. Aun si gana Meade, el cambio en todos los
terrenos, no nada más en éste, es imperioso. Vamos a ver
si en verdad hay, por fin, una política clara de comunica
ción social.

Si el futuro gobierno, sea de quien sea, decide abandonar el
subsidio a los medios y la premiación de los suyos y el es
trangulamiento de los adversarios.
Pero una cosa nunca veremos: medios sin publicidad. Se
ría como pedir publicidad sin medios.
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ENCUESTAS

Hoy las encuestas, herramientas de la sociología en tanto
analizan las tendencias en el comportamiento de una socie
dad, son como dijo Umberto Eco de los propios sociólogos:
van a un estriptis y en lugar de ver a la muchacha desnuda,
miran al público.
Ya comenzó lo inevitable: acusar a los mensajeros por el
contenido de sus mensajes. "Cuchareo", sorpresa inducida,
manipulación. Era obvio. ¿Y la encuerada? Baile y baile.
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¿La primera baja?
La próxima semana, una vez que se realice el segundo
debate entre candidatos presidenciales, podría
registrarse la primera declinación de un candidato.
En este caso candidata, pues en donde se evalúa la
posibilidad es en el entorno de Margarita Zavala.
Para la ex primera dama, que renunció al
raquítico financiamiento público destinado a los
candidatos independientes, es cada vez más difícil
conseguir financiamiento de particulares.
Las condiciones de competencia son muy disparejas
y sin recursos es prácticamente imposible mover la
maquinaria de campaña por todo el país.
Por lo pronto, antes de la decisión de tirar la toalla,
Margarita se prepara para el segundo debate, durante
el cual, dicen, echará su resto.

El petate de las encuestas
René Juárez Cisneros quiere que el PRI tenga los pies
en la tierra.

El nuevo dirigente nacional sabe que la fortaleza de
su partido es la estructura territorial, la que trabaja a
ras de tierra, tocando puertas, hablando con vecinos.
Ahí, aunque algunos de sus correligionarios lo
hayan olvidado, es donde se ganan los votos que se
transforman en triunfos electorales.

Pidió a sus compañeros de partido no asustarse con el
petate de las encuestas, pues los sondeos de opinión
no votan. Lo hacen ciudadanos de carne y hueso con
credencial del LNE.
"Yo nunca he visto una encuesta haciendo fila en

una casilla", dijo el guerrerense.
Falta ver si sus compañeros lo escuchan, lo
comprenden y también ellos dejan de mandar
encuestas patito.

Pacto de civilidad
El Instituto Nacional Electoral mostró que es
posible que partidos y candidatos firmen un pacto
de civilidad.

La idea es que, a pesar de discusiones encendidas, con
criticas rispidas, nadie de salte las trancas del orden
establecido por la Constitución.
Nada fuera de la ley.
Representantes de los candidatos presidenciales
firmaron un acuerdo de esta naturaleza en el INE, de
cara el segundo debate que se efectuará este domingo
en Tijuana.
Fórmulas similares pueden replicarse en otros
ámbitos, no sólo para un evento específico, en este
caso el debate, sino para el proceso electoral en
su conjunto y en particular la jornada electoral del
primero de julio.

Santa Lucía, más vale tarde
Después de semanas de agrio debate sobre el nuevo
aeropuerto de la Ciudad de México, en el que han
participado todos, desde expertos hasta villamelones,
el secretario de la Defensa Nacional alzó la voz.

Lo hizo porque en la opción que maneja el candidato
presidencial de Morena, López Obrador, el
aeropuerto de Santa Lucía, que es una instalación
militar, jugaría un papel protagónico.
El general Salvador Cienfuegos fue contundente:
Santa Lucía es la "Instalación estratégica y campo
de aviación militar más grande e importante del
país que representa el pasado, el presente y sobre
todo del futuro de la Fuerza Aérea Mexicana".
Además, esa terminal aérea es crucial en los
operativos de ayuda de emergencia en caso de
catástrofes naturales.
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arriba

Almirante Soberón
En el Hospital

*—* Naval de Alta Es
pecialidad de la Secretaría
de MarinaArmada de
México se realizó con éxi
to la cirugía reconstructi
va al niño Erik Alonso,
quien resultó herido en el
sismo del 19S. Al menor le
cayó una teja que golpeó
su cabeza. Neurocirujanos
navales le colocaron una
placa de titanio en su crá
neo, luego de que presen
tara traumatismo cra
neoencefálico y una paráli
sis en su cuerpo, así como
dificultad para hablar.
Tres horas y un triunfo
más para la MarinaAr
mada de México.

iaior

Netanyahu
j ¡L Es la contraparte

n/ ideal para un
mundo dominado por Do
nald Trump. Nada de
apertura; intransigencia
pura, en su estado más
salvaje. ¿Qué símbolo vale
más que una cincuentena
de vidas? Advertido infini
dad de veces sobre una
escalada de violencia, el
Medio Oriente inició un
enrarecido camino de po
larización en el que este lí
der israelí podrá enorgu
llecerse (de ese tamaño es
su ceguera), pero no po
drá pronosticar cuándo se
retomarán los días de cal
ma y paz.
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LA MONT

FEDERICO LA MONI
46 días: Según el secretario de Derechos Humanos de
Morena, Carlos Figueroa, "el crimen de candidatos a
cargos de elección popular 2018 está vinculado con di
rigentes políticos amenazados en su statu quo como
fue el caso de Aarón Varela en Santa Clara Ocoyucan".
Afirmó que de 20082017 suman más de 235 mil
ejecutados extrajudicialmente y otros 35 mil desa
parecidos. la peor oleada de violencia en México
posrevolucionario.

Solalinde: Figueroa planteó la necesidad de eluda 
danizar los órganos autónomos de impartición de jus
ticia y derechos humanos por lo cual avaló la pro
puesta de AMLO para que el Padre Alejandro Solalinde
releve como ombudsman a Raúl González, impuesto
por la partidocracia. Recordó que desde su aparición
en la Dirección de Derechos Flumanos de SEGOB y
después CNDH quedó maniatado a los intereses del
Ejecutivo Federal

Visión Haremos Historia: Bajo un mandato de AM
LO, Figueroa, Yeidckol Pole
vnsky y Tatiana Clouthier

coincidieron que la pnori
dad será recuperar el respe
to a los derechos humanos
con una lógica más preven
tiva que reactiva. Para Clou
thier "la legalidad se reafir
ma como la única vía para
generar condiciones mini
mas de seguridad demandadas por la sociedad", por
su parte, para Polevnsky "defender los derechos hu
manos es a la Constitución".

Decálogo: AMLO propuso el 11 de abril 10 puntos,
que incluyen una nueva policía federal bajo un viable
mando de Alejandro Gertz y Alfonso Durazo. Ambos,
en su experiencia, coinciden que con una Armada Re
novada se conformarían células de inteligencia técni

ca con capacidad de respuesta en las operaciones na
vales para preservar la seguridad nacional. En 2010 la
Armada de México adquirió equipos de inteligencia
útiles hasta 2020 para mantener presencia en los D mil
kilómetros de litoral y ios tres millones de kilómetros
cuadrados de la zona económica exclusiva, que para
el mandato de AMLO serán un tema de seguridad
nacional.

Interlocutor: Como legislador Gertz, mantuvo es
trecha relación con el secretario de Marina Francisco

Saynez no así con su sucesor en Seguridad Pública
Genaro García quien durante el sexenio de Felipe Cal
derón "se padeció espionaje político pero nunca la
prevención'.

OTROS TEMAS...
Intifada: Hamas anunció la tercera intifada El traslado

de Te! Aviv a Jerusalén abrió las puertas del Infierno
afirmó el secretario de la OLP Saeb Erekat...SMSEM:

Reactiva programas, de apoyo económico por falleci
miento y adquisición de prótesis, Úrtesis e implemen
tos de rehabilitación, entregados a mil 146 profesores
en las 13 regiones sindicales con el apoyo del gobierno
estataL.Ruta Lerdo: A partir de julio, nueva línea del
Mexibús 2. desde Ecatepec a La Quebrada, reducirá en
20 minutos el tiempo de traslado y contará con circui
to cerrado de vigilancia.

AMLQ propu_
r r

S0 10 puntos_que
incluyen una nue
va policía federal
bajo el mando de
(ippfy y DuraZO
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La metamorfosis de Meade, A1L0 y Anaya;
borrón y cuenta nueva, obligación de bancos
La segunda parte de la campaña presidencial presenta a ios tres candida

tos punteros con nueva imagen.
José Antonio Meada KurtiMa es otro.

La llegada de Roté Juárez ilsutrei a la dirigencia nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI) sí fue un revulsivo.

Ha cambiado su actitud, su discurso, su presencia.
Ha bajado de peso. Le recortaron el cabello. Modernizaron su guardarropa.
Andrés Manuel Lópaz Obrador ha suavizado el discurso.
Ha matizado, por ejemplo, su posición en torno a! nuevo aeropuerto.
Su amenaza de detener las obras y echar abajo todo pasó a ser un yo no

lo dije: se revisarán los contratos y, donde haya irregularidades y presunta
corrupción, se cancelarán.

Su enfrentamiento con los empresarios, a los que tildó de rateros y vivi
dores, se diluyó hacia una posición conciliadora, y hasta aseguró que son sus
cuates. Buena relación, pura camaradería... con los rapaces.

Se combatirá la corrupción, sólo la corrupción, ha dicho.
Tatlana Gtouthíer y Yeidclcol Polrntsky están convertidas en sus bomberas.

Sus apagafuegos.
Si ei tabasqueño consigue la victoria, tendrá que levantarles un monumento a ambas.
Guando se equivoca y vuelve a asumir su posición radical y peligrosa para la

causa, ellas lo solucionan.
Y Alfonso Sonto y Mario Salgado.
¡Qué forma de atajar ei agua del tinaco, antes de que se inunde la casa!
Y Ricardo ¿naya Cortés, que ha dejado de atacar a Uptz Obrador y a Meaáe

Kurfbrafia y ha tratado de hacer propuestas.
Ha aprovechado el vuelo que le dio su triunfo en el primer debate, allá por abril,

y poco a poco, con ese discurso hilvanado, su mayor atractivo, ha ganado puntos.
Y pian pianito se ha acercado a López.
La distancia es aún grande, pero aún quedan 44 días de campaña.
Ai segundo de tres debates del próximo domingo en Tijuana, Baya California,

Meade llegará renovado.
El ex secretario de Hacienda y Crédito Público modificó hasta su modo de andar.
Dejó de estar hablando todo el día de Lépsi Obrador y se ha dedicado a

hacer propuestas.
Populismo, sí, pero efectivo.
Populismo, sí, como el de Lópsz Obrador.
Incorporar a 2 millones de familias a Prospera y becar a sus hijos preparatorianos.
Hacer deducible la colegiatura hasta universidad.

Fecha: 15/05/2018

Página: 2

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 9,396

Página 45



Un salario rosa como el del Estado de México: mil 200 pesos mensuales a
las amas de casa.

IMSS a trabajadoras y trabajadores domésticos, que se calculan en tres millones.
La distancia entre él, Ricardo Anaya y Andrés Manuel López es aún grande.
Difícil conocerla, porque las encuestas suelen errar.
Algunas mantienen al tabasqueño a 20 puntos de Anaya y Meade. Otras, los

acercan a sólo 6 y 9 puntos, respectivamente.
Por eso, el debate del domingo próximo en Tijuanita será clave para definir la elección.
El segundo de tres encuentros, cuando falten 41 dfas para la elección.
Interesante ver la estrategia de los tres punteros.
Margarita y El Bronco son sólo un mal chiste.
Si les alcanzará el tiempo a Meade y a Anaya para regresar, sólo se sabrá el 1 de julio.
Por lo pronto, hoy se llevará a cabo en Polanco reunión de consejeros de

Bancomer con los presidenciables.
No acude López.

Borrón y cuenta nueva
¿Qué sucedió con el sistema financiero mexicano?

El Banco de México (Banxico) asegura que el hackeo que sufrieron al me
nos cinco bancos y que derivó en un robo de 400 millones de pesos no pone en
riesgo el dinero de los clientes.

Nomás eso faltaba.

El dinero, los fondos, el billete de los ahorradores y de quienes tienen una cuenta
para manejarlo, sean personas físicas o morales, no tendría porque estar en peligro

Los responsables de resguardarlo son, precisamente, los bancos.
El gobierno federal debe dar una especie de tregua a los usuarios y a los

clientes de la banca, que desde finales de abril viven problemas con trans
ferencias, principalmente los llamados SPEI (Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios), que han causado intereses moratorios y alterado el equilibrio
y el ritmo de sus finanzas.

A Rusia

Ernesto Cordero, el frustrado candidato presidencial del Partido Acción
Nacional (PAN) hoy senador y presidente de la Mesa Directiva con el apoyo del
Partido Revolucionarlo Institucional (PRI), ya está en Rusia.

No, aunque quisiera, seguro, no se fue ya al Mundial de fútbol.
El joven al que seis mil pesos le alcanzan hasta para casa chica eso dijo

cuando fue secretario de Hacienda con Felipe de Jesús Calderón Hlnqjosa, se
nos fue de gira a Moscú, a afianzar los lazos parlamentarios, de amistad y de
cooperación con el país que gobierna lfladimir Putin, el reelecto y democrático
mandatario.

El tour del incondicional de Felipe Calderón Hlnojosa seguramente producirá
grandes beneficios para México.

Y pus que, de pasadita, se traiga los boletos para el mundial, que arranca
precisamente dentro de un mes.

Vámonos:

Alejandra Barrates y Claudia Shelnbaum, punteras en la CDMX, velan armas.
Mañana será el segundo debate de los candidatos al gobierno capitalino.

albermontmex@yahoo.es (falbermontrnex
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Sacapuntas
Oso internacional
De pena ajena, la intervención del gobernador interino
de Nuevo León, Manuel González, durante la cumbre
de mandatarios de EIJ, México y Canadá, hace unos
días en Phoenix, Arizona. Uno de los asistentes cuenta Manuel
que al sucesor de El Bronco le tocaba exponer sobre González
movilidad. Habló de todo, hasta de las vicisitudes de su
infancia, pero del tópico, ni sus luces.

Meade, por la cultura
Interesante el fichaje que hizo José Antonio Meade
para encabezar el área cultural de su campaña. Es
César Moheno, historiador de amplia trayectoria en el
sector e impulsor en el INAH de la modernización del
sistema de atención al público, con lo cual se logró, en
2014, la cifra histórica de 22.8 millones de visitantes a
los museos y zonas arqueológicas a su cargo.

CDMX, segundo debate
Mañana se realiza el segundo debate oficial entre los y
las candidatas al Gobierno de la CDMX, y por lo que nos
dicen en los cuartos de guerra, echarán toda la carne
al asador. El equipo de Alejandra Barrates se prepara Alejandrapara mostrar de lo que está hecha quien ha forjado una Barrales
campaña de contacto directo con la gente y eso le ha
permitido colocarse por encima de sus adversarios.
Dicho por ella misma: "Caballo que alcanza, gana".

El tiempo se agota
Aunque la clase política cree que a las campañas les
restan 43 días para tratar de granjearse a los votantes,
la realidad es que les quedan sólo 30, pues es el tiempo
que falta para que empiece el Mundial de Rusia, ya que,G. Infantino,
como se dice, en cuanto ruede el balón todo pasará apresidente
segundo término para un gran número de personas.le FIFA

Ciberataque
Tremendo problema el que sufrió el sistema bancario
de nuestro país. Hubo un ataque cibernético que
derivó en la manipulación de 400 millones de pesos
en transferencias interbancarias. El Banco de México

Alejandroy la Condusef activaron los protocolos de seguridad y Díaz de
prevén afectaciones para las instituciones financieras, León, del BM
no así para los usuarios. De los males, el menor.
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PRIMER
CUADRO
PARCHE A LA
TRANSPARENCIA
É 'ERANZA
BARAJAS

Las oficinas de los comisionados que aún
no son nombrados fueron selladas por
instrucciones de Elsa Bibiana Peralta

a Asamblea Legislativa del Distrito Fe
L deral. ante la presión ejercida por or

ganizaciones sociales, medios y hasta
el INAI, decidió abrir la puerta para que
regresaran al cargo los comisionados del
órgano de Transparencia de la ciudad que
habían concluido su gestión el pasado

31 de marzo y por el momento garantizar el derecho de
acceso a la información.

Al interior de la ALDF, ésta es una situación no prevista
en la ley, pues se establecen los periodos de inicio y con
clusión del encargo, pero nada se prevé ante un escenario
como el actual.

Desde el mes pasado la Secretaría Ejecutiva del Instituto
de Transparencia de la Ciudad de México solicitó tanto
a la Consejería Jurídica Como a la Asamblea orientación
legal para saber como procederían.

La respuesta formal llegó el viernes 11 de mayo, el pre
sidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, Leonel
Luna envió un oficio donde responden la consulta con
una opinión, donde se considera que los comisionados
pueden regresar a su cargo, no hay contradicción con el
artículo 18 transitorio de la normatividad que establece

que a más tardar el 31 de mazo
serán designados los nuevos
comisionados.

Se reitera que no es una ins
trucción, sino una opinión de
la ALDF ante la solicitud de la

Secretaría Ejecutiva y está en
manos de los ex comisionados

volver o no, en este caso quienes
estaban listos para retomar las labores son Luis Fernando

Sánchez y David Mondragón.
La reincorporación va a permitir "seguir garantizando"

el derecho de acceso a la información, se establece en la
notificación.

Sin embargo, las cuatro oficinas de los comisionados
que aún no son nombrados fueron selladas por instruc
ciones de la única comisionada que fue nombrada hasta
el 2020, Elsa Bibiana Peralta.
De acuerdo a la normatividad se necesitan al menos

tres comisionados para poder sesionar y hasta la fecha
suman más de 800 recursos de revisión que han inter
puesto ciudadanos y están pendientes de ser atendidos.

Sin embargo el Pleno que había funcionado hasta el mes
de marzo, tampoco se había distinguido por la celeridad
en garantizar este derecho.
Un ejemplo interesante fue una persona que después

del temblor solicitó en noviembre pasado un formato de
evaluación postsísmica a la Secretaría de Protección Civil;
esa información se supone qué está en la plataformay hasta
el mes de marzo la dependencia recibió la instrucción de
informar al solicitante, a estas alturas esa información ya
no le sirve al ciudadano.
El escenario político no es el mejor para alcanzar los

acuerdos en la ALDF y poder hacer los nombramientos,
no sólo de transparencia, está pendiente el titular de ve
rificación administrativa y todos los del Sistema Local
Anticorrupción. Tendrían que convocar a un periodo
extraordinario para ello, pero no es el mismo contexto y
correlación de fuerzas antes que después de las elecciones.

EL ESCENARIO
POLÍTICO NO ES
EL MEJOR PARA

LOS ACUERDOS
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anto Andrés Manuel López Obrador
Tcomo Claudia Sheinbaum llegan al se

gundo debate encabezando las encuestas.
Pero sus circunstancias son distintas.

Mientras el líder de Morena arrasa por
su carisma, la candidata al Gobierno de
la CDMX a duras penas logra entrar en

el ánimo de la ciudadanía.

Sheinbaum padece el mismo problema que el candi
dato presidencial del PRI, José Antonio Meade: a ambos
les cuesta trabajo mostrarse y emocionar. Resultan poco
empáñeos y creen que por su inteligencia y su prepara
ción merecen ganar. La ventaja que lleva Claudia y es lo
que le permite ir por encima de la perredista Alejandra
Barrales y del priista Mikel Arrióla es que ella no carga
con el desgaste sufrido por Miguel Ángel Mancera en
la jefatura de Gobierno, ni con la loza del PRI y de la baja
popularidad del presidente Enrique Peña Nieto.

Ella sí tiene quién la remolque: El Peje. Es por ello que
Sheinbaum aún puede respirar con cierta holgura.

Pero sus adversarios irán tras ella nuevamente mañana
por la noche. Particularmente Alejandra Barrales (PRD
PANMC) y Mikel Arrióla (PRI) llevarán parque para
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detonarlo en el debate.
Los temas se prestan para

la discusión y para sorprender
a los adversarios en cualquier
momento (o para lucirse, como
lo hizo la candidata del Parti

do Verde, Mariana Boy, en el
primer debate. Ella fue la que
sorprendió en ese debut).

Según una encuesta lanzada por el Instituto Electoral
de la Ciudad de México para definir las preguntas de los
dos subtemas que serán discutidos durante el encuentro
de los siete candidatos, el que más ha interesado es el de
Empleo y Falta de Oportunidad.

Y lo más votado hasta ahora ha sido el de personas Afec
tadas por el Sismo del 19 de septiembre de 2017 con 41%
de los votos; mientras que Educación lleva 36%; Servicios
de Salud 18% y Deporte y Rehabilitación de Espacios, 5%.
Tocará a Irma Pérez Lince y a Ricardo Raphael, mo

deradores de este segundo debate que tendrá lugar el
miércoles por la noche en las instalaciones de Canal 11,
construir las "preguntas detonadorasi" a partir de más de
400 mil comentarios.

MEADE YAMLO SIGUEN TERCOS. Del lado de Pepe
Meade, quienes más están padeciendo son sus publicis
tas. Por más que le piden al candidato que se deslinde de
Peña Nieto para poder remontar en las encuestas, el ex
secretario de Hacienda se niega rotundamente.
Incluso en los ensayos que está realizando para el

segundo debate, Meade rechaza cuantas variantes de
respuesta le ofrecen sobré el tema.
Por lo que toca a López Obrador, los que sufren son

algunos de sus más cercanos. Primero, porque insiste en
no prepararse para el debate; y segundo, porque insiste en
no tomarse al menos un día de descanso antes del debate.
A Marcelo Ebrard responsable del área en donde se

llevará a cabo el segundo debate: Tijuana, Baja California
toca hacer malabares para lograr que el tabasqueño esté
lo más descansado y preparado posible para el debate.

GEMAS: Obsequio de la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos."Nada afecta más los procesos

democráticos que la violencia, polarización
e intolerancia".

SHEINBAUM

APENAS ENTRA
EN EL ÁNIMO DE
LA CIUDADANÍA
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AGENDA
CONFIDENCIAL
ANDRES Y ELBITA
LUIS
SOTO

Está de regreso con sus secuaces,
perdón, colaboradores, bajo la mirada
complaciente de López Obrador

on sus últimos discursos, declaraciones,
C entrevistas, participaciones en programas

de radio y televisión... en donde ha abor
dado el espinoso asunto de la Reforma
Educativa, que amenaza con cancelar si
llega a Los Pinos, Andrés Manuel López
Obrador nos ha hecho recordar a la ex

maestra de la maldad y la perversidad, Elba Esther Gordi
11o, cuando advertía, prevenía, avisaba y hasta amenazaba
a todos aquellos que se oponían a su malévolo proyecto
educativo, desde los secretarios de la dependencia hasta
los presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, quienes
siempre le tuvieron miedo y optaron por esconderse tras
las faldas de sus esposas. En marzo de 2012, cuando ya os
laban definidos los candidatos a la Presidencia, se publicó
una entrevista qüe concedió al diario El País, en donde lé
dedicaba a Calderón presidente en funciones una dé
las frases más contundentes: "¿Saben qué es lo que no ha
entendido?, perdón que alee un poco la uoz... que el SNTE
no es solo una organización que defiende sus intereses,
también es un garante de estabilidad política. Nada me
costaría pedir a los maestros que salieran a la calle."
Al candidato priista Enrique Peña Nieto lo trató con la

deferencia que se le dispensa a
un amigo: "Yo tengo una magní
fica relación con Enrique Peña
Nieto desde que era gobernador
del Estado de México. Con él
hablamos de la educación de

calidad y el respeto a la auto
nomía sindical. El presiden...
(se corrige), el exgobernador

cumplió los compromisos que tenía con el SNTE".
A su enemiga Josefina Vázquez Mota le dedicó algu

nas palabras, sin mencionarla por su nombre como era
su costumbre de siempre: "La señora del PAN dice que
logró grandes reformas. Pero su conciencia le dirá cómo
la ayudamos. La conozco, y muy bien, desde entonces
pensaba en ser presidenta. Es muy buena en las relacio
nes públicas. Se quiso hacer con el SNTE y no lo permití."
En otras pocas palabras la lideresa sindical sintetizó su

diagnóstico sobre el PAN, que había sido aliado de su partido
en varias elecciones, y sobre el PRI, que la expulsó en julio
de 2006: "Al PAN le da miedo el poder, no ha acabado
de aprender el ejercicio del poder. El PRI aún tiene que
caminar mucho en su avance democrático. El peor error
del PRI es no plantear un esquema claro de compromiso
con las grandes reformas que él país exige. Todavía no
nace lo que debe nacer y no muere lo que debe morir."
Para nadie que conociera a Elba Esther era novedoso

que hablara con respeto de Peña Nieto su aliado en la
sombra ni qué despreciara a Vázquez Mota. Tampoco
que acusara al PAN de estar acobardado en el ejercicio
del poder o que señalara al PRI de estar lejos de la senda
democrática. Eso pensaba y eso había dicho varias veces.

Lo nuevo en la entrevista de El País fue la abierta ame

naza que lanzó a Felipe Calderón: "Nada me costaría
pedir a los maestros que salieran a la calle." Calderón no
se atrevió a entambarla, pero en cuanto Peña tomó las
riendas del país, la mandó a ya saben dónde. Hoy, Gordillo
está de regreso con sus secuaces, perdón, colaboradores,
bajo la mirada complaciente de López Obrador. Así que...

AMLO HACE

RECORDAR A

LA MAESTRA DE

LA MALDAD
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Ayer, por fin la cultura
yer, en el Centro Cultural Roberto Can
toral, se pudo apreciar que hay impor
tantes puntos de coincidencia en ma
teria cultural entre los representantes

de los candidatos a la Presidencia.
No estamos ciertos de que los aspirantes tengan el tema en su

cabeza, pero por lo menos a quienes enviaron ayer al debate or
ganizado por el Grupo de Reflexión sobre Economía y Cultura de
la UAM y la Editorial Editarte, les queda claro lo que fundamen
talmente se tiene qué hacer y seguir haciendo. Son profesionales
reconocidos y de alto nivel en la cultura mexicana, en algunos
casos a nivel internacional, desde hace muchos años

No queda claro, por lo menos hasta ahora, si las muchas refe
rencias a los candidatos y su presunto interés por la cultura tiene
que ver con convicciones de los aspirantes, o con la retórica pro
pia de las campañas. Hasta ahora el tema no tiene consistencia
entre los candidatos, no deja de ser abordado en los terrenos del
lugar común y lo políticamente correcto.

El de ayer fue un encuentro interesante. La idea de que la cul
tura se debe ver de manera integral, y de que somos un país con
una gran diversidad, con muchas culturas al mismo tiempo, fue
una de las constantes a lo largo de las tres horas de debate.

Otro de los temas en los que existe en lo general coincidencia,
es el relativo a la cultura de los pueblos originarios. Diseñar po
líticas públicas, de Estado, que reconozcan la cultura de los mu
nicipios debe ser, por lo que escuchamos ayer, para todos, otro
de los ejes sobre los cuales debe girar la política cultural de país.
Aunque no se podía esperar otra cosa, fue reconocido por los

asistentes al debate o encuentro, el atractivo y profesional marco
en que se desarrolló la reunión. No fue sólo el hecho de que fuera
la cultura el centro del encuentro, fue también la forma en que
los participantes establecieron diálogos y discusiones distin
tos a los que estamos viendo y viviendo con los candidatos a la
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Presidencia.

Uno de los grandes retos para quien gane las elecciones es
reconocer en las propuestas valiosas de los otros, elementos para
integrarlos a su proyecto de gobierno como parte de su política
cultural. La mejor propuesta es la que sabe integrar lo mejor de
todas, y más en un tema tan de todos como es el cultural.
Al final tuvimos la oportunidad de conversar con tres de

los cuatro participantes. No pudimos conversar con Alejandra
Frausto, del equipo de López Obrador, quien tuvo que salir de
inmediato; en tanto que El Bronco, no envió a ningún represen
tante al encuentro.

Raúl Padilla, por el Frente; Consuelo Sáizar, por Margarita Za
vala; y Beatriz Paredes, por el PRI, nos confirmaron lo que mo
mentos antes habían expresado en el debate.
Las variantes tuvieron que ver con opiniones dirigidas más

a la defensa y ponderación de sus candidatos, entendiendo el
refuego político. En el debate se mantuvieron, en este sentido,
como en pausa.

El ejercicio de ayer tuvo como uno de su grandes animadores
un texto para leerse, no sólo por los candidatos: ¡Es la Reforma
Cultural, Presidente!, de Editarte.

Fue un buen ejercicio políticocultural el de ayer; ahora habrá
que ver si quien gane toma en cuenta a los otros.

RESQUICIOS.
Así nos lo dijo ayer José Antonio Guevara B., Comisión

Mexicana Defensa y Promoción de los Derechos Huma
nos: Hubo una oposición, más allá del país, a la Ley de Seguridad
Interior. Ya publicada se presentaron acciones de inconformidad
y una serie de amparos. La ley da atribuciones permanentes a las
Fuerzas Armadas, independientemente de que haya acciones de
seguridad interior.
Como fue publicada la ley, se violaron artículos

constitucionales.
Un juez de distrito ordenó que no procede la acción de las

Fuerzas Armadas contra organizaciones de Derechos Humanos.
Hay que esperar ahora cómo resuelve las controversias que le
han presentado a la Corte.

UNO DE LOS

GRANDES retos

para quien gane las
elecciones es reco

nocer en las pro
puestas valiosas de
los otros, elementos

para integrarlos a su
proyecto de gobier
no como parte de
su política cultural
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Rozones
Panal, con un paso adelante
Donde han demostrado que son más abiertos y progre

sivos que los demás partidos, y que están a favor de
las minorías, es en Nueva Alianza. Ayer, su presidente,

Luis Castro, firmó 78 compromisos que impulsará en el Congre
so contra la discriminación y la homofobia. En conjunto con su
candidata a la CDMX, Purificación Carpinteyro, se comprome
tió a maximizar los derechos de la comunidad LGBTTTI.

Sigue debate por Reforma Educativa
Hoy, que es Día del Maestro, el debate sigue siendo

si sigue o no la Reforma Educativa. Mientras tanto,
quien no ha dejado de pronunciarse es José Antonio

Meade, al aclarar que deben seguir evaluándose a los profesores,
que sean seleccionados con base en su mérito y no por su parti
cipación en manifestaciones. El candidato tricolor impulsa que
se privilegie la enseñanza del inglés y que los niños mexicanos
aprendan a aprender. Sin duda, ya es el tema de la segunda mitad
de la campaña.

Los resultados de Hiram Almeida
Quien mostró los resultados del trabajo de sus agentes

en beneficio directo de la ciudadanía, fue el titular de
la SSP, Hiram Almeida. Ayer reveló que en la última

semana sus elementos detuvieron a casi mil personas. De ellos,
226 eran por delitos de alto impacto, como homicidios, violación
o secuestro. Y no es para menos, pues mientras lo anunciaba, sus
agentes encontraron un departamento que servía como bodega
para delincuentes en Tepito, quienes ya fueron aprehendidos.

Cordero sigue tejiendo lazos
El presidente de la Cámara alta, Ernesto Cordero, sigue

tejiendo lazos con la comunidad internacional y por
ello, desde hoy inicia una visita oficial a Rusia con una

delegación plural de senadores para afianzar los vínculos parla
mentarios de amistad y reforzar la cooperación bilateral. Por pii
mera vez desde 1890, cuando ambos países iniciaron relaciones
diplomáticas, un parlamentario mexicano hablará ante el pleno
de la Asamblea rusa y ése será el panista.

Juárez Cisneros en la "operación cicatriz"
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El recién estrenado presidente nacional del PRI, René
Juárez Cisneros, ya anda con todo en la "operación
cicatriz" con los militantes del tricolor y no se le ve para

nada en sus oficinas de Insurgentes Norte. En menos de una
semana se fue de gira a Veracruz, Guanajuato, Morelos, Tlaxcala,
Tabasco y Querétaro. El guerrerense acepta que sólo tiene 49 días
para que los priistas cierren filas con el partido.

Margarita jala más panistas
a candidata independiente a la Presidencia, Margarita>L Zavala, no tiene acceso a spots, pero aprovecha de for
ma muy eficiente las redes. Ayer subió un video en el

que presume el apoyo de una decena de panistas que de viva voz
señalan que están con ella en la contienda. En el material desta
can exgobernadores, exdiputados federales y hasta diplomáticos.
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Es una lástima que pase de no
che la estancia en México de
una de las víctimas vivas de

la represión política del po
pulismo chavista: el exalcalde de Ca
racas Antonio Ledezma, a quien Nico
lás Maduro mantuvo preso más de mil
días por tuitear contra su gobierno.

Un TL muy caro: lo sacaron a empujones de su
casa una madrugada y lo encerraron en un hueco.
Huyó el pasado 17 de noviembre: atravesó mon
tes y navegó ríos torrentosos hasta abordar una
avioneta que intentaron derribar con misiles.

Hoy, valora la libertad porque ya sabe lo que
es perderla. "No hay tesoro que encierre la tierra,
los mares ni los océanos más grande que la liber
tad, advertía El Quijote a Sancho Panza", le dijo el
exalcalde a la editora de La Razón Martha Cotoret.

Ledezma hace un recuento de las promesas
incumplidas del populismo en Venezuela, desde
la campaña de Hugo Chávez en 1998:

1. Anunció la venta del avión presidencial,
del coche blindado presidencial y que converti
ría la residencia oficial en una escuela para niños
pobres.

A. Pero no vendió el avión presidencial:
mejor se compró otro en 100 millones de dólares.
Y en la residencia oficial siguen viviendo sus hijas.
Jamás fue una escuela para niños pobres.

2. Prometió respetar y ampliar la libertad de
expresión, con más licencias para abrir nuevas
televisoras y emisoras de radio.

B.Pero cerró las radios 92.9 FM y Mágica
991 FM; las televisoras RCTV, RCN TV, Cara
col TV, CNN en Español y NTN24; las páginas
web Infobae y Todo Noticias y el periódico Tal
Cual; compró las televisoras privadas críticas Te
leven, Venevisión y Globovisión y el diario El
Universal. Sólo en 2017, cerraron 69 medios de
comunicación.

3. Prometió aumentar los salarios, regalar di
nero a los jóvenes que ni trabajaban ni estudiaban
y fomentar la libertad de empresa.

C. Pero expropió mil 200 empresas y Nicolás
Maduro va por 526 expropiadas y 225 cerradas;
mientras que abandonaron el país Latam Airli
nes, Lufthansa, Air Cañada, Alitalia y Tiara Air; y
quebraron la cervecera Polar, la refresquera Coca
Cola y las textileras Wonder y Zara.

El testimonio del exalcalde de Caracas recuer

da los de aquellos que escapaban del Gulag sovié
tico, o de los albores del Gulag de las Américas:

"No hay nada más maléfico que el populismo.
Quita los derechos de propiedad, libertad y expre
sión. Las cárceles están llenas. Quien soñaba con
un empleo ya no lo puede tener, porque quien lo
generaba quebró y cerró su empresa, por expro
piaciones, intervenciones, confiscaciones; 87 por
ciento de la gente es pobre, el sueldo no alcanza
ni para un bote de leche...".

Y pensar que todo eso empezó con la se
ductora promesa populista de vender el avión
presidencial.

¡Así mismito!
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DEMIS FUENTES

Por dos razones de peso, la Secretaria de Tra
bajo y Fomento al Empleo capitalina estará
bajo la lupa en estos días.

Primero, porque la salida de su titulan Amalia
Garda, es cada vez más inminente, pues cuentan
que su renuncia ya fue presentada y es cuestión
de días que se socialice,

Y, segundo, poraue el pago del seguro de
desempleo sigue sin regularizarse desde enero.

Oficialmente, la demora fue atribuida al sismo.
Sin embargo, hay quien asegura que en efec
to la causa son los movimientos... ¡pero de plazas!,
pues un funcionario de reciente ingreso no quiere
o no halla la forma de ponerse al corriente.

Así que seguro, seguro quien ocupe el
puesto de la zacatecana tendrá muuuuucho
trabajo en la Secretaria ídem.

Sea como sea, la frentista Alejandra Barrales
no piensa sacar de su agenda el tema Rébsa
men, sobre todo para arremeter contra su rival,
Claudia Sheinbaum.

A propósito del Día del Maestro, hoy muy
temprano irá a las ru inas del colegio para
honrar a los profesores fallecidos.

Visita que, por cierto, no incluyó en su
agenda pública. ¿Quiere discreción o teme
que se le salga de control?

demisfuentes <arefarma.com
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Red
Compartida
En un bunker se ha convertido

el cuarto de guerra de
Alejandra Barrales, quien además
de sus actividades diarias se prepara
exhaustivamente en los temas de

economía y desarrollo social que
serán materia de discusión en el

segundo debate entre aspirantes a
la jefatura de gobierno de la Ciudad
de México, que se efectuará nueva
mente en Canal 11.

Quienes la conocen aseguran
que Barrales Magdaleno tiene una
gran ventaja sobres sus contrincan
tes, toda vez que las posiciones que
ha ocupado, desde secretaria de
gabinete hasta líder del PRD, le han
permitido conocer las necesidades
y carencias de la ciudadanía y bus
car, con expertos, propuestas via
bles para resolverlas.

Recurrir a la difamación y a
la diatriba sólo para preten

der levantar su pésima candidatura,
como lo hace Mikel Arreóla, que se
encuentra en un vergonzoso tercer
lugar, es una ruindad que muestra la
miseria de su intelecto, sostuvo con
tundente el dirigente del PRD en la
GAM, Samuel Méndez Cruz.
Méndez Cruz dijo que en su gira

por Gustavo A. Madero, Mikel está
tratando de provocar al exdelegado
Víctor Hugo Lobo para subir su ima
gen, pero no lo logrará, pues al priís
ta hay que escucharlo con desdén y

con desconfianza.

Además, pidió al candidato priís
ta pruebas de sus acusaciones de
corrupción o disculparse pública
mente, pues engaña a la gente
creando una ficción y amenazando
sin argumentos válidos.
Pues la Cultura Líquida de

México tuvo su asamblea

nacional el fin de semana pasado, y
el Consejo Regulador de la Calidad
del Mezcal (Comercam) lo celebró
en paz y tranquilidad pese a que
había sido pospuesta por grillas en
abril pasado.
La cadena productiva mezcal

rindió su informe: en 6 años, las
exportaciones crecieron 370% al
pasar de 600 mil a 2.8 millones de
litros, el envasado para venta nacio
nal creció 680% al pasar de 270 mil a
2.1 millones de litros.

Sus asociados crecieron 330% y
el mezcal producido en las comuni
dades oaxaqueñas se ha revaloriza
do al pasar de 8 a 150 pesos por litro
las marcas de mezcal pasaron de ser
150 a 650 y el artesanal representa el
90% de las exportaciones, y hace 8
años representaba apenas el 10%.
PD: Mikel Arrióla, del PRI, va

para arriba muy sólido, con
votantes reales, y aseguran en su
equipo que van a poner de cabeza a
Sheinbaum con lo que encontró en
sus investigaciones, algo que tiene
que ver con antiguas aficiones.
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Ataques
Los panistas de Atizapán de Zarago
za, en voz de Óscar Cuevas Corona
salieron a defender algobierno
municipaLy acusaron que MORE
NA en su guerra sucia contra Ana
Balderas usa estrategias negras,
como una Línea de denuncia ciuda

dana fantasma, señalamientos sin
sustento y recursos que no saben de
dónde vienen. EL vocero de MORENA

Miguel Ordóñez, dijo que su Línea de
denuncia tuvo una falla técnica, pero
que está ya por activarse nueva
mente, que ellos no desacreditan al
gobierno municipal, que le ayudan a
atender las quejas ciudadanas, y que
no es por tiempos electorales, sino
porque la gente se los ha pedido.

Por los pasillos del palacio muni
cipal de Atizapán de Zaragoza se
dice que la línea telefónica fan
tasma se llama Agustín Torres,
quien ocupó mucho cargos con
la etiqueta panista, pero se fue a
registrar a MORENA para ocupar
una candidatura a la diputación y no
lo logró, fue despedido del gobierno
municipal donde era titular del área
jurídica y ahora aparecen denuncias
y denuncias por doquier.

La que anda muy contenta es Denis
se Ugalde, ya que se ha esforzado
por tener un gobierno innovador y
de apertura hacia la ciudadanía, con
políticas públicas que buscan elevar
la calidad de vida de los habitantes,
y por ese motivo la Asociación de
Municipios Mexicanosy Ciudades In
teligentes la nombrará este miérco
les 16 como su presidenta. Denisse
Ugalde Alegría, representará a los
gobiernos municipales en áreas
como innovación gubernamental,
servicios públicos inteligentes,
desarrollo sostenible y ciudadanía
participativa por mencionar algunos.
En Cuautitlán i zea Lli circularon

fotografías de la entrega de tinacos
en la colonia Francisco Villa, cuyo
origen primero se le adjudicó al PRI
y posteriormente algobierno muni
cipal izcallense. Este último negó
dicha entrega, luego del escándalo
en redes sociales con fotografías y
videos, e incluso anunció la suspen
sión de becas a mejores promedios
luego del periodo electoral. Por
cierto, la planilla de Ricardo Núñez,
las 15 impugnadas de hecho ya
lograron su registro.
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Seguridad: reprobación
a Peña y candidatos
El presidente Enrique

Peña y los aspirantes a
sucederlo correrán la
misma suerte.

Uno y otros serán reprobados
por expertos en asuntos de seguri
dad pública, el primero a la luz de
su fracaso y los segundos en el aná
lisis de sus propuestas de gobierno.
Todo sucederá este miércoles.

Le doy antecedentes.
Empresarios de todo el país,

acaso los más perjudicados por
la inseguridad y los desatinos del
poder en la materia, analizan las
propuestas de quienes contienden
por la Presidencia.
Desde la amnistía a narcotrafi

cantes, asesinos, secuestradores
y demás delincuentes oferta de
Andrés Manuel López, hasta la
promesa sin base de reducir los
crímenes en 50%.

Fruto de ese análisis surgió la
idea de un foro denominado La

mesa de análisis de las propuestas
de los candidatos presidenciales
2018.
S erá mañana en Morelos.

VOLUNTARISMO SIN IDEAS
Alas 10:00 horas abrirá Isabel

Miranda de Wallace como repre
sentante de organizaciones de la
sociedad civil y Javier Oliva Po
sada con la visión de especialistas
académicos.

También participaran Patricio
Patiño, Edgardo Flores, Láza
ro Gaytán, Guillermo Valdés,
Eduardo Guerrero y Ernesto Ló
pez Portillo.
Teléfono Rojo habló con varios

de ellos y la conclusión es coin
cidente: están reprobados el go
bierno de Enrique Peña y las pro
puestas de José Antonio Meade,
Ricardo Anaya, Andrés Manuel
Lópezylos independientes.
Todos prometen sin datos ni

precisión, pero el voluntarismo no
sustituye la capacidad, una buena
estrategia y sobre todo una visión
de Estado,

Otro dato: ninguno replantea la
relación del nuevo gobierno con
las Fuerzas Armadas y cualquier
decisión pasa por el Ejército y la
Marina.

Hay dos elementos de turbulen
cia adicionales:

Dos jueces, Fernando Silva y
Karla María Macías, declararon
el fin de semana la inconstitucio

nalidad de la Ley de Seguridad In
terior, lo cual creaincertidumbre.
Asimismo, retrasa el veredicto

de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SC.JN) sobre la legitimi
dad de la participación de las Fuer
zas Armadas en apoyo o relevo de
las corporaciones policiacas.
También cuentan los señala

mientos de Andrés Manuel López
a esas instituciones porque afecta
no sólo a los casi 300 mil efectivos,
sino aellosyasus familias.
Javier Oliva Posada es experto

internacional en el tema y segura
mente lo abordará con profusión
de datos sobre las experiencias de
otros países, en especial Europa y
Estados Unidos.

UN PANISTAMUY PREVISOR

Nadie tan previsor como Eliseo
Fernández.
En redes sociales circula un au

dio donde el candidato de la alian
za AcciónNacional (PAN)Partido
de la Revolución Democrática

(PRD) habla de cómo hará nego
cios en cuanto gane la presidencia
municipal de Campeche.
De plano se pronuncia por un

bacheo de segunda clase porque,
mientras se tapen hoyos, la gente
está feliz.
Entusiasmado, Fernández in

clusive se manifiesta por recibir
consejo, asesoríay tal vez socie
dad de Juan Pablo Guillermo,
ex secretario de Finanzas de Quin
tana Roo.

Anda prófugo este ex colabo
rador de Roberto Borge, quien
fue extraditado a México y espera
varios procesos por peculado y nu
merosos negocios desde el erario
estatal.
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[ ¿SERÁ? I
Ay, Nicaragua, nicaragüita...
Tal parece que la historia se repite en Nicaragua. Hace 40 años
el asesinato del director del diario La Prensa, Pedro Joaquín
Chamorro, catalizó la rebelión sandinista, y tanto en las
montañas como a nivel urbano, miles de estudiantesyjóvenes
dieron la lucha contra el dictador Anastasio Somoza. La

represión fue brutal a través de la Guardia Nacional y cobró
cientos de víctimas. Hoy, otro dictador aplica la misma política
que Somoza: opresióny muerte. Se llama Daniel Ortega, y
fue uno de los guerrilleros del Frente Sandinista que hace cua
tro décadas enfrentó a Somoza; en dos períodos Ortega ya ha
sumado 22añosenelpoder.Yhoyla pregunta e s si la historia
se repetirá de nuevo. ¿Será?

Nestora, antecedente oscuro
En un sector de la sociedad guerrerense existe una preocupa
ción. El que Nestora Salgado llegue al Senado y sea arropada
por el fuero, ya que no olvidan que el motivo que llevó a estar
dos años en la cárcel a la ex comandante de la Policía Comuni

taria en Guerrero fue precisamente el abuso de las autodefen
sas, ya que sin juicio de por medio, ante un juez, y sin investi
gación, su grupojuzgabay sentenciaba a personas por violar
la ley. ¿Cuál ley? La que ellos mismos imponían. No hay que
olvidar que, a la fecha, pesan sobre ella acusaciones por robo,
secuestro y homicidio en Morelos y Guerrero, además de que
cuenta con antecedentes penales, por cinco causas judiciales.
¿Con esos representantes se puede estar tranquilo? ¿Será?

Propuestas terrenales

A pe sar de las diferencias de las candidatas y el candidato que
encabezan las encuestas al Gobierno de la Ciudad de México,
tienen algo en común: sí, que sus equipos trabajan inten
samente en cada uno de sus bunkeres rumbo al debate de

mañana; en algunos casos hasta 18 horas. Aunque afuera lo
nieguen, nos comentan que hay una documentación precisa
de cada uno de sus planteamientos, y señalamientos, que se
guro los habrá... Y aquí es donde entra la estrategia, ya que nos
comentan que en esa intensa labor, en el equipo de Alejandra
Barrales se preparan propuestas innovadoras, alejadas de las
promesas irreales que algunos de sus contrincantes seguro
presentarán. ¿Será?

La estrategia de la ausencia
Mala señal la de la candidata de Morena a la alcaldía de Alvaro
Obregón, Layda Sansores, al no asistir al primer debate, el
domingo pasado, entre aspirantes a estos nuevos cargos en la
CDMX. ¿La razón? El no exponerse ante los políticos que sí co
nocen el territorio y sus problemas y apostar por la inercia que,
cree, la puede hacer ganar, pero tal vez un segundo lugar. ¿Será?

Académico de primera
César Moheno se incorporó a la campaña de José Antonio
Meade como responsable de temas culturales. Historiador
con expertise en gestión de instituciones culturales, Moheno
es conocido, entre otros logros, por haber encabezado la nego
ciación para que, por primera vez, el Gobierno mexicano repa
triara uno de sus más importantes conjuntos de documentos,
el Códice Chimalpahin, que se encontraba en Reino Unido.
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DESBALANCE
Dejan solo a Hamaco
A15 días de las fallas y retrasos en los sis
temas de algunos bancos que preparan las
órdenes de pago de sus clientes, ni institu
ciones de crédito involucradas, ni regula
dores o supervisores, como tampoco el
Consejo de Estabilidad del Sistema Finan
ciero, han dado la cara. El único que salió a
explicar vía audio conferencia fue Alejan
dró Díaz de León, gobernador del Banco
de México (Banxico), a quien nos dicen
que parece que dejaron solo en la crisis
que vive el tan prestigiado SPEI, como se le
conoce al Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios. No se vio unidad entre
banqueros y autoridades ante el primer ci

berataque que enfrenta el sistema financiero mexicano. Aunque
se comenta que el monto involucrado es pequeño y sólo afectó
las cuentas de los bancos, y no las de los clientes, no parecen su
ficientes las medidas aplicadas, pues hace falta ver un frente co
mún, pero nadie quiere salir raspado, y menos en tiempos elec
torales nns rlippn

Alejandro Díaz
de León

También pega a devoluciones
Ahora resulta que los trabajadores a quie
nes les pagan su quincena con tarjeta de
débito no fueron los únicos afectados por
los ataques a la conexión de algunos ban
cos privados con el Sistema de Pagos Elec
trónico Interbancario (SPEI) del Banco de
México (Banxico). Nos dicen que también
algunos contribuyentes han sufrido los re
trasos en las devoluciones automáticas de

impuestos. Según nos cuentan, en el Servi
cio de Administración Tributaria (SAT),
que tiene como jefe a Osvaldo Santín,
además de los problemas por las inconsis
tencias en los recibos de nómina digital se
han registrado algunos reclamos por la tar

danza en los reembolsos de los saldos a favor en las declaracio

nes anuales de impuestos. Nos dicen que si bien el SAT no tiene
la culpa por los incidentes operativos de algunos bancos, en ma
teria de devoluciones ha habido de todo en las redes sociales,
desde quejas hasta agradecimientos.

Osvaldo
Santín
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Walmart y ANTAD le rezan al Tn
Las cadenas de tiendas de autoservicio, de
partamentales y especializadas tuvieron un
cuarto mes del año complicado, tirando a

malo, pero nos dicen que el principal villano de esos resultados
fue el calendario de Semana Santa, que este año cayó en marzo y
en 2017 en abril, lo que afectó las comparaciones. La Asociación
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (AN
TAD), de Vicente Yáñez, había mostrado un desempeño débil,
pero todavía positivo en marzo, pero la cifra negativa de abril
rompió una racha favorable de varios años. La principal cadena
de tiendas de autoservicio, Walmart, que dirige Guilherme Lou
reiro, corrió con una suerte similar. Lo que nos cuentan es que
el sector tiene la mira puesta en las elecciones, pero sobre todo
en el Mundial de Fútbol de Rusia, eventos que pueden apuntalar
el consumo. Lo cierto es que mucho dependerá de que nuestros
muchachos lleguen más allá de octavos de final, fase que no se
supera desde 1994.

Vicente
Yáñez

Repsol acelera aperturas
La empresa de origen español Repsol, que
capitanea Esteban Gimeno, está desarro
llando un proyecto a largo plazo en el país,
cuyo objetivo es alcanzar una cuota de
mercado de 8 a 10% en cinco años, nos di
cen. La firma atiende a clientes mexicanos
en 20 estaciones de servicio en el país y
del 16 al 18 de mayo estará presente en el
evento organizado por Onexpo Nacional,
que dirige Roberto Díaz de León. En la
convención, a realizarse en Cancún, tam
bién estará el Secretario de Energía, Pedro
Joaquín Coldwell. Las gasolineras que la
compañía de origen español ha establecido

en México tienen la figura Neotech, que busca garantizar la
transparencia en la experiencia de carga del combustible. El gru 
po, nos adelantan, planea llegar a 50 gasolineras en las próximas
semanas con los acuerdos ya firmados con el sector empresarial.
La estrategia de negocio prevé inversiones por 8 mil millones de
pesos para llegar a entre 200 y 250 estaciones en 2022.

Pedro Joaquín
Coldwell
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Iniciada el 27 de abril pasado, la crisis del Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarios, conocido como SPEI, está causando
estragos a la credibilidad de este tipo de operaciones justo en la
cresta de la campaña de la Secretaría de Hacienda para generalizar
las prácticas por facilitar la fiscalización

Del tamaño de la piñatahablan las ver
siones de renuncia de la responsable
de la operación diseñada por el Ban

co de México, Lorenza Martínez, y de la pro
hibición a los bancos de transparentar la
magnitud de las pérdidas de la clientela.
Aunque en el inicio de la crisis se arrojó la

bolita a los bancos, según ello por no tener
un esquema alterno para enfrentar una
eventual caída o ataque cibernético por par
te de hackers, el hecho es que quienes tenían
plan B tampoco resistieron la ofensiva.
El caso más emblemático es el de CitiBa

namex, que el domingo anterior entró en cri 
sis, recurriendo a un hardware independien
te... que también fríe vulnerado.
Se calculan pérdidas por400millones de pe 

sos en la cuenta concentradora del sistema
Sin embargo, las cuentas no salen, dado

que Banorte había hablado de 150 millones,
calculándose que en el Banco del Bajío ha
bría 160 millones, con la novedad de que se
afectaron también operaciones bursátiles.
En intento de librarse de culpa, la Comi

sión Nacional Bancariay de Valores dio a co
nocer que las reglas del juego exigen a los
intermediarios contar con un Plan de Con

tinuidad de Negocios que "contempla accio
nes y procedimientos para contrarrestar
efectos de contingencia operativos y resta
blecer la operación".
Lo cierto es que encendida la luz roja en

cinco bancos, ya son 18 los que de alguna
forma han sido vulnerados.
El viernes CitiBanamex había anunciado

que operaba con normalidad., para el do
mingo en la noche anunciar que sus proble
mas se habían solucionado.
La primera teoría hablaba de que los hac

kers habían actuado a través de un sistema

que los bancos tienen con proveedores.
El esquema conocido como SPEI se inició

en agosto de 2001 en sustitución del Sistema
de Pagos Electrónicos de uso Ampliado que
había operado en la década pasada
La promoción del Banco de México hablaba

de operaciones en tiempo real, incluyéndose al
esquema, dos años después, alas campañas de
seguros, administradoras de fondos para el re
tiro, casas de bolsa, casas de cambio, socieda
des operadoras de fondos de inversión y hasta
sociedades financieras de objeto limitado...
El Banxico recomendaba olvidarse de los

cajeros que provocan pérdidas de tiempo de
los usuarios.

En el fragor del escandalo, la empresa res 
ponsable de la instalación del mecanismo,
LGTE, culpó a los bancos del problema, se
gún ello por no actualizar sus sistemas,
apuntando sólo a los casos de "intermiten
cias" y caída del sistema.
Sin embargo, la sospecha habla de un ata

que orquestado por la ciberdelincuencia que
empezó con un colosal fraude y se continúa
rascando por las rendijas abiertas.
Si es melón o es sandía, el caso es que el

escenario deja en claro que el SPEI es vulne
rable. Lo que obliga a replantearlo, si no se
requiere enfrentar una colosal perdida de cre
dibilidad en las transferencias electrónicas.
Por lo pronto, hay algo más que roces entre

el Banco de México y los bancos.

Balance general. Descartada la posibilidad
de cerrar la renegociación del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte antes del

jueves, la oportunidad de entrada en vigor se
alargará hasta mediados o finales de 2019.
Con la coyuntura se pierde la posibilidad de

que el actual Senado de Estados Unidos aprue 
be la negociación, lanzando la estafeta a la re
novación que entrará en escena en diciem
bre. .. con altas posibilidades de que los demó
cratas obtengan mayoría En el caso de Mé
xico, también habrá unnuevo Senado, queen
tra en funciones en septiembre, para analizar
el documento bajo la ruta del todo o nada.

Y aunque con el entretanto se mantendría
vivo el TLCAN tal como fue aprobado en
1993, el peligro es que en los próximos días
el presidente Donald Trump dé un mano
tazo a la mesa para cancelarlo, culpando a
México y Canadá de morosidad.
Hace unos días, como usted sabe, escribió

que las dos naciones no quieren perder la
gallina de los huevos de oro.
La buena noticia es que los negociadores

soslayan las presiones de un segmento del
gobierno para ceder a los caprichos de Es
tados Unidos con tal de cerrar a tiempo la
renegociación.

AMLO no va. Aunque participó en el cón
clave de los bancos en su convención y en la
de CitiBanamex en lo particular, el candida
to de la coalición Juntos Haremos Historia,
Andrés Manuel López Obrador, no acude a
la reunión nacional de Consejeros Regiona
les de BBVA Bancomer, a celebrarse hoy.
En la mañana participan los candidatos

independientes Jaime Rodríguez Calderón
y Margarita Zavala, y al mediodía los de las
coaliciones Por México al Frente, Ricardo
Anaya Cortés, y Todos por México, José An
tonio Meade.
Cada uno de ellos será sometido a una se

sión de preguntas y respuestas.
El presidente Enrique Peña Nieto clausura

el evento luego de imponerle la condecora
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ción de la Orden Mexicana del Águila Azteca
al presidente del grupo financiero, Francisco
González Rodríguez.

Sí, pero no. En un análisis realizado por el
Centro de Estudios Económicos del Sector
Privado sobre el documento denominado

Pejenomics, en el que los asesores económi
cos del candidato de la coalición Juntos Ha

remos Historia, Andrés Manuel López Obra
dor, intentan acercar al gran público su pro
puesta económica, habla de claroscuros.
Desde un ángulo resalta el que el objetivo

central sea garantizar condiciones justas para
lacompetenciay eliminar las causas que ahu
yentan la inversión, es decir la corrupción y la
inseguridad, pero p or otro lado habla de con
tradicciones cuando se plantea incrementar
la producción nacional en sectores estratégi
cos y lograr la soberanía alimentaria, califi
cando la idea de proteccionismo. También re 
conoce buenas intenciones, pero señala que
el documento no dice cómo hacerle ni de dón
de se obtendrán los recursos necesarios.

Imprecisiones. En carta enviada, por Jorge
Betancourt, el abogado del presidente de
Oceanografía, Amado Yáñez, en que aduce
aclarar impresiones de un encuentro rispido
de áste con su grupo de trabajadores, se plan
tean hechos falsos.
De entrada, se aduce que en la escaramuza

verbal estaba el ingeniero Homero Terán Va
negi, quien en ese momento se encontraba
en Ciudad del Carmen, Campeche.
Más allá se señala que éste fue despedido

por irregularidades, lo cual es falso al punto
de que la Junta Especial de Conciliación nú
mero uno de Campeche calificó su despido
de injustificado.
El dueño de Oceanografía llegó a una di

ligencia en un juzgado a bordo de una ca
mioneta Mercedez Benz blindada, reiterán
dose que al intento de entregarle una carta
el trabaj ador Rafael Serrano, le dice "no te me
acerques porque te doy un madrazo".
El caso es que hace unos días se incendió

un barco denominado Azteca, que estaba
embargado para garantizar las liquidaciones
de los trabajadores. El navio estaba ubicado
desde hace meses en los muelles de Ciudad
del Carmen, sin tripulación, sin energía eléc
trica y sin combustible. •
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¿Todo Bajo Control?

Dura prueba enfrenta el Banco de México y la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores con la crisis del

Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI).
Inicialmente, faeron cinco los afectados desde la últi

ma semana de abril, pero ahora todo el sistema, especial
mente los grandes bancos, está sufriendo la lentitud de
las operaciones.

El Gobernador del Banxico, Alejandro Díaz de
León, a través de Lorenza Martínez, directora del Sis
tema de Pagos del organismo, ha dado traspiés en la in
formación diciendo que el problema no tiene repercu
sión en clientes, pero de alguna forma aceptando que no
está todo bajo control.

De hecho, está demostrado que el problema ha ido
creciendo, ya que inicialmente sólo afectaba a dos bancos
y una casa de bolsa y ahora son cinco los involucrados.

Y la CNBV que dirige Bernardo González, no ha
presentado una solución homogénea para todos los
clientes bancarios posiblemente afectados por los retra
sos, ni ha expresado la posibilidad de imponer multas a
las instituciones por la falta de seguridad.

El problema es que los equipos forenses que están ac
tuando para detectar la afectación, podrían tardar días en
dar una resolución y el temor es que el problema se amplíe

Encima de todo, hoy es quincena y, si el pago de las
nóminas suponen transferencias entre bancos, el proble
ma se amplificará.

Más tarde caerán demandas de fondas e inversionistas si
los bancos no reponen el dinero invertido de sus tesorerías.

Metro
Conectado

El operador móvil estadouni
dense AT&T, cuyo capitán es
Kelly King, avanza en el Me
tro de la Ciudad de México.

La empresa ya instaló
varias antenas para que los
usuarios de la Línea 3 que
va de la estación Universi
dad a la de Indios Verdes
y que tengan contratado el
servicio de AT&T, puedan

tener señal aún en los túne
les para llamadas y navega
ción por internet.

Ésta sería la tercera de
12 líneas que tiene el Metro
de la Ciudad de México en
las que AT&T desarrolla la
infraestructura.

La primera íue la Línea
7 y le siguió la Línea 1 en la
que más de 769 mil usua
rios diarios son beneficiados
con dicha red.

Y no sólo los usuarios de
AT&T tienen un beneficio,
ya que la compañía también
colocó antenas de wifi pa
ra que los usuarios de cual
quier compañía puedan co
nectarse de forma gratuita

Además, la empresa
desplegará su red 4G LTE
en las 12 líneas como parte
de la inversión de 3 mil mi
llones de dolares que pro
yectó entre 2015 y 2018.

Incertidumbre
Gasolinera

¿Qué pasará con el precio
de las gasolinas en 2019?
Más de un empresario ga
solinera quisiera que le res
pondieran.

Sabemos que, según el
Presupuesto de Egresos y
los decretos publicados, to
do este año está previsto
que se sigan "suavizando"
los precios, como le gusta
llamar a Hacienda, de José
Antonio González Anaya,
a los ajustes que hace sema
nalmente al Impuesto Es
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pecial a Producción y Ser
vicios (IEPS) aplicado a los
combustibles.

Recordemos que sube
y baja el estímulo al IEPS,
para que el consumidor no
viva un "gasolinazo" más
agresivo del que ya está pa
deciendo.

Pero las posturas de los
candidatos Presidenciales no
se ven claras en este tema

Por un lado, el panista
Ricardo Anaya, de la Coa
lición Por México al Frente,
propone bajarle el impuesto
a las gasolinas y diesel, algo
que no tiene nada de nuevo
porque actualmente no se
aplica la carga completa.

Y la postura de Andrés
Manuel López Obrador,
de la Coalición Juntos Ha
remos Historia, de parar los
gasolinazos tampoco pinta
fácil, pues Hacienda estable
ció una fórmula que depen
de de factores externos, co
mo el precio internacional
del crudo y el tipo de cambio,
entre otros. Esa fórmula de
berá replantearse completa

El panorama se compli
ca porque hay 37 marcas de
estaciones de servicio dis
tintas a Pemex que ya están
vendiendo la gasolina e invir
tieron pensando que la libe
ralización de los precios se
guiría su rumbo.

Prestigio
Dañado

El intento de exportación

de 20 toneladas de aguaca
te a Costa Rica le acaba de
dar un pequeño rasguño al
prestigio de este fruto, ya
que resultó ilegal el certifi
cado fitosanitario que avala
ba el cargamento.

El certificado fitosanitario
internacional que se presen
tó ante las autoridades de ese
país lúe expedido por perso
nal de la Secretaría de Agri
cultura, que lleva Bahazar
Hinojosa, pero violaba la Ley
Federal de Sanidad Vegetal.

La violación fue la com
binación de dos factores.

Por un lado, desde el 5
de mayo 2015, Costa Rica
suspendió las importacio
nes del fruto mexicano ar
gumentando que contenía
la plaga conocida como la
mancha del sol (sunblotch).

Costa Rica pidió que só
lo se podrían ingresar carga
mentos con la leyenda "li
bre de sunblotch" y que es
tuviera respaldada por un
estudio, pero el cargamento
que se quiso enviar no con
taba con el estudio.

El otro factor es que
México, contrario al país
sudamericano, no recono
ce esa plaga como cuaren
tenaria por lo que ponerle
la leyenda a cualquier car
gamento es contradictorio a
este argumento.

El intento de exporta
ción no proviene de agre
miados a la Asociación de
Productores y Empacadores
Exportadores de Aguacate
de México (APEAM).

cap¡tanes@reforma.com
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Diferenciar
el "ciberataque" de las
fallas de sistemas
Una cuestión es laposibilidad de un cibera

taque a tres bancos mexicanos, entre los
que se encuentra Banorte, y muy proba
blemente Banjército, que los llevó a tener
que realizar sus operaciones por fuera del
sistema de pagos del Banco de México, y
otra cuestión muy distinta es la lentitud en

algunos pagos de Bancomery Banamex, que más bien, por
ser los bancos más grandes del país y al tener conexiones
con los bancos afectados, también tuvieron lentitud en sus
operaciones (pagos de nómina).

BANAMEX Y BANCOMER, SIN ATAQUE
Por ejemplo, la lentitud de algunas operaciones de débi
to de Banamex del domingo pasado se debió a un proble
ma único y exclusivo de su sistema de almacenamiento
de datos, lo que lo llevó a reiniciarlo y dejar sin servicio el
domingo a sus clientes de débito, pero fue restablecido el
mismo día.

En el otro caso, el de Bancomer, la lentitud de sus ope
raciones se ha debido más a la conexión con otras institu
ciones que sí tuvieron problemas, pero no tanto a que el
sistema de Bancomer no haya respondido.
En ambos casos, Banamex y Bancomer, si notifica

ron de qué se trataban sus problemas. Y son totalmen
te independientes al posible hackeo o virus del SPEI de
algunos bancos.

BANORTE AVISÓ; PROBLEMA EN PROVEEDOR
El sistema de algunos bancos falló el 27 de abril pasado. La
única institución que fue transparente con ese proceso fue
Banorte, lo cual, a la fecha, da certeza de que el banco infor

ma y se hace responsa
ble de lo que pase a sus
cuentahabientes.
Otras instituciones

que sí fueron vulnera
das no han informado
nada al respecto, en una
especie de, mientras
menos se entere la gen
te... ¿mejor?
El único banco que

salió, por fin, a decir que
no tenía nada que ver
con el nosible hackeo o
 j

virus fue Banco del Bajío. Sin embargo, sigue la sospecha en
el Banco Nacional del Ejército.

Según ha explicado Lorenza Martínez, directora de sis
tema de pago electrónico del Banco de México, el problema
se originó porque los bancos afectados comparten el mismo
proveedor tecnológico. Así que fue el proveedor tecnológico
el del problema.

BANXICO, AISLÓ; CNBV,
PROTOCOLO EN ESTOS CASOS

Las autoridades han actuado de dos maneras ante el posi
ble hackeo o virus que tuvieron algunos bancos. En primer
lugar, el Banco de México.

Lo que hizo el instituto central fue encapsular el proble
ma de los tres bancos con problemas de virus o hackeo. Y
mantuvo sin problemas el Sistema de Pagos Interbancario
Electrónico (SPEI), que es el sistema en el país.
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Recordemos que hoy en día ya hay más de 700 mil ope
raciones electrónicas diarias y cada vez se usan menos los
cheques como medio de pago. Por eso es vital mantener
contingencias ante un posible ataque o virus en contra del
SPEI. El Banco de México logró mantenerlo sin problema
alguno.

En segundo lugar, vimos en la Comisión Nacional Ban
cariay de Valores, presidida por Bernardo González, que
esta misma semana está dando a conocer un protocolo de
cómo proceder para los bancos que tengan un virus, hackeo
o intermitencias que pueda afectar el SPEI.

NO HAY UN CUENTAHABIENTE AFECTADO

Y quizá lo más importante: no hay en México ninguna cuen
ta bancaria afectada. Se habla de que pudieron entrar a qui
tar dinero de alguna cuenta concentradora de bancos, pero
lo cierto es que ningún cuentahabiente en el país ha sufrido
merma en sus depósitos.

Están intactos y bien resguardados. Ahora, otra cuestión
diferente es la información: autoridades que, como vimos
con el Banxicoy con la CNBV, están actuando bien, deben
informar todavía más para tener tranquilos a los clientes.
De igual manera, los bancos han mantenido una especie de
secretismo entre ellos para evitar que los clientes se pongan
nerviosos. Para evitar el nerviosismo de clientes, los ban
cos deben notificar lo que sucede con sus sistemas, como
lo vimos con Banamex el domingo pasado. El mantener en
lo oscurito la información sólo produce vacíos que se llenan
con rumores, como los que han surgido.

Se habla de que
pudieron entrar
a quitar dinero
de alguna cuenta
concentradora,
pero ningún
cuentahabiente
ha sufrido merma.
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Viene a Mazatlán primera
Organización de Administración
de Destino
Oscar Espinosa Villarreal se

ha caracterizado por pro
poner e impulsar proyectos
vanguardistas; como secre
tario de Turismo fundó el

Consejo de Promoción Tu
rística de México (CPTM), con

la colaboración de JavierVegaCamargo, quien,
a la postre, fue su primer director general.

También apoyó en aquel tiempo un crucero
que recorrería exclusivamente puertos mexica
nos, un concepto que tenía sentido porque vol
vía innecesaria la vista estadunidense, aunque
nunca hapodido ser ejecutado correctamente.

Otro ejemplo fue la Bolsa Mexicana de In
versión Turística, un foro que existió durante
años hasta que Miguel Gómez Mont, como di
rector general del Fondo Nacional de Fomento
al Turismo, dejó de hacer.

Ahora como especialistaprivado. sigue muy
activo con su Bufete Consulta y nuevamente
está viendo lo que, dicho por él, es el modelo
para promover los destinos turísticos con una
perspectiva moderna. En realidad no está in
ventando el "hilo negro", pues las llamadas Or
ganizaciones de Administración de Destinos
(DMO, en inglés) son exitosas en muchas ciuda
des como Nueva York, Copenhague, Montrealy
Barcelona por mencionar algunos casos.

El planteamiento general es que hay mu
chos actores que participan en la comerciali
zación de los destinos turísticos y que, además,
es necesario encontrar fórmulas en donde las
propias ciudades y sus habitantes resulten cla
ramente beneficiados.
Además, hoy son claramente insuficien

tes los recursos que provienen del impuesto al
hospedaje; por lo que un esfuerzo para sumar
jugadores y coordinar las acciones siempre
derivará en nuevas y atractivas sinergias. Una
lista no exhaustiva de esos jugadores incluye

agencias de viajes, comerciantes, asociaciones,
cámaras de comercio, centros de convenciones
y universidades.

También, hoteles y otros establecimientos
de hospedaje, sin olvidar a los jugadores de la
economía compartida; restaurantes, tiendas,
transportistas y empresas de publicidad.

Sin pasar por alto las oficinas de turismo,
autoridades locales y organizaciones vecinales.

Hoy, algunos de estos DMO concentran a
cientos de estos jugadores, en donde hay siem
pre un consejo directivo para discutir los gran
des temas y en donde se toman las decisiones
más importantes.

Espinosa está asesorando a Mazatlán, el
puerto que recibió el pasado Tianguis Turístico
México, para confomiar el primer DMO del país.
Hoy, ese destino atraviesa por un buen

momento debido a los resultados del even

to. el aumento de la llegada de visitantes por
la carretera a Durango y la renovación de su
centro histórico.

Además, sus empresarios se han caracteri
zado por su proactividad y su empuje para su
perar retos; así es que seguramente veremos allí
la primera de estas organizaciones en México.

DIVISADERO

Viajemos por México. Luego de que Miguel
Torruco, quien coordina la agenda turística
del candidato presidencial de Juntos Haremos
Historia, Andrés Manuel López Obrador, ase
guró a este espacio que el gobierno federal le
copió su modelo de turismo social, el autor de
Veranda buscó una reacción en la Secretaria de
Turismo. La respuesta de su área de Comuni
cación Social fue en el sentido de que no era de
su interés hacer comentario alguno al respecto.

Es evidente que, en el contexto de las cam
pañas presidenciales, la Secretaria no participa
rá en una potencial polémica
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México no cederá
en temas tóxicos.

¡No hay deadltnel
El peso se ha devaluado en más del 9% del 17

de abril a la fecha, en parte por la elevación
del rendimiento del bono del Tesoro a 10 años
que apunta a una más dinámica subida de la
tasa de referencia de la FED y, en parte, por lo
que se percibe como el "atorón" más impor
tante en la negociación del Tratado de Libre

Comercio de América del Norte (TLCAN).
Y es que de la euforia que traía la revaluación del peso

frente al dólar desde finales y marzo y hasta mediados de
abril, cuando alcanzó 17.98 pesos por dólar, mediaron dos
eventos: el replanteamiento de las reglas de origen de la
manufactura automotriz que ha tenido una pésima inter
pretación al relacionarla con el tema salarial.

La segunda, fue la declaración del líder de la Cámara
de Representantes, Paul Ryan. quien apuntó que para que
el actual Congreso votara el TLCAN antes de que se fue
ra al receso y cambiara de composición (elecciones de no
viembre), Robert Lighthizer. titular de laUSTR, tendría que
mandar por escrito la notificación de intención de firma del
acuerdo antes del 17 de mayo.

Esto fue tomado por mercados como deadlíne sin serlo,
y ha actuado como acelerador, junto con el devenir de la
elección presidencial, de la devaluación del peso frente al
dólar.

Pero para México y Canadá, no hay límite legislativo. De
hecho, si los tres gobiernos alcanzaran un acuerdo en prin
cipio en mayo, se tendrían que correr las notificaciones y
90 días para que las tres partes lo firmaran, lo que ocurriría
por ahí de la segunda quincena de agosto. El tiempo de esta
legislatura termina el 30 de agosto, de manera que tendría
que presentarse para ratificación con el nuevo Congreso
que resulte de las elecciones del 1 de julio.

En el caso de Estados Unidos, algo similar ocurre. Sólo
que Ryan quiere que quede en su Congreso. La actual au
toridad de promoción comercial (fast irackl vence el 2 de
julio del 2018, y el presidente Trump pidió el 21 de marzo
pasado una extensión por tres años para facilitar la nego
ciación del TLCAN y otras que están en curso, incluyendo la
revisión de China y el acuerdo de inversiones con Europa.
El tema es que en el Congreso no ha pasado la au

torización aún para extender esa facultad hasta el

1 de julio del 2021. En términos estrictos, si no se concediera
a Trump la extensión antes de que termine junio, el acuer
do al presentarlo al Congreso podría ser revisado. De ahí
la presión que existe al interior del partido republicano, la
presión es para la USTR.

México sabe que cerrar la negociación con los temas di
fíciles sin resolver significaría ceder y, está en la coyuntura
política actual, bajo ninguna alternativa es una opción.

En reglas de origen hay un avance. Vale la pena puntua
lizarlo. México presentó una propuesta que se integró de
oír a los representantes de las empresas automotrices que
operan e invierten en México, que acepta el aumento de
contenido regional al 75%, que no incluye aluminio y ace
ro en mayor proporción para determinarlo y que considera
las partes fundamentales de un vehículo, para determinar
el mínimo que debe incorporarse de contenido regional en
esas partes de manera que se preserve la cadena de valor.

En cuanto al tema de los salarios, se está revisando qué
porcentaje del vehículo considerando la cadena de produc
ción, debe ser hecho en una zona de alto salario. La pro
puesta es que el 40% se haga en Canadáy Estados Unidos y
el resto en México, donde la mano de obra es productiva y
tiene menor salario. ¿No está mal, o si?
DE FONDOSA FONDO

#BanxicoSPEI... Han pasado 6 meses y dos semanas desde
que el gobernador Alejandro Díaz ele León asumió la gu
bernatura del Banco de México y, desde principios de año,
algunos integrantes de la administración bajo su cargo, que
formaron parte del equipo cercano de Agustín Carstens
como gobernador, hicieron del conocimiento de Díaz de
León su deseo de separarse del Banco de México.
Los de mayor jerarquía son, Lorenza Martínez

Trigueros, directora general del Sistema de Pagos y Servi
cios Corporativos y, el otro, por razones lógicas, es Dionisio
Meade (papá del candidato Meade, quien lo ha acompaña
do en su campaña) y quien se desempeñaba como director
general de Relaciones Institucionales y, finalmente, Pascual
O'Dogherty de la dirección general de Estabilidad Finan
ciera. El otro que dejó recientemente su puesto fue Ricardo
Medina, de Comunicación Social de Banxico.
Aunque se trata de decisiones personales, la que ha

sido fuertemente comentada es la salida de Lorenza
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Martínez, pues aunque tenía previsto dejar el Banco al ter
minar la primera quincena de mayo, conversado con el go
bernador, dada la contingencia que se ha presentado con
los enlaces de tres bancos y dos instituciones no bancarias
con el SPEI. se ha mantenido al frente de la dirección.
No obstante, hay versiones que indican que ella está

renunciando a la citada dirección por los eventos susci
tados con el SPEI y, nada más lejos de la verdad, porque
su decisión fue tomada y comunicada en tiempo al go
bernador y a la ¡unta de Gobierno, desde que salió don
Agustín Carstens, se había definido un momento que pro
bablemente esté cercano. Hasta ayery hoy, no había dejado
Banxico.

#Citibanamex... Por lo pronto, el evento de Citibanamex
que dirige Ernesto Torres Cantú, fue intemoy no tuvo nada
que ver con los eventos de transferencias ilegales de fon
dos a través de los aplicativos de enlace a SPEI, sino con
un servidory un disco duro que se quemó y dejó a un buen
número de clientes de débito sin poder realizar sus opera
ciones y, la app de BBVA Bancomer. la solución a su lentitud
es resetearla.
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Operación avestruz
Durante los últimos días, se han presentado

diversas fallas graves en las operaciones
bancarias que, especialmente, significan
retrasos entre las transferencias bancarias;
utilización de plásticos, terminales puntos
de venta e incluso aplicaciones.

Parecería que tanto bancos como auto
ridades financieras han decidido aplicar la política del avestruz
y mandar al diablo a los clientes: Que se aguanten. Se dan expli
caciones que van desde que no pasa nada; hay intermitencias;
todo opera bien, pero con algunos retrasos; que no se trata de
una falla generalizada, sino de pequeños problemas; que el di
nero de los clientes no ha estado en riesgo y que, en el caso de
retrasos, no se les generarán intereses.

Banco de México, a través de Lorenza Martínez, ha intenta
do dar una serie de explicaciones técnicas que más bien suenan
alavado de manos. Ladirectorade Sistema de Pagos ha asegu
rado que el problema no está en el SPEI, que opera el instituto
emisor, sino en la forma en la que se conectan los bancos.

Ha dicho, sin dar mayores detalles, que no puede decirse
que fue un ataque infomiático, aun cuando sí hay afectaciones
para algunos bancos. De acuerdo con la fuente indirecta que
cité, puede ir de los 5 a los 18 bancos y por un monto que, ase
guran, no ha sido cuantificado.

La Comisión Nacional Bancariay de Valores, encabezada
por Bernardo González, decidió no intervenir públicamente
en el tema. La posición de Condusef es irrelevante, pues es de
entre chocolate o un grano en la cara del sector financiero.

Los bancos implicados, en particular, según Martínez, son
por lo menos cinco (evidentemente los nombres que más sue
nan son los de mayor tamaño, como Banorte, Citibanamexy,
ayer. Bancomer) y han tomado una posición hacia sus clientes.

Ayer por la tarde, la Asociación de Bancos de México, enca
bezada por Marcos Martínez, emitió un posicionamiento pú

blico que no es más que la reiteración de lugares comunes que
casi nada ayuda a clarificar el problema ni sus alcances.

Se tratade una reedición de unapolíticaque parecía superada
por el sistema financiero mexicano; Esconder la basura por de
bajo de las alfombras y fingir, de manera totalmente disfuncional.
que no pasa nada. Todos
tratarán de voltear hacia

otro lado y buscar que la
crisis sea superada con to
dos tomando sus pérdidas
en silencio estoico.

EQUIVOCACIÓN
Se trata de una política a
todas luces equivocada,
puesto que. por principio

de cuentas, genera cualquier cantidad de rumores. Algunos di
cen que se han robado más de 400 millones de pesos, y otros,
que se trata de un ataque infonnático, en el cual se robaron 87
millones de dólares del Banco Central de Indonesia.

Los intentos de explicación de la funcionaría de Banxico cu
bren unaimportante gama de grises. Van desde asegurar que se
trata de un acto intencional, pero no puede calificarse como un
ciberataque; que no hay ninguna hipótesis, pero ya deslindó al
instituto emisor; que no se sabe cuánto dinero ha sido sustraído,
pero está segura que sólo ha sido de grupos financieros.

Si no hay hipótesis ni se sabe el monto, entonces ¿cómo
pueden saber todo lo que dicen que saben?

El manejo del tema ha sido tan malo que ya corren rumores
en el sentido de que Martínez habría renunciado a Banxico y
que sólo se espera que pase la crisis para oficializar su salida.

Cuando Banorte, Citibanamexy Bancomer han sido señala
dos, han optado por tragarse el sapo y esperar a que todo pase.
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HECHOS

Sin afán de especular o hacer comparaciones con respecto a
casos similares que se han presentado en todo el mundo, hay
varios hechos que deben destacarse.

Primero. La vulnerabilidad manifiesta no sólo del SPEI y/ó
la forma en la cual se conectan las instituciones financieras; los
problemas de hardware que mencionó Citibanamexy la forma
en que se realizan las operaciones financieras.

Segundo. El desinterés en los clientes. Pueden decir que hay
intermitencias, lentitud, que no tendrán costo o cualquier cosa
Similar, sin embargo, no toman en cuenta la profunda molestia
que es para un cliente no poder disponer de su dinero automá
ticamente. No recibir el pago de la quincena o no poder pagar
en algún establecimiento.

Cuando los bancos tratan de justificar la existencia de, por
ejemplo, la cuota anual, suelen decir que es para garantizar que
el cliente tenga disponibilidad de sus recursos. Debería ser inad
misible para una institución de crédito que un cliente no tenga
acceso a sus recursos de manera automática

Es posible que los bancos y las autoridades financieras tra
ten de controlar el problema de espaldas a la sociedad y estén
dispuestos a asumir los costos, sin embargo, la forma en lo que
lo están haciendo es patética.

CIBERATAQUE, PERO TODO EN CALMA
Anoche, antes de las 20:00 horas, el gobernador del Banco
de México. Alejandro Díaz de León, en audioconferencia,
confirmó que sí hubo un ciberataque, que no se sabe el mon
to de lo sustraído, pero las cuentas de los clientes están prote
gidas y el sistema de transferencias es seguro: ¡ah, menos mal!

Lo cierto es que esto en vez de calmar las preocupacio
nes de los clientes, acrecienta el temor, porque Banxico no
está dando garantía alguna. Parecería que sólo le interesa de
cir que el problema está controlado. El tema sigue siendo que
son avestruces y no les preocupa la gente.

Banco de México,
a través de Lorenza
Martínez, ha
intentado dar una

serie de explicaciones
técnicas.
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Niega BanBajío
haber sido hacheado
Asegura que m el banco ni los clientes han sido
afectados con transferencias fraudulentas.
Sigue fluyendo a cuenta gotas la información

sobre los problemas con el SPEI. Mientras la
Asociación de Bancos de México, que presi
de Marcos Martínez, emitió, finalmente, un
comunicado en el que no se da a conocer ni
las causas de los problemas con el SPEI ni los
bancos afectados. Banco de México, tampoco,

ha actualizado la información aunque todo indica que sí fue
un hcickeoy que varios bancos fueron afectos con transfe
rencias fraudulentas.

Entre los bancos que segün se afirma están afectados se
encuentra BanBajío que ayer informó, sin embargo, que el
sistema con el que opera el SPEI no ha sido hacheado y
asegura que ni ei banco ni los clientes han sido afectados.

En cuanto a Citibanamex, el viernes dijo que sus sistemas
operaban sin problemas y que los retrasos en la recepción
y envío de transferencias se debía a otros bancos, el sábado
informó que sí se habían registrado "intermitencias" en al
gunos de los servicios de las tarjetas de débito, pero que ya
se habían normalizado y que las tarjetas de crédito opera
ban sin problemas. Sin embargo, ayer tuve problemas para
realizar un pago usando una tarjeta de crédito de Citibana
mex que, finalmente, pasó al tercer intento y la cajera me
dijo que todo el día se habían registrado problemas con las
tarjetas Citibanamex.

Y otro banco con problemas, al parecer no relacionados
con el hacheo al SPEI es BBVA Bancomer con su aplicación
de banca móvil, e incluso recomendó a sus clientes actua
lizar la aplicación.
ABM: SIN RIESGOS
LOS RECURSOS
DEL PÚBLICO
Desde que iniciaron los
problemas a fines de
abril, el Banco de Mé
xico ha dicho que no
divulgaría los nombres
de los bancos afectados
porque cada institución
debe definir si informa o

no a su clientela.
Es de facto la mis

ma postura que asumió

ayer la Asociación de Bancos de México al asegurar que no
todos los bancos fueron afectados y deja en los clientes la
responsabilidad de estar atentos a la información que cada
banco emita. Sin embargo, ante la falta de información so
bre los bancos que sí fueron hacheados afectados, se ge
nerará una mayor especulación e incertidumbre entre el
público.

La ABM asegura que los recursos de los clientes no están
en riesgo y que aún no se puede determinar ni la causa ni los
alcances —me imagino que se refiere alas pérdidas— de los
retrasos presentados en el SPEI.

CEESP RESPONDE A PEJENOMICS
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado,
CEESP, que encabeza Luis Foncerrada. hizo un interesante
análisis del Pejenomics, el folletín dirigido básicamente a
pymes con el que trata de convencer de la viabilidad de su
programa económico.

El CEESP resalta que el Pejenomics presenta algunas ci
fras erróneas como asegurar que del 2001 al 2004 —en el
gobierno de AMLO— la Ciudad de México atrajo el 57.8%
de la inversión extranjera en el país, cuando en realidad fue
26,4%. En ese periodo el PIB nacional tuvo un bajo creci
miento de sólo 1.6% anual mientras que en la CDMX fue ne
gativo en 0.4 por ciento.

Asegura también que las propuestas del Pejenomics para
las pymes, o ya existen actualmente, o representan un uso
adicional de recursos públicos como apoyar anualmente a
200 mil jóvenes para emprender un negocio, lo que consi
derando el elevado índice de mortandad de nuevas empre
sas, implicaría una gran cantidad de recursos destinados a
fondo perdido.

El CEESP insiste en que la única forma para crear em
pleos y resolver los problemas de pobreza, desigualdad y
movilidad social es con inversión del sector privado que
dependen de un ambiente de estabilidad y confianza; y de
absoluto respeto a las leyes y certeza jurídica.

Fecha: 15/05/2018

Página: 6

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 19,956

Página 14



FORO CANAERO

Hoy se realizará el primer Foro del Transporte Aéreo que or
ganiza la Cámara Nacional de Aerotransportes que preside
Sergio Allard, y la FTA.

Desde luego un tema obligado es el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, que defiende no sólo
la Canaero, sino todos los sindicatos del sector, pero el Foro
va más allá del NAICM y abarca los temas más relevantes
para la industria.
Habrá un panel sobre infraestructura aeroportuaria;

otro sobre reforma energética y otro sobre competencia
económica para la aviación. Por parte de la Cofece parti
cipará como panelista, César Hernández Ochoa, titular de
la Unidad de Planeación, Vinculación y Asuntos Internacio
nales del organismo antimonopolios.

La Asociación
de Bancos de
México no ha
dado a conocer ni
las causas de los

problemas con el
SPEI ni los bancos
afectados.
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Juristas "cantinflean"
lenguaje político
Concillar intereses entre los ministros de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) nunca
ha sido fácil. Y mucho menos cuando hablamos

de temas con una particular cargapolítica.
A últimas fechas se ha presentado una ten

dencia muy marcada a restar músculo a las
autoridades gubernamentales en cuanto alas

facultades para investigarlos delitos financierosy fiscales.
Tal es el caso de la reforma que hizo la SCJN, al declarar la

inconstitucionalidad del artículo 117 de la Ley de Instituciones
de Crédito, mismo que otorgaba facultades al Ministerio Públi
co (MP) paraacceder akinformación bancaria, sin que media
ra autorización judicial para lograrlo.

Y de igual manera sucedió con el artículo 242 del Código Na
cional de Procedimientos Penales, que desde 2014 facultaba al
MP para ordenar la suspensión o el aseguramiento de cuentas,
títulos de crédito y, en general, cualquier bien o derecho relativo
a operaciones que las instituciones financieras establecidas en
el país celebren con sus clientes y que, de acuerdo al pleno de la
Corte, ahora solamente puede ser aplicado a instrucción de un
juez de control. Ladiscrecionalidad con que se falló en ambos
casos es evidente. No obstante, el criterio de aplicación es abs
tracto y queda totalmente a la interpretación de cada juez, sin
que exista una homologación para hacerlo.

Ahora bien, si a eso le agregamos que la sentencia dicta
da por la máxima instancia, que preside Luis María Aguilar,
no se ha publicado en el Diario Oficial de la Federación, esto
nos lleva a un vacío legal que nos podría traer consecuencias
irreversibles. ¿Se imagina usted que casos como el de los exgo
beniadores Javier Duarte o Roberto Borge se vinieran abajo
porque la autoridad ministerial quedara atada de manos para
asegurar cuentas bancadas o bienes financieros con motivo
de las investigaciones al respecto? Suena hasta perverso, ¿no?
Pues de ese tamaño es el problema.

Y es que pareciera que hablamos de una decisión que obe
dece a criterios políticos, ante la cercanía de las elecciones, con
el fin de acotarlas facultades del Poder Ejecutivo ante el cambio
de administración y la llegada de nuevos servidores públicos.

Mucho se ha dicho que para combatir la delincuencia las au

toridades deben iniciar por atacar los recursos económicos y
financieros del crimen organizado, pues con ello le restarán la
fuerza necesaria para desactivar su margen de operación, pero
bajo este esquema nada podrá hacerse al respecto.

Esta situación ya genera inmovilidad e inoperancia al agente
del Ministerio Público y lo coloca en una evidente desventaja
ante los criminales, sobre todo ante los llamados delincuen
tes de cuello blanco. ¿Y por qué? Pues porque el dinero es el
combustible de cualquier motor criminal. Ya sea por el nivel de
maniobra que permiten las cuentas bancarias. por la capacidad
para lavar dinero que da contar con bienes inmuebles o por la
operatividad que ofrece disponer de vehículos terrestres, marí
timos o aéreos de cualquier tipo que sólo pueden adquirirse con
el gran valor del llamado caballero Don Dinero.

Un ejemplo palpable de esa laguna legal que enfrentan los
ministerios públicos se presenta en un expediente originado por
una problemática con el agua, asentado en Querétaro. en el que
el fiscal de la Federación solicitó a un juez de control su autori
zación para el aseguramiento de cuentas bancarias que se en
cuentran relacionadas con hechos que se investigan.

Sin embargo, el representante social fue notificado del des
echamiento a dicha solicitud ministerial, ya que el juzgador
carece de competencia para emitir una resolución al respecto,
debido a que dicho supuesto no se encuentra dentro de los pre
vistos en el Código Nacional de Procedimientos Penales, que
establece los actos que requieren de autorización judicial.

En su respuesta, la autoridad judicial le hace saber al MP que
no cuenta con facultades para autorizarle que decrete el ase
guramiento de cuentas bancarias y le señala que dicha atribu
ción se le confería al representante social en lo que señalaba
el artículo 242 del CNPP. ahora declarado inválido por la SCJN.

Y no conforme con ello, le infonna que, en concordancia a
dicha reforma, ahora esa decisión le compete tomarla al juz
gador, pero lo anterior surtirá efectos hasta su publicación en
el DOF, lo cual aún no ocurre y, por lo tanto, no será posible, de
una u otra manera, hasta que eso no suceda. Es decir que. en
palabras llanas, eso significaría que en el tema de los asegura
mientos de cuentas bancarias o bienes financieros en la SCJN ni
pichan ni cachan ni deja batear.
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PREMIAN A TOKA

Por quinto año consecutivo, Toka Internacional, de Hugo
Villanueva, será galardonada por el Centro Mexicano para
la Filantropía (Cemefí), que maneja Jorge Eduardo Familiar,
como una empresa socialmente responsable. La firma com
partirá esta distinción con firmas como Arca Continental, de
Francisco Garza Egloff; Ce::¡ex. de Fernando A. González;
Cinépolis, de Alejandro Ramírez; Modelo, de Mauricio Leyva;
Nestlé, de Fausto Costa, y L'Oréal, de JeanNoel Divet, entre
otros. Entre los aspectos en los que Toka hizo hincapié para ha
cerse acreedora al distintivo están contar con una comisión de

ética empresarial, gobierno corporativo, prácticas anticorrup
ción, protección de datos personales, gestión de calidad, com
promiso con el medio ambiente y seguridad de la infomiación.
La firma tapatía posee 10% del mercado de medios de pago,
como vales y monederos electrónicos.
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino

Debatesy elecciones

Este domingo ocurrirá el
segundo debate entre can
didatos a la Presidencia.

Después del éxito del primero
(mucho más ágil que en otras
ocasiones, el más visto según los
ratings), tenemos razones para
ser optimistas. En esta ocasión
el formato será aún más nove

doso, un poco como los que en
Estados Unidos se llaman "Town
Hall", que incluyen la participa
ción de público (previamente
seleccionado). Nuevamente
lo conducirán periodistas muy
reconocidos.

Razones para no ser tan op
timistas también existen. La

primera es el horario: nueve y
media de la noche, tiempo de
centro del país, en domingo.
No sé cuántos aguanten hasta

esa hora, especialmente porque
antes de ello ocurrirá la final del

fútbol. Una más podría ser la que
comentó Juan Ignacio Zavala
hace unos días: no importan mu
cho los debates, porque palide
cen frente al carisma popular de
algún candidato.
Creo que esta segunda razón

no es muy válida. No cabe duda
de que cada uno de los candida
tos tiene características que los
hacen más o menos exitosos en

diferentes ambientes. En parti
cular, tanto José Antonio Meade
como Ricardo Anaya son buenos
polemistas, mientras que López
Obrador no lo es. A cambio, éste
ha mostrado por años una faceta
carismática que ninguno de sus
oponentes tiene. Sin embargo,
de ahí no puede deducirse que el

carisma mate el debate en todos
los casos.

En esta campaña, un elemento
fundamental ha sido el conoci

miento de los candidatos. López
Obrador, después de casi dos
décadas de campañas, es cono
cido por todos. No únicamente
conocen su nombre y su figura,
conocen lo que ha planteado, su
carácter, literalmente lo conocen
de cuerpo entero. En un lejano
segundo lugar en términos de
conocimiento estaba Margarita
Zavala, después de seis años
como esposa del presidente. Su
nombre y rostro eran conocidos
por tres cuartas partes de los
mexicanos al inicio de las cam

pañas, pero dudo que tuviesen
idea de lo que ella propone, o de
sus características personales.
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Sin embargo, los otros dos
competidores eran práctica
mente desconocidos, salvo para
quienes nos dedicamos a seguir
noticias políticas. José Antonio
Meade, después de doce años
como muy alto funcionario, no
era reconocido por la mayoría.
Ricardo Anaya, con apenas tres
o cuatro años en puestos de pro
yección nacional, menos. Para
ellos, el debate fue la primera
ocasión en que podían ser vistos
por millones de mexicanos, que
podrían con ello asociar su nom
bre, su rostro, sus propuestas e
incluso vislumbrar su carácter.
Por eso la insistencia de Meade

en decir su nombre, por ejemplo.
Me parece que ésta es la razón

por la cual el debate sí tuvo un
efecto en las preferencias, se
gún miden las encuestas. López
Obrador no perdió nada, pero
Anaya sí logró subir entre 3 y 5
puntos, dependiendo de la medi
ción que se utilice. Más intere
sante aún, a partir de entonces,
las preferencias regresaron a su
tendencia, según el tracking de
Massive Caller. Ignoro si este
segundo debate tendrá un efecto
similar (cerrar unos puntos la
distancia entre dos candidatos),
o si el efecto conocimiento ya no
existe.

En un proceso electoral como
el actual, en el que un candidato
tiene gran ventaja sobre los de
más por su trayectoria, me pa
rece que los debates pueden ser
mucho más importantes. No hay
que menospreciar las dificulta
des que Meade y Anaya tienen
con el filtro de los medios, ni el
éxito de las estructuras de redes
sociales de AMLO.

En cualquier caso, estamos
cerca del final. En un mes em

pieza el Mundial de fútbol. Si
alguien quiere ganarle a AMLO,
deberá estar en margen de error
para entonces. Tienen dos deba
tes y 30 días.
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Mitosy realidades de las encuestas
En época electoral, las encuestas despier

tan pasiones y ambiciones. Y cuando es el
hígado o el interés el que interviene en los

juicios, tiende a perderse la racionalidad.
Tal vez le puedan ser de interés y utilidad algu

nos cuestionamientos y reflexiones respecto a lo
que significan las encuestas.
1¿Por qué una encuesta nacional, como las que
usualmente se publican, tiene un número de
entrevistas que parece tan pequeño (de 1,000 a
1,500) frente a una lista nominal de casi 90 mi
llones de personas?
El principio que permite obtener una muestra para
estimar la intención de voto del universo completo
es el mismo que permite que usted pueda hacerse
un análisis de sangre con apenas unas cuantas go
tas, o el que hace posible que un cocinero deter
mine la sazón de un caldo, probando apenas una
cucharadita.

La estadística nos permite conocer con una
muestra la intención de voto de una población.
Esto requiere que la muestra esté bien hecha, es
decir, que el grupo de ciudadanos a los que se inte
rroga sea representativo del universo de los votan
tes que acudirán a las urnas.
2¿Por qué entonces las encuestas no pueden
ser plenamente precisas y en ocasiones, se equi
vocan por mucho?
Por múltiples razones. Una de las más frecuentes
es que la muestra puede estar mal construida, es
decir, que no sea representativa de la población.
Un problema frecuente es que no vota el 100 por
ciento de la lista nominal sino un porcentaje me
nor, aveces mucho menor. Por ejemplo, en el caso
del 'Brexit', las encuestas anticipaban que se re
chazaría. El problema es que dejaron de ir a votar
muchos de los que estaban en contra. Los encues
tadores han desarrollado técnicas para tratar de

identificar a quienes realmente van a votar, pero
están lejos de ser perfectas.
Otra de las razones que existen es que la gente

cambia de opinión. Una encuesta levantada una
semana antes de la elección, no necesariamente re
fleja la intención de voto el día de la elección pues
en los días previos a los comicios puede haber fac
tores que muevan la opinión de la gente.
3¿Tiene algún sentido decir que "la encuesta
que importa es la del 1 de julio"?
Es un contrasentido absoluto. Como le comentaba,
las encuestas están basadas en el muestreo, en la
selección correcta de una parte del universo, mien
tras que la votación es un ejercicio al que acude
todo el universo. La referencia usualmente deriva

de quien supone que las encuestas no ofrecen ten
dencias confiables. Es un error tanto creer que las
encuestas predicen con exactitud los resultados de
la votación como pretender que no tienen ningún
significado.
4¿Por qué difieren los resultados entre en
cuesta y encuesta?
Una de las razones es por el propio error implícito
en la selección de la muestra. Un error estadístico
típico es de +/ 3 por ciento. Eso puede expli
car varios puntos de diferencia en los resultados,
aunque todo el procedimiento se haya hecho bien.
Otro factor más es la forma en que se pregunta,
o incluso la forma en que se presenta la boleta,
cuando el dato se capta depositando la boleta en
una urna. Otro más es el tiempo. Algunos días de
variación en los levantamientos pueden dar lugar a
resultados diferentes.

Pero, quizás lo más significativo es que a veces
hay diferencias por el hecho de que existen "en
cuestas" que se usan como propaganda electoral y
no como verdaderos estudios de opinión con una
base científica.
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La hemorragia
del SPEI, con riesgo
de infección
Si entendemos al sistema bancario mexicano como

organismo, podríamos ubicar al Banco de México
como el corazón que surte de sangre a todos los ór

ganos del cuerpo para su correcto funcionamiento. Esto
es que el banco central regula el flujo de dinero a todos
los bancos para el correcto funcionamiento del sistema
financiero.

El sistema de bombeo lleva la sangre a través de ve
nas y arterias que a gran velocidad deben trasladarla pa
ra evitar atrofias.

El Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios
(SPEI) es ese mecanismo de traslado del dinero a través
de canales virtuales que permite la comunicación entre
el banco emisor y el sistema de banca privada donde los
usuarios transfieren entre competidores los recursos.

Si mantenemos la analogía del SPEI como esa arteria
por donde fluye el dinero, lo que hicieron los hackers fue
pinchar esa vena y sacar algunas gotitas de sangre para su
indebido beneficio. El riesgo de infección viene por el he
cho de que algunos bancos dejaron pasar esas sangrías.
Para minimizar el episodio del robo electrónico de

unos 400 millones de pesos a través de la vulneración
de ese sistema de pagos, hay algunos participantes del
mercado que dicen que no es para tanto, porque tienen
seguros en contra de ataques cibernéticos y que por lo
tanto les habrán de cubrir las pérdidas.
Si regresamos al ejemplo del cuerpo, esta expresión

es el equivalente a decir que no hay problema en que se
hubiera reventado una vena si tenemos a la mano un cu

rita que frene la pequeña hemorragia.
Si truena la vena, es porque se adelgazó la pared de

esa arteria o porque aumentó la presión arterial. Las go

titas de sangre no son la nota, es la vulnerabilidad de ese
organismo.
En el caso de lo ocurrido con el hackeo al SPEI, lo que

tenemos es el adelgazamiento de una de esas paredes de
los conductos que comunican los órganos del cuerpo.

El SPEI es la tropicalización del Society for Work In
terbank Financial Telecommunication. Es creación del

Banco de México y no ñie este sistema el que permitió
ser vulnerado por los piratas cibernéticos, pero sí puede
quedar en entredicho.
Fueron los canales de comunicación entre las insti

tuciones, que funcionan con aplicativos de los propios
bancos o de proveedores externos, los que fallaron.

Es evidente que todo el sistema se tiene que poner a
revisión porque, aunque se trate de proveedores exter
nos, la realidad es que lo que hoy está en duda es la se
guridad de las transferencias electrónicas.
No hay sistemas infalibles, eso es totalmente claro y

evidente, pero deben funcionar los mecanismos de aler
ta de manera inmediata. La proveeduría externa para los
sistemas de pagos es deseable en un país que quiere de
sarrollar empresas y conocimientos propios. Pero nece
sitan consultar a su médico con frecuencia.

En este caso, además de las fallas en la seguridad de
los canales de transferencia, hay un asunto que mere 
ce una explicación de la autoridad. Los bancos acepta
ron trasferencias no autorizadas que se pudieron ma
terializar en dinero en efectivo que fue retirado de las
instituciones.

Eso no suena a un dedo cortado con un poco de he
morragia, eso tiene características de una infección que
merece ser analizada y sancionada.
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*• Candidatos e IP
Como sabrán, la Confedera
ción Patronal de la República
Mexicana (Coparmex), que
preside Gustavo de Hoyos
Walther, realizará los próxi
mos 16 y 17 de mayo el
evento Diálogos Manifies
toMX, en donde están anun
ciados los candidatos a ia
Presidencia de la República;
sin embargo, solo cuatro
están confirmados. Veremos
si asisten y si ya saben quién
lima asperezas con los
empresarios.

:: Buena
calificación
Fitch Ratings ratificó la
calificación "Excelente(mex)"
en Calidad de Administración
de inversiones a la Operadora
de Fondos de Grupo Financie
ro Banorte, el segundo grupo
más grande de México por
su nivel de activos. Con esta
ratificación, la firma le pone
una estrellita a la plataforma
de inversión y el marco
operativo como "robusto y
superior a los estándares"
aplicados por los gestores
institucionales en México
para la clase y mezcla de
estrategias administradas.

*s Nuevo índice
Ante la creciente popula
ridad de las criptomonedas,
Bloomberg y Galaxy Capital
Management LP, presentaron
el Bloomberg Galaxy Crypto
Index (BGCI). Indicador crea
do para monitorear el des
empeño del mercado de las
monedas virtuales, dado que
mide el rendimiento de 10

de estos activos negociados
en dólares estadunidenses,
incluyendo bitcoin, ethereum,
monero, ripple y zcash. Vere
mos qué tal resulta.

SS Vinos para
arriba
Quien está juntando las
mejores botellas de vino de
todo el país es Valentina Or
tiz Monasterio. La directora
del vino Balero está afinando
los detalles de la segunda
edición de Nación de Vinos, la
iniciativa sobre vino mexica
no que busca generar negocio
para la cadena de valor. El
evento se llevará a cabo el 13
y 14 de junio y contará con la
presencia de los dueños de
85 bodegas de los 10 estados
productores, quienes se han
planteado triplicar la produc
ción de vino mexicano en los
próximos 15 años.
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Las apuestas deportivas
El fin de semana pasado se realizó

en Medellín, Colombia, la V Cumbre
Iberoamericana def Juego, con el

tema "El futuro de los Juegos de Azar:
retos que abren mercados", con la partici
pación comprometida de las autoridades
reguiatorias de Colombia, España, Perú,
Paraguay, República Dominicana, Puerto
Rico, Portugal, Uruguay, México (Secretaría
de Gobernación), Argentina y Curazao,
Los reguladores expresaron en la reunión

su interés de "pronunciarse sobre la im
portancia de continuar construyendo una
visión estratégica del sector de los juegos
de suerte y azar en Iberoamérica, com
partiendo las buenas prácticas entre los
países referentes y expertos en temas de
la cadena de valor de la industria, así como
aunar esfuerzos frente a las problemáticas
comunes para fortalecer la presencia ins
titucional ante otros sectores influyentes,
tales como el sector financiero".

Empresarios de juegos de suerte y de
azar, entre ellos los casinos y las autorida
des asumieron como objetivo estratégico
común poner en marcha programas de
juego responsables, renovar reglamentación
para fortalecer y ampliar el portafolio de
juegos en cada jurisdicción frente a la era
digital que acelera cambios del juego online.
Sin duda, se fortalecerán las acciones

para prevenir y controlar el lavado de dine
ro y el financiamiento al terrorismo, lo que
implicará la profesionalización del sector
para fomentar una imagen positiva de
alto impacto reputacional entre las demás
industrias.
Otro acuerdo se refiere a compartir infor

mación sobre la descripción del mercado,
cargas fiscales, buenas prácticas para
promover el juego legal y responsable,
recaudación y lecciones aprendidas.
Los participantes determinaron acciones

especiales para las apuestas deportivas,.

presenciales y online. Se trata de una
modalidad que crece en todos los países y
requiere de acciones de prevención, detec
ción y cooperación, así como de acuerdos
de integridad en el deporte para evitar el
fraude y garantizar la transparencia.
Hay que recordar que en México no se ha

modernizado la Ley de Juegos y Sorteos, y
que ningún candidato a la Presidencia ha
hablado sobre el tema.

Cuarto de junto
Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT,
inaugura hoy el V Congreso Latinoamerica
no de Comunicaciones Satelitales y Radio
difusión en el Palacio Postal... En el Tecde
Monterrey Campus Santa Fe será la final
del Hult Príze México, la competencia más
importante de emprendedores sociales. El
19 de mayo los estudiantes más brillantes
del país que participarán podrán ganar 50
mil dólares. M
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México SA
Hacienda exprime a Pemex

¿Y el "futuro prominente"? Dólarpeso: 19.97 por uno
Carlos FernándezVega

Con resultados productivos y fi
nancieros cada día más enclenques,
el futuro de Petróleos Mexicanos

(Pemex) está en riesgo, con todo y que el
compromiso presidencial fue que, "gracias
a la reforma energética", la ex paraestatal
tendría un futuro prominente, es decir,
exactamente lo contrario de lo que registra
la ahora empresa productiva del Estado.

Tres semanas atrás, en este espacio, re
sumimos algunos de los grandes logros
en la materia en el transcurso del presente
sexenio. Entre otros destacan los siguien
tes: la producción de petróleo crudo se
desplomó 25 por ciento (627 mil barriles
diarios menos) desde 2013, año del lanza
miento de la reforma energética; la de gas
natural, 25 por ciento (un millón 517 mil
pies cúbicos diarios, a febrero de 2018); la
de petrolíferos, 56 por ciento (451 mil ba
rriles al día); el sistema nacional de refi
nación produce ahora 63 por ciento me
nos (273 mil barriles por día) que en
diciembre de 2013; la importación de
combustibles se ha disparado de forma
peligrosa: 75 por ciento en el caso de las
gasolinas y 116 por ciento en la de diésel,
y así por el estilo, mientras las finanzas de
Pemex son cada día más endebles.

Lo anterior en nada asemeja el futuro
prominente que prometió el inquilino de
Los Pinos, y en este contexto destaca un
análisis del Instituto de Investigaciones
Económicas de la Universidad Nacional

Autónoma de México (Gestión de Pemex
como empresa productiva del Estado; An
gélica Tacuba y Luis Augusto Chávez, en
revista Problemas del Desarrollo, 193,
abriljunio de 2018, del que se toman los
siguientes pasajes), en el que se destaca,
tratándose de Petróleos Mexicanos, el pa
pel preponderante de la Secretaría de Ha
cienda (que exprime a la ex paraestatal
por medio del cobro de impuestos, dere
chos y aprovechamientos, IDA y, parale
lamente, le recorta el presupuesto) y no de
la Secretaría de Energía, con todo lo que
ello implica.

En México, Pemex es la empresa más pe
nalizada fiscalmente; en el periodo 1990
2016 los IDA representaron 93 por ciento
de utilidades, y en 20142016 sobrepasa
ron 100 por ciento. Como porcentaje de los
ingresos totales, representaron 61 por cien
to, mientras en el caso de Petrobras fue de
33 por ciento, Ecopetrol de 11 por ciento y
Petróleos de Venezuela de 40 por ciento. El
trato fiscal de Pemex ha estado en relación

directa con la baja carga tributaria; México
recauda 17.4 por ciento del PIB, Brasil 32,
Colombia 20.8 y Venezuela 20.9.

A pesar de que las estadísticas de 2015
muestran un incremento de 2.3 por ciento
en la recaudación respecto del PIB (17.4
por ciento) y en relación con 2014, cuan
do se alcanzó 15.1 por ciento, México si
gue por abajo del promedio de la Organi
zación para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (34.3 por ciento)
y del de América Latina (22.8).

Como empresa productiva del Estado
(EPE), Pemex necesita un trato fiscal co
herente con los propósitos de competitivi
dad y eficiencia que evite la supeditación
al capital privado. La presión fiscal y el
mercado externo son los que más influyen
en la autonomía. Aligerar el peso fiscal es
una condición de eficiencia, pero implica
armonía de objetivos y equilibrio de po
deres al interior del Estado propietario,
personalizado en la Sener y la SHCP.

Existe una relación contradictoria entre
precios y obligaciones fiscales al cotejar
20082013 y 20142016. Ambos corres
ponden a las dos reformas energéticas
(2008 y 2014) y es clara, por una parte, la
propensión a gravar en 98.7 por ciento las
utilidades de Pemex en un periodo de al
tos precios en el primer caso (86 dólares
por barril promedio). Pero también a con
tinuar haciéndolo en 107.5 por ciento en
un lapso de caída estrepitosa en el segun
do (55 dólares por barril promedio).

Ello refleja la vulnerabilidad de Pemex
EPE de regirse por su nuevo modelo de

gestión; cuestiona la competencia del go
bierno corporativo (GC) de administrar
autónomamente las finanzas ante la ines

tabilidad del mercado y teniendo como
dueños de la empresa a la Sener y a la
SHCP; es decir, objeta el principio de la
máxima autorregulación de las empresas
públicas abiertas a capitales privados.

No hay argumento al hecho de que los
IDA representen más de 90 por ciento del
balance primario en el periodo 19932016
y más de 100 por ciento en 20142016. Pe
mex soporta la presión fiscal, la del mer
cado, la corporativa, con una deuda de 100
mil millones de dólares y un pasivo labo
ral (pensiones y otras prestaciones labora
les) que asciende a 8.3 por ciento del PIB.

Sobre la deuda de Pemex, el análisis de
sensibilidad de la calificadora Fitch Ra

tings (2016) destaca la probabilidad de in
solvencia financiera por la elevada carga
fiscal y la inexistencia de políticas de
contención. Resultado de los bajos pre
cios del petróleo en 20142016, se extra
jeron mas utilidades de Pemex para el
presupuesto federal y creció el endeuda
miento para cubrir impuestos; en 2017 la
deuda podría alcanzar 125 mil millones
de dólares, 25 por ciento más que en
2016.

Los costos de producción de crudo y gas
son competitivos; los ahorros de ahí pro
venientes no son la salida. El problema de
la deuda es que está pasando de solventar
gastos productivos y operativos a cubrir
compromisos fiscales. El mayor endeuda
miento coincide con el periodo 2008
2016, en el cual los IDA sobrepasaron 100
por ciento el balance primario, situación
avalada por el gobierno federal.
Analizar a Pemex en sus primeros años
de empresa productiva del Estado ha per
mitido localizar aspectos que el Estado
debe considerar para hacerla eficiente y
competitiva, ya que el petróleo sigue sien
do un recurso estratégico para México.
Sin embargo, a nivel de gestión, uno de
los mayores riesgos está en la formación
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de pugnas encubiertas entre los objetivos
de las secretarías de Energía y de Hacien
da, que personifican al Estado propietario.
Sobresale el hecho de que Pemex EPE
requiere directivos calificados técnica y
geoestratégicamente, un consejo de admi
nistración menos político y más profesio

nal. La intromisión del Ejecutivo federal
continúa siendo una posibilidad, porque,
si bien los cinco consejeros independien
tes (el contrapeso) son ratificados por el
Senado, es el Ejecutivo el que los propo
ne. En Pemex EPE, la inconsistencia en el
perfil de los directivos se explica por la
preponderancia del partidismo.

Las rebanadas del pastel

Una vez más, el socio y amigo Trump le
apesta el sueño a Peña Nieto y sus guaji
ros... Ayer, el tipo de cambio pesodólar
cerró en 19.97 (CI Banco).
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Dinero
Aristegui: resistiendo la venganza
Si hachearon a los bancos, ¿por qué no al INE?
Pichonavits
Enrique Galván Ochoa

La publicación del reportaje
sobre la casa blanca de la

familia presidencial marcó un
punto de quiebre en el go
bierno de Enrique Peña Nieto.

La periodista Carmen Aristegui y su
equipo de investigación dieron a cono
cer el tráfico de influencias que hizo
posible la adquisición de una residen
cia cuyo valor se estima en 7 millones
de dólares. A partir de entonces, se
desencadenó una serie de escándalos

que han conducido al régimen a una
condición de desprestigio dentro y
fuera del país: caso Odebrecht, los ex
gobernadores, la estafa maestra. Al pa
recer, para alguna gente del gobierno
la culpable de su descrédito es Ariste
gui, no sus propias faltas. La venganza
ha sido implacable. Enfrenta varios
litigios. En un reportaje del periodista
Jenaro Villamil en la revista Proceso

se desvelan las maniobras ejercidas
sobre la Suprema Corte de Justicia
en busca de un resultado favorable a

Joaquín Vargas, uno de los dueños de
MVS, en su demanda contra la comu
nicadora. En la emisión de ayer de su
noticiero por internet, Aristegui leyó
algunos fragmentos del libro La Casa
Blanca de Enrique Peña Nieto, cuyo
prólogo fue motivo de la demanda de
Vargas, en los que se narra el golpe
de censura perpetrado en contra de
su equipo en 2015, cuando era la ti
tular de Primera Emisión de Noticias

MVS. "Eso es lo que tienen que con
siderar los ministros de la Corte que
no atendieron nuestra solicitud para
que atrajeran una queja que sabíamos
que iba a matar el juicio que nosotros
promovimos en contra de MVS por
censura, por haber utilizado indebida
mente una concesión del Estado para
censurar a periodistas, ese juicio que
mataron", dijo. "Confiemos en que a
pesar de que venga de los más altos ni
veles la presión, los magistrados hagan
lo que tienen que hacer y consideren

que hay que detras de esta historia .
"Si esos altos niveles de poder en
México pretenden seguir castigando el
trabajo periodístico con resoluciones
jurídicas contrarias a lo que la ley y el
sentido común indican y someten a los
periodistas a una sanción económica
millonaria, pues mal servicio le harán
a la justicia, a la libertad de expresión
y también a la tarea periodística", dijo.

¿Qué sucede en el
SISTEMA BANCARIO?

Al fallar el Sistema de Pagos Electró
nicos Interbancarios (SPEI) alrededor
de 20 instituciones han migrado a un
modo alterno de operación, lo que
ha generado lentitud en el tiempo de
envío y recepción de transferencias
de los clientes. Se registró un ataque
cibernético que ha permitido a los
delincuentes sustraer varios centenares

de millones de pesos de los bancos.
Falsificaron órdenes y transfirieron
fondos a cuentas fantasma; los fondos
fueron retirados rápidamente, dijeron
dos fuentes cercanas a la investiga
ción. Según la información disponible,
fueron sustraídos entre 300 y 400
millones de pesos. ¿Y los clientes?
Supuestamente no han resultado afec
tados. De acuerdo con Lorenza Mar

tínez Trigueros, directora general de
Sistema de Pagos y Servicios Corpo
rativos de Banxico, los movimientos
irregulares detectados correponden a
"cuentas que fueron inventadas para
hacer esta sustracción de recursos".

De culquier modo, es un buen mo
mento para revisar el estado de cuenta
de nuestra tarjeta de crédito o débito, y
la chequera. Y una pregunta que no so
bra: si el sofisticado y robusto sistema
de transferencias del Banco de México

pudo ser hackeado, ¿qué seguridad
hay de que no pueda ocurrir lo mismo
con el sistema del Instituto Nacional

Electoral? Habría que preguntarle a

Lorenzo Cordova, el presidente, que
providencias ha tomado.

Ombudsman social

Asunto: los pichonavits

"Recibe Infonavit el Premio Dubái
otorgado por ONUHábitat". Me gus
taría que los árabes que viven en
Dubái estuvieran unas horas en una

"casa" del Infonavit. Apuesto que de
mandarían ante la ONU por las habi

S¡ llevan así sus cuentas
como candidatos ¿cómo las
llevarían en la Presidencia?
(Tope de campaña: $429,633,325)

Ingresos Gastos Eventos
declarados reportados realizados

Anaya 172,543,716 158,790,611 93
Meade 95,208,626 106,969,918 116
AMLO 23,101,786 23,101,786 111
Zavala 14,584,791 7,098,795 55
El Bronco 2,184,056 5,091,905 55
Total 307,622,977 301,053,017 430
general

No les salen las cuentas. Ricardo Anaya ha recibido
más de 172 millones de pesos, ha reportado gastos
por 158. ¿Y la diferencia de 14 millones? José Antonio
Meade está en la situación opuesta: ha gastado 11
millones más de lo que ha recibido. Margarita debe la
mitad de la comprobación de los 14.5 millones que tiene
en su cuenta. El Bronco Rodríguez ha gastado más del
doble del ingreso. Las cuentas de Andrés Manuel López
Obrador cuadran con exactitud.

Este reporte presenta datos de 44 días de campaña.
Fuente: INE, corte al 14 de mayo de 2018

taciones infrahumanas que tienen las
"casas premiadas".

Bolta Iglesias/víaFacebook

R: El premio debería ser para las fa
milias que viven en los pichonavits. Es
un derroche de ingenio. Como meter a
una ballena en una lata de sardinas.

Twiteratti

Ya habló la pandilla de Claudio X
González.
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Ya hablo Slim.

Ya habló Peña.

Ya habló Eugenio Derbez.

Ya hablaron Chumel y Callo de Hacha.

Ya habló Lorenzo Córdova.

El lo de julio hablará el pueblo.

Leo Lozada @leinozada

Uno de los problemas de este país es
que le exigimos más a los jugadores de
la selección que a los políticos y a las
empresas públicas.

Dany Hoyos @AlegrandoHoyos

Sube el dólar, por lógica, suben los
precios.

Dolar estable, por lógica, suben los
precios, por las dudas.

Baja el dólar, por lógica, suben los
precios, porque en algún momento el
dólar va a subir.

Svinjed @ssvinjed

Facebook y Twitter @galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

¿Ahora sí una política de
transporte aéreo?
Hace aproximadamente

25 años, los trabajadores
de la aviación iniciaron

una cruzada a favor del

establecimiento de una políti
ca de transporte aéreo, elabo
rada con todos los actores de la

industria y bajo criterios explí
citos y públicos. Se trataba, en
tre otras cosas, de devolverle a
la aviación su calidad de sec

tor estratégico y prioritario que
le fue arrancada en una de esas

modificaciones al vapor en el Congreso.
Desde entonces, desde muchas tribunas y en especial desde este es
pacio, se ha insistido en la necesidad de tener una agenda concurren
te aerolíneas, trabajadores, colegios, academia, Congreso con el fin
de establecer una política de Estado en materia de transporte aéreo.
Al parecer, esto nunca había sido asumido por las aerolíneas,hasta aho
ra. Y justo hoy inicia el Primer Foro de la Industria Aérea, donde esta
rán interactuando la subsecretaría de Transporte, YuririaMascott; ex
pertos de la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (1ATA),
como Peter Cerdá; los directivos de la Canaero México, Rodrigo Pé
rez Alonso y Sergio Allard; académicos y otros directivos de empre
sa, como Rodrigo Soto y Luis Sierra, entre otros.
El propósito es analizar el futuro de la industria en México y los retos
que tiene delante. Entre los temas a discutir está la venta de combusti
ble y el papel que deberá tener el Nuevo Aeropuerto como pivote del
crecimiento de la industria.

La Canaero México está haciendo énfasis en la importancia del sector
para el desarrollo del país y la propia IATA ha realizado numerosos
estudios sobre el impacto que el sector aéreo tiene en el crecimiento
económicos de las naciones.

Pero el sólo hablar de ello no logra convencer a los políticos de diver
sos signos, es obvio que el tema tiene que escalar y llegar a conver
tirse en una política pública, asumida por todos los sectores que inte
ractúan en ella.

Rosario Avilés
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En Estados Unidos, por ejemplo, se ha hecho un esfuerzo extraordina
rio por mantener esta política de Estado, desde que en 1984 se reunió
el grupo de la Comisión Clinton, que elaboró el documento base para
que la aviación norteamericana mantuviera su liderazgo en todos los
ámbitos donde fuera posible y que ha hecho posible la firma de con
venios de cielos abiertos con todos los países que lo han permitido.
México necesita fortalecer su sector transporte aéreo para que éste sir
va a los objetivos de desarrollo nacional. Entre las propuestas muy res
catables está que la función de velar por la competencia en este sec
tor pase a ser de la Agencia Federal de Transporte Aéreo que susti
tuirá a la DGAC y a la que sólo le falta el visto bueno del Ejecutivo,
así como la creación de la agencia de investigación de accidentes in
dependiente; darle mayor presupuesto al sector, mayores atribucio
nes a la autoridad aeronáutica y un marco de certidumbre a las deci
siones en esta materia.

Nada es fácil, pero si se logra plasmarlo en un documento ya estaremos
del otro lado. Y después es necesario traducirlo en leyes y reglamen
tos que a su vez aterricen en instituciones y en programas específicos.
Celebremos que las aerolíneas ya lo asumen así, pues no olvidemos
que uno de los directivos de una aerolínea nacional dijo a inicios de
este sexenio que: "la mejor política es la que no se tiene". (Increí
ble ¿no?)
La aviación mexicana contribuye cada año con 50 mil millones de pe
sos al PIB y general 127 mil empleos directos y mas de 635 mil indi
rectos. Suficientes para verla con respeto y luchar porque crezca y se
consolide. Ya es hora.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el ca
so de Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio ¦
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Avance que Infonavit permita traspaso de hipotecas
* SAT debe reponer concurso PITA: Tribunal Colegiado
* Honda inicia ia producción de su híbrido Insight

Julio B R I T O A.

Cayó de maravilla en el sec
tor inmobiliario y de vivien
da la decisión del Instituto
del Fondo Nacional de la

Vivienda para los Trabajadores 
Infonavit, que dirige David Pen
chyna, que permitió, por primera
vez en la historia la opción a los
trabajadores de cambiarse de ca
sa y traspasar su hipoteca, aún si
no han terminado de pagar su cré
dito, reconociendo la natural mo
vilidad y ciclos en diferentes sec
tores productivos.
Hay antes del 7 de mayo los traba
jadores, que por alguna circuns
tancia cambiaban de empleo o que
la asignación de la vivienda que
daba muy lejos de sus fuentes de
empleo no tenía otra opción que
hacer grandes traslados, en oca
siones cruzando la ciudades. Aho

ra, tiene la oportunidad de cambiar
su hipoteca y buscar una vivienda
cerca de su lugar de actividades.

QUERELLA. El Sistema de Ad
ministración Tributaría, que dirige
Osvaldo Santín, deberá reponer el
proceso de licitación del proyec
to PITA a partir del 22 de mayo, de
acuerdo a una resolución del Tri

bunal Colegiado en Materia Ad
ministrativa, compuesto por los
magistrados Carlos Alfredo Soto,
Cuauhtémoc Carlock e Irma Leti

cia Flores Díaz, quienes luego de
un análisis a fondo consideraron

que el concurso, que empezó el 22
de enero del 2016 presentaba in
consistencia de fondo. El proyec
to PITA se concibió en noviembre

del 2014, que tenía como ñn inte
grar 4 servicios aduaneros a car
go del SAT en un solo proyecto
(SI A VE, SIRIA, VIVA y Despa
cho Aduanero). La idea era "inte
grar una plataforma de seguridad
en aduanas", la realidad es que ca
da uno de los servicios son tan es

pecíficos, que en la práctica no hay
manera de integrarlos
El monto de la licitación fue de

8,500 millones de pesos y lo ga
nó Sixsigma Networks México en
participación conjunta con IBM de
México, de un concurso donde par
ticiparon 4 consorcios y 2 empre
sas. A raíz del resultado Integrado
res de Tecnología se inconforma
ron y a pesar de fallo en contra en
diferentes instancias y vía un am
paro lograron la resolución a favor
por parte del tribunal colegiado.

PRODUCCIÓN. Honda inició la
producción de su nuevo vehícu
lo híbrido Insight en la planta de
Greensburg, Indiana, con una in
versión de 61.5 millones de dóla

res tanto ahí como en las plantas
de Ohio que se encargan de pro

ducir el tren de fuerza y las bate
rías. Su comercialización en Es

tados Unidos inicia en el verano y
será uno de los vehículos híbridos

más eficientes y sofisticados dis
ponibles en ese mercado, gracias a
sus avances técnicos. Y es un paso
más en la Iniciativa de Electrifica

ción de Honda, a través de la cual
esperan que dos tercios de su venta
mundial de vehículos para el 2030
sean electrificados.

FESTEJO. GINgroup, de Rául
Beyruti Sánchez reiteró su recono
cimiento a los maestros, ya que no
solo contribuyen en la generación
de conocimiento, sino también de
valores de convivencia social.Ac

tualmente, hay 1.5 millones de per
sonas ocupadas en el área de la en
señanza, según datos del INEGI.
GINgroup considera que todos y
cada uno de los actores de los di

ferentes sectores productivos de
be ser remunerado justamente y el
caso de los docentes no es la ex

cepción ¦
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PREVALECE GOLPE A TRANSPORTE
Y MENSAJERÍA EN MONTERREY
POR REGLAMENTO, AMPAROS
E INVADEN ÁMBITO DE SCT

ALBERTO
AGUI LAR

*Ademtís de PlayCity, Televisa también evaluaría vender su
negocio editorial; BANXICO y ABM opacidad en *¡hacheo" a
la banca vía SPEI; falso ultimátum para TLCAN
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ESDE EL ANO pasado el
transporte de carga y las
compañías de mensajería
batallan con el reglamento
de tránsito que acordaron
los 10 municipios del área

metropolitana de Monterrey.
Con éste se restringió la circulación de

vehículos de carga pesada a unas cuantas
vías que son la "red troncal", pero además
se prohibió la movilidad incluso en esas
avenidas de 6:30 a 9:30 y de 18:00 a 20:00
horas.
Los municipios se reservan además la facul
tad de otorgar permisos a los transportistas,
aunque para ello hay que pagar.
El asunto vaya que ha generado polémica.

Aún se mantienen los amparos de muchas
compañías y CANACAR que preside Enrique
González y que lleva José Refugio Muñoz
no ha quitado el dedo del renglón para que
se modifiquen esas reglas.
A esa lucha se ha sumado la Asociación

Mexicana de Mensajería (AMMPAC) que
preside Adriana Valadez, ya que operar en
esa zona se ha hecho complicadísimo para
sus agremiados.
En esa tesitura están Estafeta

que preside José Antonio
Armendáriz, FEDEX de Jorge
Torres, DHL de Antonio
Arranz, UPS de Agustín Picado,
RedPack de Edmundo Vergara
yAeroflash de Jaime Moreras.
Todas mueven documentos

oficiales, escritos de término, medieamen
tos controlados, muestras de laboratorio,
prótesis, valijas diplomáticas, refacciones
y otros requerimientos para entregar al día
siguiente.
Es improbable que alguien haya pagado

el derecho para circular.
Tiene un costo mensual de 6 mil pesos

por unidad y por municipio, o sea que si el
vehículo se mueve

por las 10 demar
caciones el costo se

eleva a 60 mil pesos
cada 3 0 días y a 72 0
mil al año, lo que es
ridículo.
Pero además lo

que ha sucedido, es
que los transportis
tas han tenido que
sustituir su tracto

camión de una caja
por "11" camiones
que quedan exentos
de la restricción. Este último número se
eleva a 22 con el doble remolque.
En ese sentido la mejora de la movili

dad en esos municipios no se ha dado y en
cambio se ha afectado un "hub" desde el
que se mueve carga a Saltillo, Monclova,
Piedras Negras, Nuevo Laredo, Reynoso,
Matamoros y Ciudad Victoria.
COFECE de Alejandra Palacios ya cuestio

nó la medida, pues se considera que lastima
la competitividad de las empresas.
Tenga en cuenta además que

en esa zona hay muchas termi
nales de carga, porque además
reciben mercancía por avión,
misma que debe ser transpor
tada desde Apodaca, que es en
donde está la terminal aérea.

Hasta ahora los presidentes
municipales de los 10 munici
pios que abarca el reglamento no han dado
su brazo a torcer y en su momento Jaime
Rodríguez "El bronco" eludió el expedien
te que incluso podría tener implicaciones
federales.
Y es que los municipios no tienen facul

tades para regular el transporte, asunto que
en todo caso correspondería a la esfera de
la SCT de Gerardo Ruiz Esparza.
El gobierno de Enrique Peña Nieto no ha

querido tampoco involucrarse y el riesgo es
que dicha práctica se lleve a otros municipios
del país en detrimento de la competitividad
que requiere el transporte terrestre para
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mover la carga.

***

LE PLATICABA del proceso que sigue Te
levisa que preside Emilio Azcárraga Jean
para desprenderse de PlayCity que dirige
José Antonio García, que es su negocio de
juegos y apuestas. La operación encaja
en la determinación que tiene la empresa
televisiva que llevan Bernardo Gómez y
Alfonso de Angoitia de vender aquellos
activos que no son estratégicos. En esa
misma tesitura considere cierto interés
de Televisa por desprenderse también de
su negocio editorial que comanda Porfirio
Sánchez. Con 150 títulos y no obstante que
opera con números negros, se conoce que la
rentabilidad de Televisa Editorial ha bajado
por el cambio disruptivo que se vive. Entre
sus revistas están TVyNovelas, Vanidades,
Caras, y maneja otras como Cosmopolitan,
Seventeen, Harper's Baazar, Marie Claire
y National Ceographic. Los negocios no
principales de Televisa contribuyen con
un 9% de la facturación.

***

Y EN UNA de las operaciones de "hackeo"
más relevantes que han afectado a la banca,
ahora a través del SPEI, el factor común de
autoridades y bancos es la falta de trans
parencia. A la fecha no hay claridad del
número de instituciones afectadas y menos
del monto. Se ha hablado de Banorte de
Marcos Ramírez, Citibanamex de Ernesto
Torres Cantú, BBVA Bancomer que lleva
Eduardo Osuna. También se mencionó a

BanBajío que lleva Carlos de la Cerda que
ya lo desmintió. Hay cifras que ubican el
descalabro entre 300 y 400 millones de
pesos, aunque no son precisas. Lorenza
Martínez, cabeza del Sistema de Pagos de
BANXICO, reconoció el viernes que hubo

transferencias no autorizadas. Ayer la ABM
que preside Marcos Martínez sólo se refirió
a retrasos del SPEI y omitió reconocer la
intromisión de terceros en sus sistemas.
Dijo que no dispone de "conclusiones do
cumentadas". En otras latitudes en sitúa
ciones similares la información ha fluido,
a diferencia de la opacidad del caso.

***
AHORA RESULTA QUE la fecha del 17 de
mayo para que Donald Trump entregara
al Congreso lo negociado en el TLCAN ya
era conocida por propios y extraños, y en
realidad no fue un ultimátum. La prueba
es el alto que hicieron esta semana los ne
gociadores Ildefonso Guajardo, Chrystia
Freeland y Robert Lighthizer, dado que en
los temas álgidos no se ha podido avanzar.

ALBERTOAGUILAR@DONDINEROMX

@AGUiLAR_DD

LOS MUNICIPIOS NO

TIENEN FACULTADES

PARA REGULAR EL

TRANSPORTE
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«GENTE DETRÁS DEL DINERO

Banco

Mundial,
Nafin y los

Fondos
Buitre

Mauricio
Flores

El Banco Mundial, a través de la

Corporación Financiera Inter
nacional (IFC), a cargo de Philip
pe Le Houerou, busca canalizar

recursos hacia actividades y proyectos a
favor del desarrollo en países rezagados
pero es notoria su reducida capacidad de
controlar su eficaz aplicación... y México
no sería la excepción, corno se reporta
sucede con el fondo estadounidense Al

ta Growth Capital, de Scott McDonough,
que ha hecho toma hostil de Pymes.

La IFC respalda el 25% de las acciones de Alta
Growth que, como se ha expuesto en diversos medios,
tomó el control de manera hostil de la principal compa
ñía de suministro de diésel marino en altamar, Bunker's,
que fuera de Luis Medina, cuando ésta se vio imposibi
litada de recuperar flujo mediante devolución de IVA.
Ese fondo también se quedó con el control de Maskota,
firma con severo daño reputacional en 2015, cuando un
empleado grabó la tortura a un perro, por lo cual Murry
Tawil se vio acorralado. Existen otros casos como Frue

hauf (fabricante de remolques para tráiler) y la franqui
cia mexicana de Little Caesars Pizza, pero lo que llama
la atención es que un fondo de esa naturaleza también
cuente con la palanca accionaria de Nafin, a cargo de

Jaques Rogozinski, que tiene 17% de los títulos de Alta
Growth. Vaya, Nafin y el Banco Mundial buscan impul
sar el crecimiento en el tercer mundo, ¿respaldando la
concentración hostil de empresas mexicanas? Chale.

Al infinito y más allá. Hoy, el 50 Congreso La
tinoamericano Satelital de Comunicaciones y
Radiodifusión, durante su inauguración, hará

un reconocimiento al secretario Gerardo Ruiz Esparza,
por lo alcanzado en la Reforma de Telecomunicaciones
para ampliar la competencia, cobertura y reducir precios.
Y hoy se publica la Política Satelital, por parte de la subse
cretaría de telecomunicaciones, a cargo de Edgar Olvera,
que va en la misma vertiente, ademas de proponer la
creación del Comité Interinstitucional Satelital.

Crecimiento Incluyente. En la reunión que el
viernes tuvo con los estudiantes de la UVM Cam

pus Coyoacán, Ricardo Salinas Pliego llamó a los
jóvenes reconocer lo que están dispuestos a efectuar para
mejorar su entorno y poner mente y manos a la obra. Y
como predica con el ejemplo, el jefe de Grupo Salinas des
tacó el trabajo para una prosperidad incluyente, que ge
nere valor a todos los participantes, que atenúe su impac
to ambiental y una acción social para que todos disfruten
de un crecimiento equilibrado. Una visión del siglo XXL

Foro aéreo. Hoy la Canaero de Sergio Allard rea
liza el Primer Foro de Transporte Aéreo en Méxi
co con las voces más importantes de la industria

nacional e internacional. Mañana le comento de las con

clusiones clave sobre el crecimiento del transporte aéreo,
nuevas tecnologías y el NAIM a cargo de Federico Patiño.
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RAPE/SECRETARIO AURELIO ÑUÑO
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EL PAIS DE NUNCA JABAZ/muestra de amor
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Fecha: 15/05/2018

Página: 14

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 14,165
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Fecha: 15/05/2018

Página: 46

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 14,200
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Fecha: 15/05/2018

Página: 48

Area cm2: 242

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 24,200
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Fecha: 15/05/2018

Página: 47

Area cm2: 136

1 / 1

Cartones

Miguel Ángel

Costo: 14,433
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Fecha: 15/05/2018

Página: 19

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 7,288
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Fecha: 15/05/2018

Página: 17

Area cm2: 279

1 / 1

Cartones

Osvaldo Monos

Costo: 10,166
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Fecha: 15/05/2018

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 9,127
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DOMiHANPO EN LA CANCHA...

Fecha: 15/05/2018

Página: 16

Area cm2: 100

1 / 1

Cartones

Paco Baca

Costo: 8,800
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Fecha: 15/05/2018

Página: 7

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Fabio

Costo: 7,903
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Fecha: 15/05/2018

Página: 23

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Fabio

Costo: 3,891
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Fecha: 15/05/2018

Página: 2

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,008
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XOLO ? COLADERA

Fecha: 15/05/2018

Página: 2

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 30,673
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